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14 ДНЕЙДО ОТКРЫТИЯ 
ОЛИМПИАДЫ-2010

Заокеанский собкор «СЭ», совершающий поездку по хоккейной Америке, вчера побывал в Коламбусе. Там он встретился с Кеном Хичкоком, 
который на чемпионате мира-2008 в Квебеке возглавлял сборную Канады, а теперь поедет в Ванкувер ассистентом главного тренера.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ИСИНБАЕВА ПОЙДЕТ 
В МОСКВЕ 

НА МИРОВОЙ РЕКОРД
Двукратная олимпийская чемпионка по прыжкам с шестом Еле-

на Исинбаева примет участие в традиционном международном тур-
нире «Русская зима», который состоится 7 февраля в Москве. Всего 
же в ее зимнем календаре запланированы три старта. После Моск-
вы Исинбаева выступит в донецком турнире «Звезды шеста» (6 мар-
та), а также на чемпионате мира в Катаре (12 - 14 марта). 

Как стало известно корреспонденту «СЭ», в Москве задачей-мак-
симум для Исинбаевой станет установление нового мирового ре-
корда в закрытых помещениях. Напомним, что пока ни один из 27 
рекордов знаменитой спортсменки не был установлен на террито-
рии России.

Многие из своих «зимних» рекордов, в том числе и нынешний - 
5,00, Исинбаева установила на «Звездах шеста», который обычно 
проходил в первой половине февраля. Так что время проведения «Рус-
ской зимы»-2010 вполне подходит для рекордного прыжка.

Сергей БУТОВ

ФОРМУЛА-1

ПЕТРОВ 
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ 

С «РЕНО»?
Как сообщает авторитетный французский еженедельник Auto 

Hebdo, 25-летний российский гонщик из Выборга Виталий Петров 
может стать пилотом команды «Рено». При этом конкурентами Пет-
рова, который в прошлом году стал вторым призером международ-
ного чемпионата GP2, по данным еженедельника, являются родив-
шийся и живущий в Голландии китаец Хо Пин Тун и бельгиец Жером 
д’Амброзио. Оба давно поддерживают связи с нынешним владель-
цем французской команды - компанией Genii Capital. 

Более того, как пишет Auto Hebdo, Петров, вполне возможно, уже 
подписал контракт с «Рено», о чем якобы будет сообщено в ближай-
шее воскресенье во время презентации болида R30 в Валенсии. Хо 
Пин Тун и д’Амброзио, в соответствии с той же информацией, будут 
делить между собой обязанности тест- и резервных пилотов.

Менеджер россиянина Оксана Косаченко в ответ на просьбу кор-
респондента «СЭ» прокомментировать утверждения французского 
издания не подтвердила их, но и не опровергла.

Лина ХОЛИНА

Михаил ЗИСЛИС из Москвы

Корреспондент «СЭ» постучал в дверь но-
мера в отеле «Арарат Парк Хаятт» в тот 
момент, когда президент ИИХФ упако-

вывал вещи: в Москве он провел два дня, а 
теперь предстоял полет в Минск - на Матч 
звезд КХЛ. На ладони Фазеля аккуратно ус-
троился талисман олимпийской сборной 
России - синий плюшевый Чебурашка, кото-
рого президент решил в чемодан не класть.   
Предпочел взять его с собой в салон в качес-
тве ручной клади. 

При этом главной проблемой Фазеля, по 
его собственным словам, были два огромных 
рога для вина - подарок Грузинской федера-
ции хоккея. Нужно было определить, как вез-
ти их. Задача, что и говорить, сложнейшая, 
поскольку каждый из этих рогов был при-
мерно в половину человеческого роста… 

Впрочем, уже через секунду подарки бы-
ли отложены в сторону и президент ИИХФ 
начал отвечать на вопросы «СЭ».

ВСЕ ТОЧКИ НАД i
- Главная тема, которая волнует сейчас всю 

хоккейную Россию: как обстоит дело с олим-
пийской заявкой? Разные стороны по-разному 
трактуют правило замен в «списке 23-х». 

- Должен сразу вас успокоить. Этот воп-
рос мы уже обсудили - и не только с Треть-
яком. Вчера мне позвонил главный тренер 
российской сборной Слава Быков, и мы рас-
ставили все точки над i. 

На самом деле по сравнению с прошлой 
Олимпиадой ничто принципиально не изме-
нилось. У нас есть соглашение с НХЛ и проф-
союзом игроков этой лиги. По этому согла-
шению состав сборных на Игры объявляет-
ся за полтора-два месяца до начала турнира. 
Это было требование профсоюза: его игроки 
должны заранее знать - едут они на Олимпи-

аду или нет. НХЛ на две недели прервет ре-
гулярный чемпионат, лучшие игроки отпра-
вятся на турнир, а остальные - на отдых. Со-
гласитесь, что об интересах этих остальных 
забывать нельзя. Вот лига и настаивала на 
том, чтобы никаких непредвиденных замен 
энхаэловцев в «списке 23-х» не было. 

Другими словами, любая сборная мо-
жет заменить в своем составе хоккеиста, не 
представляющего клуб НХЛ. Но представи-
тели НХЛ - совсем другое дело. Если тот же 
Быков захочет заменить в заявке энхаэлов-
ца, то может это сделать лишь по двум при-
чинам - из-за травмы игрока или каких-то 
особых обстоятельств, которые мешают ему 
выступить в Ванкувере.

- Что подразумевается под особыми обсто-
ятельствами?

- Данный пункт в официальных докумен-
тах детально не прописан. Но для того чтобы 
его можно было применить к какому-то иг-
року, все стороны - НХЛ, профсоюз этой ли-
ги, ИИХФ и штаб сборной - должны придер-
живаться единой позиции в отношении это-
го хоккеиста. Ему могут помешать сыграть 
на Олимпиаде, например, причины лично-
го характера. Но если у игрока болит голова 
или он вдруг перестал нравиться тренеру - 
это не повод для замены.

- На сайте ИИХФ было написано, что «спи-
сок 23-х» предварительный. Возможно, недо-
понимания возникли как раз поэтому?

- Это было сделано по той причине, что 
тренерам не так просто сразу определиться 
с составами. Для наглядности приведу сбор-
ную Швейцарии. Оба энхаэловца - Хиллер и 
Штрайт - однозначно будут взяты Ральфом 
Крюгером в Ванкувер. Но при этом до 15 фев-
раля вместе с командой смогут находиться и 
восемь запасных игроков. У тренера должно 
оставаться место для маневра. Не дай бог, в 
последнем матче перед Олимпиадой слома-

ется тот же защитник Штрайт. И тут надо бу-
дет думать, кем именно его заменить.

- Допустим, «сломался» российский энха-
эловец. Может ли его заменить другой игрок 
из НХЛ?

- Нет проблем! Другой вопрос, захочет 
ли он сам ехать, если изначально на него не 
рассчитывали? В такой ситуации у каждо-
го игрока есть право сказать «нет».

- А не возникнет ли в последний момент 
проблем со стороны клуба НХЛ: предположим, 
«Оттава» не захочет отпускать Ковалева?

- Цель любого тренера - привезти в Ван-
кувер сильнейший состав. Ковалев фигу-
рировал в «списке 50-ти» - значит, никаких 
проблем с клубом быть не должно. Мы не со-
бираемся мешать тренерскому штабу пос-
тупать так, как он хочет. Но при этом исхо-
дим из действующих правил, согласован-
ных с НХЛ.

СТОИТ КАНАДЦАМ 
ЩЕЛКНУТЬ ПАЛЬЦАМИ...

- Раз все ясно, то почему еще в декабре 
вице-президент НХЛ Билл Дэйли обратил-
ся в ИИХФ с требованием прислать офици-
альное разъяснение относительно правила 
замен игроков?

- Не понимаю, почему некоторые люди 
сделали из этого проблему. Еще ранее все 
было зафиксировано в документах.

- Чего же тогда беспокоился Дэйли?
- На мой взгляд, это часть предтурнир-

ной психологической борьбы. Одна сторо-
на пытается оказывать давление на трене-
ров и игроков соперника. Канадцы жалуют-
ся на русских, русские, в свою очередь, - на 
канадцев. Ледовая война уже началась, и 
это часть психологической «предыгровой 
разминки». Но поскольку у нас есть прави-
ла, черным по белому зафиксированные на 
бумаге, волноваться нет причин.

- Хотел бы уточнить. Значит, энхаэловс-
кие игроки не могут быть частью ближайшего 
резерва, состоящего из восьми человек?

- Да, эта восьмерка не должна представ-
лять клубы НХЛ. Мы сделали соответству-
ющее разъяснение по данному поводу. Не 
так-то просто поселить всех в Олимпийс-
кой деревне, возникнут проблемы с аккре-
дитацией. 

Что же касается появления этой вось-
мерки вообще, то мы принимали во внима-
ние опыт предыдущих турниров. Есть ог-
ромная разница во времени между Кана-
дой и Европой. В случае форс-мажора сразу 
позвать кого-то на замену из Европы будет 
проблематично, а тут резервисты находят-
ся прямо под рукой. Это канадцам хорошо - 
стоит им щелкнуть пальцами, и вместо вне-
запно травмированной звезды с радостью 
приедет другая... 

Запасных игроков привезет с собой не 
только Россия, но и сборная Швейцарии, о 
которой я уже упоминал. Да и Германия, ду-
маю, пойдет по тому же пути. 

Отмечу еще один момент. Олимпийс-
кий турнир проходит под эгидой ИИХФ, 
поэтому будут действовать именно наши 
правила. На заседании директората тур-
нира, которой пройдет 15 февраля, мож-
но будет заявить 15 полевых игроков и 
двух вратарей. Это необходимый мини-
мум. Называть сразу 23 фамилии не обя-
зательно. 

Допустим, ведущий игрок вашей сборной 
- к примеру, Ковальчук - подхватит сильную 
простуду. Но понять, способен ли он все-та-
ки сыграть на турнире, можно будет толь-
ко через два-три дня. Значит, есть смысл 
выдержать паузу. А если его сразу внесут 
в заявку, то потом уже ничего нельзя бу-
дет сделать.

Окончание - стр. 5

ХОККЕЙ

Рене ФАЗЕЛЬ: 
«ЛЕДОВАЯ ВОЙНА 
УЖЕ НАЧАЛАСЬ»

Главный тренер «Коламбуса» Кен ХИЧКОК дает установку Федору ТЮТИНУ 
(№ 51), Рику НЭШУ (№ 61) и их партнерам.

Слава МАЛАМУД из Коламбуса

«Нас никогда не переработаешь» - та-
кой плакат висит над дверью раз-
девалки «Коламбуса». Вполне мож-

но представить себе главного тренера Кена 
Хичкока, лично прибивающего его туда. Ес-
ли только не знать, что под Кеном почти на-
верняка обрушится любая стремянка. 

Старина Хитч (таково прозвище Хичко-
ка среди хоккеистов и болельщиков) скорее 
простит игроку некомпетентность, чем от-
сутствие рвения. Тем более странно, что 
его сборная Канады проиграла финал Кве-
бека-2008, играя на удержание счета в тре-
тьем периоде. Канада так не играет. Ко-
манды Хичкока - да, бывает, но Хичкок 
обычно удерживает счет, хватая сопер-
ника за горло и охаживая его по темени. 
А тут такое...

Теперь Хитч и его коллега из «Баффало» 
Линди Рафф привлечены в штаб канадской 
олимпийской сборной в качестве ассистен-
тов главного тренера. Вероятно, в надеж-
де, что это поможет отодвинуть воронку 
от второго снаряда. При всей его «любви» 
к российскому хоккею (кстати, о высказы-
ваниях Федорова и Филатова в свой адрес 
Хичкок говорить напрочь отказался) он бу-
дет только рад принять участие в акте мще-
ния. Тем более что к поражению в Квебе-

ке имел прямое отношение его собствен-
ный воспитанник Рик Нэш, которого как 
раз и удалили в овертайме того финала за 
отброс шайбы.

И, кстати, видно, что Хитчу не терпится 
снова сцепиться с россиянами на междуна-
родной арене. Оно и понятно: небольшой 
отпуск от его безнадежного «Коламбуса» че-
ловеку может пойти только на пользу. Про-
шлогодний плей-офф НХЛ уже кажется ми-
ражом, а в этом сезоне над клубом, помимо 
всего прочего еще и нависли серьезные фи-
нансовые тучи. Хозяева теряют по десятку 
миллионов долларов в год и хотят эту тен-
денцию изменить. Желательно - в обратную 
сторону. Предположительно - путем переез-
да. О чем вы думали бы на месте Хичкока - 
об этом или об Олимпиаде?

Хитч ходит по раздевалке, слегка напо-
миная деловитого моржа, и разговаривает 
на отвлеченные темы. Подходит к пиарщи-
кам «Блю Джекетс» и начинает спрашивать 
о том, как пользоваться новыми технологи-
ями - блогом, социальными сетями и прочей 
ерундистикой, которую Хитч (ну ведь видно 
по нему) искренне презирает. С журналис-
тами травит байки о пиве.

- Когда я работал в юниорской лиге, - 
вспоминает тренер, - кто-то из пиарщиков 
придумал устраивать послематчевые встре-
чи с болельщиками в местной пивной. Пол-
стадиона сбегало в середине второго перио-

да, чтобы занять место. Пока туда приходи-
ли мы, они успевали нализаться до бровей. 
Незабываемые пресс-конференции!

Самое время поговорить о приятном, ре-
шает ваш корреспондент. И оказывается 
кругом прав.

- Осталось три недели до начала Игр. Вол-
нение нарастает?

- Слава богу, что я живу в Америке. Тут 
не так уж и чувствуется то, что творится в 
Канаде. Там журналисты с меня не слезали 
бы днем и ночью. Но я знаю, что там про-
исходит. 

- Не чувствуете, что Канаде теперь снова 
надо доказывать свое могущество - после 
поражений в последние годы?

- Опять вы, европейские журналисты, о 
том же. Я на эту дорожку больше не вступ-
лю. Это новый мир, это новый турнир, это 
Олимпиада, а Олимпиада - совсем другое де-
ло. У вас в Европе слишком большое значе-
ние придают чемпионатам мира. Но чемпи-
онаты для тех игроков, у которых есть воз-
можность туда поехать. По этим турнирам 
невозможно судить, в какой стране лучшая 
хоккейная сборная. У всех кого-то не хвата-
ет. Вот если нас побьют на Олимпиаде, тог-
да кто-то другой может хвастаться. 

- Вас побили в 2006-м, в Турине.
- Вот я и говорю. Чемпионы сейчас шве-

ды. Они выиграли последнюю Олимпиаду, 
а значит, они лучшие в мире. Все остальное, 

что было между Олимпиадами, - всего лишь 
соревнования «лучших из оставшихся». 

- Я не собирался сыпать соль на раны. Но 
дело в том, что именно вы и Линди Рафф при-
вносите в штаб сборной опыт международ-
ных турниров. 

- Знаю. Но я также знаю, что Олимпиа-
ду невозможно сравнить с другими турни-
рами. Лучшие против лучших - это совсем 
другой уровень. И напряжение совсем дру-
гое. Возьмите чемпионат мира и умножь-
те на три. 

- Если честно, вам не было больно от того, 
как именно Россия выиграла у вашей коман-
ды в Квебеке? Ведь если кто и должен вроде 
бы выигрывать таким манером - через не могу, 
- так это Канада.

- Да, было больно. Мы вели 4:2, и такое 
преимущество в финале упускать нельзя. 
Но в том матче лучшие игроки русских по-
казали все, на что способны. Вся команда в 
тот день подзаряжалась от энергии Коваль-
чука и Овечкина.

- Как выиграть у команды с таким количес-
твом суперзвезд?

- У нас тоже игроки нормальные, вы в 
курсе?

- Но в последнее время россияне выигры-
вают в НХЛ все, что только можно.

- Посмотрим, кто выиграет в Ванкувере.
Интервью Рика Нэша - стр. 5

Кен ХИЧКОК: «В КВЕБЕКЕ БЫЛА НЕНАСТОЯЩАЯ КАНАДА»

Вчера президент ИИХФ прокомментировал «СЭ» итоги переговоров с главой ФХР Владиславом Третьяком 
и президентом КХЛ Александром Медведевым, в ходе которых обсуждались олимпийские вопросы, 

будущее Лиги чемпионов и перспективы расширения КХЛ

- В целом мы с президентом ИИХФ по-
няли друг друга, - сказал вчера главный 
тренер сборной России корреспонден-
ту «СЭ». - Разговор был необходим, осо-
бенно после того как некоторые зару-
бежные товарищи зачем-то начали нагне-
тать обстановку вокруг заявочной проце-
дуры. Видимо, они посчитали, что Олим-
пиада уже началась и пора раскачать 
ситуацию. Откровенно говоря, нас это по-
веселило.

- О чем вы договорились с Фазелем?
- А какие могут быть договоренности, ког-

да вся бюрократическая процедура уже из-
вестна? Шел обычный деловой разговор. К 
первому февраля мы предоставим в Олим-
пийский комитет фамилии восьми запас-
ных.

- Запасные - исключительно из КХЛ?
- Нет, они могут быть из любой хоккей-

ной лиги. 
- Что дальше?
- К 15 февраля называются окончатель-

ные составы всех сборных, в которых за-
мен уже быть не может. То, что до этой да-
ты «список 23-х» может претерпеть измене-
ния по ряду причин, вызванных травмами 
и другими форс-мажорными ситуациями, 
нас устраивает. 

- Фазель сказал, что 15 февраля у любой 
сборной будет возможность заявить не всю 
команду сразу, а лишь двух вратарей и три 
пятерки, чтобы оставить себе пространство 
для маневра...

- А какой в этом смысл, с учетом краткос-
рочности турнира?

- В целом вас удивило то, как ревниво пар-
тнеры из НХЛ следят за ситуацией в нацио-
нальных сборных и прежде всего в российс-
кой команде?

- Этот интерес и вызывает вопрос: а по-
чему представители частных лиг вдруг так 
заинтересовались национальными коман-
дами? 

- Наверное, они уже с нетерпением счита-
ют дни до Сочи-2014.

- (Смеется.) Ну давайте будем считать 
именно так. 

- Можно ли сказать, что вас радует, как в 
хоккейной России проходит подготовка олим-
пийской заявки?

- Мы заметили, что этот процесс захватил 
не только хоккейных людей России, но даже 
тех граждан, которые прибыли из-за грани-
цы. В любом случае наш штаб, как и прежде, 
работает по плану. Ну а главное, спасибо бо-
лельщикам за поддержку, которую они ока-
зывали нам в последние дни.

Игорь ЛАРИН

Вячеслав БЫКОВ: 
«МЫ С ФАЗЕЛЕМ 

ПОНЯЛИ 
 ДРУГ ДРУГА»
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ФУТБОЛ

У КОГО - 70 МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ, У КОГО - 12-13

Какими деньгами будут оперировать клубы российской 
премьер-лиги в 2010 году? Какой из них самый богатый, 
а какой - самый бедный? Кто готов больше других истра-
тить на новые приобретения? Если экономить в кризисное 
время, то на чем в первую очередь? 

На эти и другие вопросы финансового состояния клу-
бов РФПЛ отвечают их руководители, а также известный 
специалист в области спортивного менеджмента и обоз-
реватель «СЭ».

Стр. 3
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ВЧЕРА. Факты и комментарии
ФУТБОЛ
Первые в нынешнее межсезонье контрольные матчи 
провели «Москва» и «Зенит»

«ГОРОЖАНЕ» 
РАЗОБРАЛИСЬ 

СО ШВЕДСКИМ 
СЕРЕДНЯКОМ

Контрольные матчи. Москва - Евле Швеция - 2:0 (0:0). Голы: 
Котов, 57. Голышев, 82. «Москва» (1-й тайм): Жевнов, Васянович, 
Жан Нарде, Дакоста, Илич, Блатняк, Ребко, Шешуков, Вукич, Стрел-
ков, Якубко. «Москва» (2-й тайм): Жевнов, Хозин, Рисп, Дрмич, Да-
коста, Сорокин, Крунич, Котов, Голышев, Хассан, Маренич. 28 янва-
ря. Ларнака. Спортцентр «Альфа». 14 градусов.

Подопечные Миодрага Божовича встречались с командой, за-
нявшей в прошлом сезоне в чемпионате Швеции десятое место. 
Соперники раскачивались долго. Достаточно сказать, что пер-
вый удар в створ ворот был нанесен на 31-й минуте стараниями 
Вукича. Скандинавы же на это сподобились и вовсе лишь где-то 
в середине второго тайма. До перерыва оборонительная линия 
черно-гранатовых была экспериментальной, после - скорее «про-
смотровой». С первых минут место теперешнего армейца Набаб-
кина занял Васянович, Епуряну и Окоронкво - Илич и Жан Нар-
де. И лишь Дакоста, единственный, к слову, из полевых игроков, 
кто провел на поле весь матч, привычно вышел слева. Прошло-
годние функции правофлангового Самедова были доверены Блат-
няку, левого крайнего Чеснаускиса - Стрелкову. В стартовые 45 
минут игра больше шла через правый рукав атаки, но до голе-
вых моментов дело не доходило даже когда на противоположной 
бровке активизировался Стрелков.

После перерыва четверо «горожан» - швед Рисп, обладатель 
джибутийского и французского паспортов Хассан, а также рос-
сияне Сорокин и Котов - впервые надели майки «Москвы» в игро-
вой обстановке. Не знаю, как тренерскому штабу москвичей, но 
мне последние двое понравились: Сорокин плодотворно порабо-
тал на правом краю, а Котов был надежен в центре поля. К тому 
же забил. Причем ассистировал ему джибутиец. Будучи левым 
полузащитником, он довольно активно сыграл в этом эпизоде, 
протащив мяч вдоль бровки, сыграв в «стенку» с Голышевым и 
выкатив мяч под удар Котову, который с линии штрафной точ-
но пробил в нижний угол. Но в целом африканец яркого впечат-
ления не произвел. Говорить что-то про шведского защитника, 
как и про действия остальных игроков обороны, неуместно: уж 
больно беззубыми впереди оказались оппоненты.

Победа стала хорошим подарком Круничу, который вчера от-
метил 31-летие.

А после окончания поединка случилась неожиданная встреча. 
На игру приехал бывший тренер «Локомотива» и «Химок» Славо-
люб Муслин, ныне возглавляющий «Анортосис». Он тепло пооб-
щался с тренерским штабом «горожан». (Александр МАРТАНОВ)

Вчера. Ларнака. «Москва» - «Евле» - 2:0. 
Встреча Славолюба МУСЛИНА (второй справа) 
с Миодрагом БОЖОВИЧЕМ и членами его штаба.

Зенит - Локомотив Т Узбекистан - 0:0. «Зенит» (Санкт-Петер-
бург): Бородин (М.Кержаков, 46), Лебедев, Чеминава, Губочан, Хох-
лов, Самсонов, Соснин, Петров, Стариков, Игнатович, Корниленко. 
После перерыва на замену вышли Ионов, Канунников, Ротенберг. 28 
января. Дубай.

Несмотря на то что в расписании «Зенита» значился контроль-
ный матч с ташкентским «Локомотивом», график тренировок не 
претерпел изменений - и во время дневного занятия полузащит-
ник Радек Ширл получил травму ноги. Чех должен вернуться в 
строй через три недели.

 Другое дело, что в дневной тренировке не принимали участия 
те, кому вечером предстояло играть. В итоге Лучано Спаллетти 
включил в заявку на матч почти всех игроков молодежного со-
става, за исключением голкипера Андрея Зайцева, игроков, вер-
нувшихся из аренды, а также добавил к ним опытного Дмитрия 
Бородина и защитника Томаша Губочана. 

Зенитовцы очень старались, тем более что за игрой наблю-
дал весь тренерский штаб, а также генеральный директор клу-
ба Максим Митрофанов и спортивный директор Игорь Корнеев. 
Более того, несмотря на нагрузки, полученные в ходе сбора, пе-
тербуржцы стремились поддерживать высокий темп с первой до 
последней минуты, однако, несмотря на несколько опасных мо-
ментов у ворот  соперника, реализовать их не смогли. В какой-
то степени не хватало точности, плюс несколько раз «Локомотив» 
выручил опытнейший Александр Филимонов. В то же время зе-
нитовцы строго сыграли в обороне, о чем говорит чуть ли не все-
го один удар в створ «Зенита». Добавим, что Лучано Спаллетти 
дал поиграть всем вошедшим в заявку, правда, по ходу второго 
тайма произвел несколько обратных замен, вновь вернув в игру 
ушедших было с поля в перерыве Чеминаву, Самсонова, Корни-
ленко. (Сергей ЦИММЕРМАН)

Точка в истории с переходом Бенаюна в «Динамо» 
еще не поставлена

«ЛИВЕРПУЛЬ» 
ЖДЕТ ОТ «ДИНАМО» 

БОЛЕЕ 
ВЫГОДНОГО 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Несмотря на сделанное в среду на официальном сайте заявле-

ние руководства «Ливерпуля» о том, что клуб не намерен продавать 
полузащитника сборной Израиля Йосси Бенаюна, точку в истории 
его возможного перехода в «Динамо» пока ставить рано. Как вчера 
сообщил «СЭ» источник, близкий к администрации ливерпульско-
го клуба, ситуация прояснится сегодня или в выходные: если мос-
квичи сделают более выгодное предложение, оно может все-таки 
убедить совет директоров «красных» расстаться с 29-летним полу-
защитником вопреки мнению главного тренера Рафы Бенитеса (он 
грозил немедленно подать в отставку, если будет принято решение 
продать Бенаюна).

Между тем у руководства «Ливерпуля» появилась новая головная 
боль: президент «Ювентуса» Жан-Клод Блан в срочном порядке вы-
летел в Англию для того, чтобы выяснить позицию Бенитеса в отно-
шении перехода в туринский клуб на более высокую зарплату - в Ан-
глии испанец получает 4,5 миллиона евро в год. (Эли ШВИДЛЕР) 

Руководство тель-авивского «Хапоэля» 
решило пощекотать нервы российскому чемпиону 
в преддверии встречи с ним в 1/16 финала Лиги Европы

ИЗРАИЛЬТЯНЕ 
НАЧАЛИ 

ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ 
АТАКУ НА КАЗАНЦЕВ

Израильский интернет-портал Оne опубликовал копию офи-
циального письма, направленного «Рубином» председателю совета 
директоров «Хапоэля» Амиру Любину, в котором выражается про-
сьба начать переговоры по приобретению капитана молодежной 
сборной Израиля Биберса Натхо. Ему, как уже сообщал «СЭ», рос-
сияне предлагают трехлетний контракт. По утверждению Оnе, все 
условия перехода между казанцами и агентом игрока уже согла-
сованы, однако руководство «Хапоэля» решило выдвинуть абсурд-
ное требование - выплатить за трансфер 21-летнего полузащитни-
ка 7,5 миллиона евро.

При этом Натхо не намерен отказываться от идеи перейти в «Ру-
бин», и, возможно, условия для переговоров на более адекватных 
условиях между клубами будут созданы после завершения стадии 
1/16 финала Лиги Европы.

Кроме того, вчера еще до начала полуфинального матча Кубка 
Африки с Ганой (0:1) голкипер тель-авивской команды и сборной 
Нигерии Винсент Эньеама сообщил, что получил от «Рубина» пред-
ложение выкупить его трансфер за полмиллиона евро. Вратарь по-
рекомендовал обратиться в «Хапоэль»,  что и было сделано с увели-
чением суммы до 900 тысяч. Однако представитель директората 
израильтян Габи Кацра ответил отказом, добавив в общении с жур-
налистами: «После чемпионата мира в ЮАР мы продадим Эньеаму 
за два миллиона евро». (Эли ШВИДЛЕР)

Ведущий нападающий «Локомотива» прошел 
медобследование по поводу травмы ноги, 
полученной на первом сборе в Турции

СЫЧЕВУ ПРЕДПИСАНА 
ИНДИВИДУАЛЬНАЯ 

ПРОГРАММА
Обследование 26-летнего Дмитрия Сычева выявило у него пов-

реждение четырехглавой мышцы бедра. Нападающий полетит на 
второй этап подготовки к сезону в Испанию, но там будет работать 
по индивидуальной программе - как и сегодня на тренировке «Ло-
комотива» в Черкизове.

- Что касается защитника Родолфу, то пока с ним нет связи, - ска-
зал «СЭ» врач железнодорожников Савелий Мышалов.

В настоящее время бразилец находится на родине, где также 
проходит процедуру медобследования в связи с травмой. (Екате-
рина БРЕДИНА)

«Крылья Советов» обозначили интерес 
к нападающему «Томи»

САМАРА И ТОМСК 
БУДУТ 

ДОГОВАРИВАТЬСЯ 
ПО АРХИПОВУ

Сибиряки готовы вступить с волжанами в переговоры по поводу 
возможной продажи 24-летнего Антона Архипова. Уже достигнута 
договоренность, что в течение нескольких дней форвард будет тре-
нироваться с «Крыльями», которые, как и команда Валерия Непом-
нящего, проводят сбор в Турции.

Вместе с тем «Томь» выставила на трансфер 31-летнего защитни-
ка Валерия Катынсуса. Велика вероятность, что один из старожи-
лов коллектива покинет Томск в качестве свободного агента. Кроме 
того, у клуба есть намерение отдать в аренду 21-летнего защитни-
ка Сергея Голяткина, чтобы футболист получал полноценную игро-
вую практику. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

Российский форвард «Фортуны» приступил 
к занятиям в общей группе после трехмесячного 
перерыва, вызванного травмой

БУЛЫКИН ВОЗОБНОВИЛ 
ПОЛНОЦЕННЫЕ 

ТРЕНИРОВКИ
30-летний Дмитрий Булыкин получил перелом пятой плюсневой 

кости 3 августа прошлого года в дебютном матче в составе клуба из 
Дюссельдорфа - на Кубок Германии против «Гамбурга». При этом 
установить точный диагноз врачи смогли гораздо позднее: прежде 
чем приступить к лечению, форвард провел еще 8 встреч в турнире 
второй бундеслиги, последнюю из которых - 3 октября.

Восстановившись, Булыкин две с половиной недели назад начал 
работать по индивидуальной программе, а вчера принял участие в 
общекомандной тренировке. Выход россиянина на поле в Коблен-
це, где сегодня его команда сыграет с «ТуС», пока под вопросом, но 
в следующей встрече с «Дуйсбургом» (7 февраля) он должен как ми-
нимум попасть в заявку. 

- Рад возвращению в строй и надеюсь как можно быстрее помочь 
своему клубу в борьбе за путевку в бундеслигу, - сказал   Булыкин 
корреспонденту «СЭ». (Максим ЛЯПИН)

«СЭ» стали известны варианты продолжения тренерской 
карьеры специалиста, который до октября 2009 года 
возглавлял «Терек»

«АРСЕНАЛ» 
РАССЧИТЫВАЕТ 

НА ГРОЗНОГО, ТРЕНЕР 
ПОКА НЕ ТОРОПИТСЯ

Правление киевского «Арсенала» единогласно отстранило от ру-
ководства командой Александра Заварова, решив назначить его 
преемником Вячеслава Грозного. «Это сделано с целью улучшить 
результаты команды, - прокомментировал вице-президент «кано-
ниров» Виктор Головко. - Перед новым тренером поставлена зада-
ча пробиться по итогам сезона в еврокубки». В свою очередь, пре-
зидент «Арсенала» Вадим Рабинович опроверг информацию о том, 
что смена наставника стала следствием его личного конфликта с 
Заваровым.

Стоит напомнить, что Грозный занимал пост главного трене-
ра «Арсенала» дважды. Сначала - с 2002 по 2004 год, когда новый 
клуб, став правопреемником киевского ЦСКА, в первом же сезоне 
долго лидировал в высшей лиге. Затем - в 2007-м, когда Рабино-
вич, став владельцем команды, заявил, что коллективу необходи-
ма встряска, и на непродолжительное время заменил Грозным то-
го же Заварова.

Впрочем, сам тренер пока не считает назначение в киевский 
клуб свершившимся фактом.

- На данный момент у меня есть четыре варианта: софийский 
«Левски», «Олимпиакос» из Пирея, киевский «Арсенал», и, кроме то-
го, нахожусь в списке кандидатов на пост главного тренера сбор-
ной Украины. Окончательное решение еще не принято, - заметил 
Грозный. - Я встречался с руководством ФФУ, которое попроси-
ло подготовить программу для национальной команды. Оглашу ее 
1 февраля на исполкоме федерации. (Дмитрий ИЛЬЧЕНКО, Григо-
рий ТЕЛИНГАТЕР)

ВЧЕРА. Факты и комментарии «Спартак» намерен обменять защитника 
на хавбека «Москвы»

ЗА ШЕШУКОВА 
«ГОРОЖАНЕ» ПОЛУЧАТ 

ИВАНОВА 
И НЕЗНАЧИТЕЛЬНУЮ 

ДОПЛАТУ
Частью сделки по приобретению красно-белыми 26-летнего опор-

ного полузащитника Александра Шешукова, по всей видимости, 
станет продажа «горожанам» прав на 21-летнего защитника Анд-
рея Иванова, принадлежащего «Спартаку». Учитывая это, сумма 
компенсации «Москве» за переход одного из основных футболистов 
будет не столь значительна.

Напомним, что «СЭ» уже сообщал об интересе как вице-чемпио-
нов России к Шешукову, так и «Москвы» - к Иванову. Оба трансфера 
должны быть официально оформлены после возвращения команды 
Миодрага Божовича со сбора на Кипре, где она пробудет до 3 фев-
раля. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ, Вячеслав КОРОТКИН)

В Новосибирск прибыла рабочая группа 
по проверке местного стадиона «Спартак»

РЕЗУЛЬТАТОВ 
ИНСПЕКЦИИ 

ЖДУТ  НА СЛЕДУЮЩЕЙ 
НЕДЕЛЕ

Вчера была осмотрена инфраструктура арены, в том числе ис-
кусственный газон, который, по данным «СЭ», пока нареканий не 
вызвал. По словам заместителя директора «Спартака» Юрия Кро-
това, работы по подготовке к матчам чемпионата России ведутся 
круглосуточно. Полную информацию по итогам инспекции в Но-
восибирске ожидают получить в первых числах февраля. (Алексей 
ЕВСТИФЕЕВ)

Власти Казани определились с ценой билетов 
на домашний матч «Рубина» в 1/16 финала Лиги Европы 
с тель-авивским «Хапоэлем»

БИЛЕТЫ НА «РУБИН» - 
«ХАПОЭЛЬ» -

ОТ 100 ДО 3000 РУБЛЕЙ
Попасть на первую в этом сезоне игру в Казани можно будет за 

100, 200, 300, 400, 600, 800 и даже 3000 рублей - на места повышен-
ной комфортности и с дополнительным сервисом. Встреча с изра-
ильтянами, которая пройдет 18 февраля на Центральном стадионе, 
начнется в 21.00 по московскому времени. (Сергей ГАВРИЛОВ)

На сбор новосибирского клуба отправится 
бывший хавбек «Ростова»

«СИБИРЬ» ПРОСМОТРИТ 
АСТАФЬЕВА

Сегодня 27-летний Максим Астафьев полетит в составе «Сибири» 
в Турцию. Его двухлетний контракт с донской командой закончил-
ся - в январе футболист готовился к сезону самостоятельно в род-
ном Санкт-Петербурге. Помимо Астафьева в Анталью отправятся 
вратари Багаутдинов («СОЮЗ-Газпром»), Солосин; защитники Ара-
вин, Бухряков, Валентич, Выходил, Климавичюс, Колесников, Мо-
лош; хавбеки Васильев, Зиновьев, Макаренко, Минеев, Нагибин, 
Савенас, Чижек, Шуленин; нападающие Антипенко, Близнюк, Де-
гтярев, Медведев, Шевченко, а также три игрока молодежного со-
става - вратарь Елисеев, полузащитники Зуев и Круг. (Алексей ЕВ-
СТИФЕЕВ)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Вчера в редакции «СЭ» прошла 
жеребьевка Кубка легенд.

Прошлогодних финалис-
тов ставшего традиционным тур-
нира ветеранов Испанию и Россию 
заранее определили в разные груп-
пы, каждая из которых состоит из 
трех команд. Судьбу остальных ре-
шали будущие участники соревно-
ваний Владимир Бесчастных и Ах-
рик Цвейба. Соперниками России 
на первом этапе станут Голландия 
и Португалия, испанцам достались 
Италия и Германия.

На последовавшей за жеребьев-
кой пресс-конференции исполни-
тельный директор турнира Максим 
Тарасенко рассказал, что на мат-
чах Кубка 7 и 8 февраля во двор-
це спорта «Мегаспорт» ожидается 
до 15 тысяч болельщиков. Билеты 
на все поединки дня сразу стоят от 
200 рублей. Программа не ограни-
чивается матчами: в рамках Куб-
ка легенд будут проведены мастер-
классы для молодых футболистов, 
предусмотрены автограф-сессии 
и общение с участниками турни-
ра. Кроме того, организаторы го-
товят обширную развлекательную 
программу.

Расписание матчей, информа-
цию о приобретении билетов, а 
также вероятные составы команд 
можно найти на официальном сай-
те турнира - www.legendscup.ru.

Михаил МАЛКИН

КУБОК ЛЕГЕНД: РОССИИ ДОСТАЛИСЬ ГОЛЛАНДИЯ И ПОРТУГАЛИЯ

На небольшом поле, игра на котором 
идет по совмещенным правилам футбо-
ла и футзала, результативность обычно 
высока, так что снайперам есть где раз-
вернуться. Впрочем, Бесчастных не оз-
вучил вслух цель стать лучшим бомбар-
диром, а рассказал, что ожидает серь-
езной конкуренции:

- В этом году будет еще больше борь-
бы, может быть, жесткой, но без гру-
бости. А как иначе, если в составах со-
перников немало старых знакомых, 
приятелей, друзей. За Германию, на-
пример, будут играть три футболиста, 
с которыми я выступал в «Вердере», за 
Испанию - Амависка, мой партнер по 
«Расингу». Постараемся, чтобы сопер-
ничество было честным и победил силь-
нейший. А после матча обязательно по-
кажем, что такое русское гостеприимс-
тво. Негатив, если даже и возникнет, 
весь останется на поле.

- Какой-то прогноз дали бы на игры 
Кубка?

- Прогнозы давать тяжело, регла-
мент турнира таков, что могут быть 
сюрпризы. Это будет футбол для 
зрителей, которые увидят интересную 
настоящую борьбу. Это же не обычная 
товарищеская игра между ветерана-
ми.

- Как намерены готовиться к предсто-
ящим матчам?

- Я специально не готовлюсь. В сле-
дующий четверг соберемся, проведем 
тренировку, чтобы выглядеть единым 
целым. Надо обсудить тактику, что-то 
подскажет тренер. У каждого футболис-
та может быть свое мнение, а мнение 
команды должно быть единым.

- Вы по-прежнему получаете удоволь-
ствие от игры?

- Конечно. От забитых голов. И от 
побед.

Сразу после жеребьевки на вопросы «СЭ» ответили бывшие футболисты сборной России, 
которые теперь выступают за другую национальную команду - ветеранскую

Владимир БЕСЧАСТНЫХ: 
«ЗАБИВАТЬ ГОЛЫ 

ПО-ПРЕЖНЕМУ ЛЮБЛЮ»

Вчера. Москва. Редакция «СЭ». Жеребьевка Кубка 
легенд. Ахрик ЦВЕЙБА и Владимир БЕСЧАСТНЫХ.

- О чем-нибудь жалеете в карьере 
игрока?

- Теперь понимаю, что надо было 
ехать в Европу: тогда это разрешили. 
Жалею, что не отправился в Англию, 
но, когда Союз развалился, меня в Ки-
еве очень просили остаться. Вот и не 
получилось.

- Почему в отличие от многих коллег 
не стали тренером?

- Для себя решил, что тренерская 
работа - не мое. Но я все равно оста-
юсь в футболе, болею за друзей, став-
ших тренерами, переживаю и радуюсь 
вместе с ними. Те, кто придет на Кубок 
легенд, увидят, как наши дела на дан-
ный момент, кто в какой форме. Да и 
результаты для ветеранов тоже важ-
ны. Мы даже на тренировках хотим вы-
игрывать.

- Кого можете выделить в сборной рос-
сийских легенд?

- Думаю, снова будет выделяться Але-
ничев. Мы часто играем, он в прекрас-
нейшей форме. Но и другие в нашем со-
ставе - личности. Играй мы в нынешней 
премьер-лиге, по классу, мастерству 

могли бы быть на равных, если не вы-
ше некоторых футболистов: технику 
не продашь и не купишь. Но природу, 
увы, не обманешь, физических конди-
ций, скорости не хватает.

Тем не менее зрителям интересно бу-
дет посмотреть на тех, кто был звезда-
ми мирового уровня. На голландца Гул-
лита, например. Я жду от турнира зре-
лищной яркой игры. Тем интереснее и 
важнее будет победить.

Выиграть международный турнир 
- большой плюс нашему ветеранскому 
спорту. Очень приятно ставить очеред-
ной трофей на полку. Сын растет, будет 
что ему показать. У меня хватает на-
град и за профессиональную карьеру, 
и за ветеранов, но Сандро в этом плане 
уже перещеголял папу. У каждого своя 
полка с призами, мы не соревнуемся, но 
невольно сравниваешь. У сына медалей 
больше, может, еще и потому, что нам 
все больше грамоты давали. Как бы то 
ни было, любая победа по-своему доро-
га и годы спустя.

Михаил МАЛКИН

Ахрик ЦВЕЙБА: «У СЫНА 
МЕДАЛЕЙ БОЛЬШЕ»
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Не исключено, что к Лучано Спаллетти приедут сразу два его бывших игрока

В ПИТЕР МОЖЕТ ПЕРЕБРАТЬСЯ 
ХАВБЕК ИЗ РИМА

28-летний Маттео Бриги (179 см, 78 кг) 
недоволен игровым временем, которое он 
получает в сезоне-2009/10 (15 матчей чем-
пионата, из них 11 - в стартовом составе, в 
которых 4 раза был заменен, 2 гола), а так-
же своей зарплатой в «Роме», составляющей 
около 600 тысяч евро в год. Бывший капи-

тан молодежной сборной Италии, четыре 
раза выступавший в составе национальной 
команды, находится в прекрасных отноше-
ниях с новым наставником «Зенита» Луча-
но Спаллетти. Не так давно Бриги заявил, 
что этот специалист - лучший тренер, с ко-
торым он когда-либо работал.

На Апеннинах не отрицают, что питерцы 
могут предпринять шаги для приобретения 
Бриги сразу после закрытия в конце января 
трансферного окна в Западной Европе. Как 
уже сообщал «СЭ», помимо Бриги «Зенит» заин-
тересован в покупке французского нападающе-
го «Ромы» Жереми Менеса. (Эли ШВИДЛЕР)
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Вчера «Ростов» провел презентацию 
квартета новичков: вратаря Деяна Радича, 
защитника Сорина Гионю, полузащитни-
ка Тимофея Калачева и нападающего Ро-
мана Адамова. Двое последних вернулись 
в донской клуб после перерыва. Адамов 
арендован у «Рубина» на нынешний се-
зон, контракты Радича и Калачева рассчи-
таны на два года. Сегодня «Ростов» начнет 
свой второй сбор, который, как и первый, 
пройдет в турецком Белеке. (Юрий ПЛО-
ХОТНИЧЕНКО)

Сегодня утром «Рубин» вылетает на 
второй предсезонный сбор в Испанию. В 
Марбелье чемпионы России будут зани-
маться до 12 февраля. В планах казанцев 
- несколько контрольных матчей, но их точ-
ные сроки и соперники пока не определе-
ны. (Сергей ГАВРИЛОВ)

Кубок Африки. 1/2 финала. Гана – 
Нигерия - 1:0 (А.Гьян, 21). Второй полу-
финальный матч Алжир - Египет завер-
шился ночью.

Центральный защитник тель-авив-
ского «Хапоэля» Дуглас да Силва, полу-
чивший травму в матче с хайфским «Мак-
каби», не сможет принять участие в за-
втрашней игре с «Маккаби» из Нетании. 
Соперники «Рубина» по 1/16 финала Ли-
ги Европы надеются, что футболист пол-
ностью восстановится в первой декаде 
февраля. (Эли ШВИДЛЕР)

«Хапоэль» из Тель-Авива пришел к 
соглашению с хорватским «Славеном Бе-

лупо» о покупке нападающего Бояна Вру-
чины за 450 тысяч долларов. Сам 25-лет-
ний футболист за три с половиной се-
зона заработает 750 тысяч евро. Хорват 
не сможет помочь новому клуб в Лиге 
Европы, поскольку уже заигран в этом 
турнире за свою бывшую команду. (Эли 
ШВИДЛЕР)

Вчера защитник «Манчестер 
Юнайтед» Рио Фердинанд дисквали-
фицирован на четыре матча за удар лок-
тем Крэйга Фэгана из «Халл Сити». При-
знай он себя виновным, КДК, соглас-
но правилам FA, отстранил бы его на 
три игры. Но Фердинанд отверг вину, 
смог сыграть в среду в полуфинале Куб-
ка лиги, но теперь пропустит на одну иг-
ру больше. (АР)

Нападающий «Монако» Эйдур Гудь-
онсен будет до конца сезона выступать за 
«Тоттенхэм» на правах аренды. (АР)

Румынский нападающий Адриан 
Муту вновь попался на допинге. Взятая 
у футболиста после матча «Фиорентина» 
- «Бари» (2:1) проба дала положитель-
ный результат. В крови Муту обнаружены 
следы запрещенного препарата сибутра-
мина, который устраняет чувство голо-
да. В игре, состоявшейся 10 января, ру-
мын забил один из голов. Учитывая, что 
для Муту это второй после кокаинового 
скандала подобный случай, ему грозит 
дисквалификация до четырех лет. (Вла-
димир ПАНУШ)
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

1. Какой бюджет будет 
у вашего клуба в новом году?

Александр ГУСЕВ, президент «Рубина»:
- О бюджете и деньгах - ни слова. Я давно об 

этом сказал. Ведь я не какой-то частник... На-
ши спонсоры категорически против обнародо-
вания каких-либо цифр.
Валерий КАРПИН, генеральный директор 
и главный тренер «Спартака»:

- Такой же, как в прошлом. (Около 70 мил-
лионов долларов. - Прим. «СЭ».)
Максим МИТРОФАНОВ, 
генеральный директор «Зенита»:

- На мой взгляд, не совсем правильно го-
ворить о суммах бюджетов в клубах премьер-
лиги, пока они не открыты официально. Ког-
да это произойдет, мы будем готовы говорить 
о конкретных цифрах. Пока же можно лишь 
констатировать, что у пяти-шести топ-клубов 
они примерно одинаковы. Что касается на-
шего, то я надеюсь, он останется на прошло-
годнем уровне.
Николай НАУМОВ, 
президент «Локомотива»:

- Бюджет будет в тех же пределах, что и в 
прошлом году: около 62 миллионов долларов.
Роман БАБАЕВ, 
генеральный директор ЦСКА:

- Бюджет, как и в предыдущие годы, мы об-
народуем на официальном сайте в первой по-
ловине марта. Но уже сейчас могу сказать, что 
по сравнению с прошлым сезоном существен-
ных изменений он не претерпит.
Игорь ДМИТРИЕВ, президент «Москвы»:

- Уже неоднократно говорил: в конце нояб-
ря направил в «Норильский никель» несколь-
ко вариантов бюджета. В декабре давал соот-
ветствующие пояснения в служебных запис-
ках. Когда какой-то из вариантов будет принят, 
тогда все и станет понятно. Ясно, для того что-
бы команда нормально существовала, без из-
лишеств, необходима сумма около 30 милли-
онов долларов.
Игорь ЕФРЕМОВ, 
генеральный директор «Сатурна»:

- Назвать точные цифры не готов, потому что 
существуют такие факторы, как непредвиден-
ные доходы и непредвиденные расходы. Но бюд-
жет точно будет не хуже, чем в прошлом году. 
(Около 20 миллионов долларов. - Прим. «СЭ».)
Юрий ИСАЕВ, президент «Динамо»:

- Совет директоров клуба пока не принял 
решение, публиковать бюджет или нет. В про-
шлом году мы открыли бюджет (51 миллион 
евро. - Прим. «СЭ»), последовав примеру ЦСКА, 
в надежде, что к нам присоединятся и другие 
участники премьер-лиги. Но этого не произош-
ло. Подождем появления нового руководства 
РФС. Если оно примет консолидирующее реше-
ние, будем готовы назвать цифры, а делать это 
в индивидуальном порядке не вижу смысла.
Борис ВАЙНШТЕЙН, 
первый заместитель генерального 
директора «Томи»:

- 750 - 800 миллионов рублей (именно та-
кую сумму ранее озвучил губернатор Томской 
области Виктор Кресс).
Юрий МАКЕЕВ, генеральный директор 
«Крыльев Советов»:

- На бумаге он давно сформирован, пока все 
еще стоит вопрос наполнения доходной части, 
над чем мы сейчас и работаем.
Владимир БАЛОВ, 
генеральный директор «Спартака» Нч:

- Бюджет на 2010 год планируется в разме-
ре 13-14 миллионов долларов.
Хайдар АЛХАНОВ, 
вице-президент «Терека»:

- Удалось сохранить на уровне прошлогод-
него - 20-25 миллионов долларов.
Валерий ЧУПРАКОВ, 
президент «Амкара»:

 - Не думаю, что наш бюджет изменится по 
сравнению с прошлым годом.
Олег ЛОПАТИН, 
генеральный директор «Ростова»:

- Нынешний бюджет сформирован на уров-
не прошлогоднего. Это примерно 500 милли-
онов рублей, которые складываются из средств, 
выделенных из областного бюджета, и спонсор-
ских поступлений.
Карамутдин МУРЗАЕВ, 
генеральный директор «Анжи»:

- Окончательный размер бюджета клуба 
не определен. 
Лев СТРЕЛКОВ, 
генеральный директор «Сибири»:

- В настоящий момент - 12 миллионов дол-
ларов. В дальнейшем возможна корректиров-
ка бюджета.

2. Сколько вы готовы потратить 
на селекцию?

Гусев: - 
Карпин: - Столько, сколько считаем нуж-

ным для усиления команды. Ограничений в 
этом плане нет - естественно, в разумных пре-
делах. Скажем, за 100 миллионов никого при-
обретать не будем.

Митрофанов: -
Наумов: - У нас нет такой цифры. Мы зна-

ем, что нам нужно несколько креативных иг-
роков в центр защиты и атаку. Найдем их, ска-
жет Семин: надо покупать - купим. Конечно, 
важно, сколько они стоят. Но нет четкой мак-
симальной суммы. Если никого не найдем, то 
ничего и не потратим.

Бабаев: - Затраты на селекцию - отдельная 
часть бюджета, которая не имеет какого-то 
минимума или максимума. В случае необхо-
димости приобретения интересующего клуб 
игрока этот вопрос всегда решается акцио-
нерами.

Дмитриев: - В нынешнее межсезонье, по-
лагаю, потратим не очень большие деньги - по-
рядка 3 миллионов долларов.

Ефремов: - Здесь дело отнюдь не в суммах. 
Все зависит от качества игрока. Если мы уви-
дим, что футболист способен принести коман-
де реальную помощь и его трансфер стоит се-
рьезных денег, мы готовы обсуждать вопрос о 
его переходе.

Исаев: - Отвечу, исходя их двух соображе-
ний. Первое - это коммерческая тайна, второе 
- соображение целесообразности. Есть, конеч-
но, граница, хотя нельзя сказать, что жесткая: 
плюс-минус допускается. Но вопрос целесооб-
разности прежде всего. Я доволен взаимодейс-
твием спортивного директора и главного тре-
нера. Вижу, что все селекционные вопросы ос-
мысленно и серьезно прорабатываются.

Вайнштейн: - Селекцию ведем исходя их 
того, чтобы цена и качество товара соответс-
твовали друг другу. Средства расходуем акку-
ратно. Но два-три миллиона долларов потра-
тить можем.

Макеев: - Будем жить по средствам. Сейчас 
обозначен объем средств на селекцию, ориен-
тированный на молодых перспективных фут-
болистов.

Балов: - На селекцию в этом году мы го-
товы потратить от одного до двух миллионов 
долларов.

Алханов: - Затраты на селекцию удалось 
резко сократить. Они составили примерно пол-
тора миллиона долларов.

Чупраков: - Запланировано пока около двух 
миллионов долларов.

Лопатин: - Пока селекционный процесс 
в разгаре, его точные цифры назвать не рис-
кну.

Мурзаев: - Думаю, 5-6 миллионов долла-
ров.

Стрелков: - Четко прописанной суммы 
нет.

3. На каких статьях расходов клуб 
готов сэкономить?

Гусев: - Нет у нас пока никаких статей рас-
ходов...

Карпин: - Раз мы оставляем бюджет на про-
шлогоднем уровне - а тогда о тотальной эконо-
мии речь не шла, - то и теперь не собираемся 
сокращать расходы на то, что связано с пер-
вой командой. Хотя и разбазаривать средства 
не будем: если у клуба появится возможность 
сделать что-то дешевле, мы ею воспользуемся. 
Но это тоже не самоцель.

Митрофанов: - На административных за-
тратах, связанных с оптимизацией прожи-
вания на сборах и переездах. Относительно 
программ в рамках стратегического разви-
тия клуба, развития инфраструктуры и все-
го, что касается команды, все остается на пре-
жнем уровне.

Наумов: - Готовы экономить на любой ста-
тье. Главное, чтобы эта экономия не вреди-
ла результату. Например, едем на два сбора в 
Испанию и чередуем регулярные рейсы с чар-
тером. Нам это выгоднее, чем лететь только 
чартером. Экономим в хозяйственных воп-
росах. Но ухудшать условия работы коман-
ды, снижать зарплаты, премиальные мы не 
собираемся.

Бабаев: - Клуб всегда разумно подходит к 
затратной части бюджета, и мы строго следим 
за тем, чтобы расходование денежных средств 
было максимально эффективным. «Не обреме-
ненные» поддержкой госмонополий, мы деньга-
ми сорить не привыкли. Но при этом никому из 
игроков не была снижена зарплата, и не бы-
ло ни одного дня задержки в ее выплате. А сэ-
кономили мы, отдав в аренду некоторых фут-
болистов, не имеющих достаточной игровой 
практики, и тем самым существенно сократи-
ли зарплатную ведомость.

Дмитриев: - На тех, на которых можно бы-
ло, мы уже сэкономили. Чтобы и дальше оп-
тимизировать расходы, фамилия президента 
должна быть не Дмитриев, а Кио.

Ефремов: - Наш бюджет в достаточной 
степени сбалансирован, и все статьи разумно 
обоснованы. Поэтому о дополнительной эконо-
мии рассуждать не приходится.

Исаев: - Хороший вопрос, я об этом тоже 
постоянно думаю. Но если честно, экономии 
не получается. Во-первых, мы никогда силь-
но не шиковали, не имели такой возможности. 
Во-вторых, периодически возникают незапла-
нированные траты, например на поля в Ново-
горске, поскольку прошло какое-то время с мо-
мента их сооружения. Считаю, что оптимиза-
ция бюджета является одной из задач клуба, 
но с пониманием, что изначально он должен 
быть утвержден без излишних резервов, что 
мы сейчас и имеем. 

Вайнштейн: - Во втором круге прошлого 
чемпионата сократили основной состав. Про-
дали в «Зенит» Корниленко, расстались с Евси-
ковым, отдали в аренду Архипова и Голяткина. 
И ничего - выдержали. Мы не можем позволить 
себе держать 30 - 40 футболистов. Что касает-
ся дубля, его пополнили воспитанники нашей 
школы, ребята 1992 года рождения, занявшие 
в прошлом году в Сочи второе место в чемпио-
нате страны среди юношей.

Макеев: - Мы исходим из того, какими 
средствами располагаем. Все расходы будут 
выверены до рубля.

Балов: - У нашего клуба за все время вы-
ступления в премьер-лиге бюджет жестко оп-
тимизирован по всем статьям расходов, поэ-
тому эта часть затрат останется на прежнем 
уровне.

Алханов: - Сэкономили на селекции, пос-
кольку появление в составе большой группы 
молодежи избавило нас от приобретения боль-
шого количества игроков со стороны.

Чупраков: - А на каких статьях мы можем 
сэкономить, если в премьер-лиге появились два 
клуба, летать в гости к которым для нас даль-
ше, чем к тем, кто вылетел?!

Лопатин: - Если честно, то экономить и не 
на чем. Слишком уж строго распределены все 
составляющие бюджета.

Мурзаев: - Об экономии не думали. Впро-
чем, по сравнению с прошлым годом, возмож-
но, это коснется командировочных расходов.

Стрелков: - Отдельной статьи или статей 
расходов для экономии нет.

4. Есть ли у клуба долги перед 
футболистами, тренерами 
и техническим персоналом? Какие?

Гусев: - Частично долги еще остаются, но в 
основном мы уже со всеми рассчитались.

Карпин: - Нет.
Митрофанов: - Таких долгов нет. Иногда 

бывают небольшие задержки в выплатах, но 
они связаны исключительно с техническими 

моментами. Например, если платежи совпада-
ют с нерабочими банковскими днями.

Наумов: - У нас практически нет долгов. 
Есть только некоторые контрактные бонусы, 
выплата которых наступает в феврале. Срок 
их оплаты просто еще не наступил. А так дол-
гов нет.

Бабаев: - За все время, которое клубом ру-
ководит Евгений Гинер, ни одному футболис-
ту и сотруднику не задолжали ни копейки. Под-
тверждением тому служит тот факт, что за всю 
историю существования Палаты по разреше-
нию споров РФС едва ли не единственным клу-
бом премьер-лиги, который никогда не был от-
ветчиком, является ПФК ЦСКА.

Дмитриев: - Долгов перед игроками, тре-
нерским штабом и работниками клуба у нас 
нет.

Ефремов: - В данный момент долги есть. 
Сейчас ведется работа по решению этого воп-
роса.

Исаев: - Нет, тут и комментировать нече-
го.

Вайнштейн: - В начале февраля долги, ко-
торые сейчас незначительны, будут погаше-
ны. Выплатим заработную плату за декабрь и 
оставшиеся с прошлого года премиальные за 
несколько игр.

Макеев: - Перед футболистами и тренерами 
у нас долги за несколько месяцев. Технический 
персонал клуба получает зарплату практичес-
ки без задержек.

Балов: - На сегодняшний день есть отстава-
ние по заработной плате на один месяц. Кроме 
того, существует небольшая задолженность по 
индивидуальным бонусам футболистов. 

Алханов: - Никаких долгов ни перед кем у 
«Терека» нет.

Чупраков: - Нет.
Лопатин: - Есть небольшая задолженность 

по зарплате, которую рассчитываем погасить 
в ближайшее время.

Мурзаев: - За прошлый год клуб полностью 
рассчитался как с командой, так и с работни-
ками клуба. 

Стрелков: - Сейчас клуб заканчивает вы-
плату бонусов и премиальных за последние 
месяцы.

5. На чем в первую очередь клуб 
будет зарабатывать в 2010-м?

Гусев: - А на чем может сегодня зарабаты-
вать футбольный клуб в России? Билеты? Атри-
бутика? Можно один, ну два, от силы три мил-
лиона рублей в год на этом заработать - разве 
это деньги для футбола, для нашего клуба? На 
чем еще? На рекламе, телевизионных транс-
ляциях? Да, это привычные статьи доходов за-
падных клубов, но не наших.

Карпин: - На заключении рекламных кон-
трактов, продаже сезонных абонементов, би-
летов и телевизионных прав, но не на транс-
ферах футболистов.

Митрофанов: - Помимо доходов от продажи 
билетов, абонементов у нас существуют и дру-
гие. Например, в рамках партнерства с компа-
ниями, не входящими в «Газпром». Кроме того, 
мы развиваем ряд бизнес-проектов с нашими 
партнерами. Один из примеров - бизнес-парт-
нерство с компанией МТС, с которой мы ведем 
совместный проект «Мобайл Фон», который то-
же призван приносить прибыль.

Наумов: - Традиционно зарабатываем на 
аренде, продаже билетов и абонементов, ат-
рибутики в клубном магазине. Много зараба-
тываем на рекламе, телеправах. Те же доходы, 
что и раньше.

Бабаев: - На том же, на чем и всегда. Основ-
ные статьи доходов существенных изменений 
не претерпели: спонсоры, телевизионные пра-
ва, доход от продажи билетов.

Дмитриев: - Во-первых, мы провели ряд пе-
реговоров, по результатам которых планиру-
ем заключить контракт с титульным спонсо-
ром. Во-вторых, несколько лучше поработала 
наша коммерческая служба по привлечению 
рекламодателей на конкретные матчи и про-
даже рекламного пространства. Чуть больше 
средств получим от премьер-лиги, поскольку в 
прошлом году заняли место выше, чем в позап-
рошлом. Плюс в этом сезоне ожидается увели-
чение доходов премьер-лиги в целом.

Ефремов: - Есть, конечно, такие статьи 
доходов, как работа с болельщиками или рек-
ламно-коммерческая деятельность, но я не ду-
маю, что стоит подробно рассуждать на дан-
ную тему.

Исаев: - Это права на телетрансляции и 
все, что с ними связано. Известно, что, к сожа-
лению, у нас в России статей доходов пока ма-
ло. Билетная программа особых денег не при-
носит. Тем не менее решение совета директо-
ров о создании новой дирекции по развитию 
направлено на максимальное использование 
возможностей по увеличению доходной базы 
- будь то билеты на матчи, абонементы, VIP-
сектор болельщиков, сувенирная продукция 
и так далее. Постараемся уделять этому мак-
симальное внимание.

Вайнштейн: - Собственная деятельность 
клуба - это реклама, реализация абонементов 
и билетов, а также прочая коммерческая де-
ятельность.

Макеев: - В российских экономических ре-
алиях заработки профессиональных футболь-
ных клубов несопоставимы с их расходами. Тем 
более во время кризиса. Статьи доходов всем 
известны, но о больших суммах речь не идет.

Балов: - В первую очередь это доходы от 
рекламы и реализация билетов, абонементов 
на домашние матчи команды.

Алханов: - Как и обычно - на продаже атри-
бутики, абонементов, билетов.

Чупраков: - На всем, на чем можно.
Лопатин: - На том же, на чем в прошлом 

сезоне заработали порядка 60 миллионов руб-
лей. Это реализация сезонных абонементов, 
билетов, а также продажа рекламных мест на 
стадионе.

Мурзаев: - Прежде всего на продаже се-
зонных абонементов, клубной атрибутики и 
рекламе.

Стрелков: - Статьи доходов традицион-
ны - выручка от продажи билетов, реализа-
ция лигой прав на телевизионные трансля-
ции, продажа атрибутики в нашем фирмен-
ном магазине. 

Отдел футбола «СЭ»

Александр ПРОСВЕТОВ

Любителям футбола всегда интересно 
заглянуть в клубные карманы. И хотя 
считать чужие деньги не совсем при-

лично, журналистам, как налоговикам и 
прочим «санитарам леса», иногда прихо-
дится это делать. Хотя на полную картину 
рассчитывать везде - и в России все-таки 
в большей степени, чем в некоторых иных 
европейских краях, - нереально. Эта сфера 
у нас, конечно, стала строже, чем в 90-е го-
ды, но открывать все свои финансовые тай-
ны клубы не спешат.

Можно скорее отследить тенденции, и 
одна из них заключается в том, что финан-
совый кризис на некоторых все же заметно 
сказывается при комплектовании. Если из 
клуба бегут, как из «Крыльев» или «Москвы», 
то, сколько ни надувай щеки и ни говори о 
том, что стороны распрощались только для 
того, чтобы благополучно эволюциониро-
вать, в искренность верится с трудом.

В прошлом году отечественный футбол 
сотрясала ситуация с «Томью». Встал ребром 
вопрос о снятии с соревнований. В резуль-
тате известного вмешательства сверху кри-
зис урегулировали, и команда, надо отдать 
ей должное, вышла из нее с честью. 

В принципе ситуация, когда «первый бо-
лельщик» государства оказывает на кого-то 
давление и по мановению его волшебного 
слова у спортивного клуба появляются де-
ньги, несовместима с практикой цивили-
зованного капитализма, в который мы, ес-
ли рассуждать реально, и стремимся. Одна-
ко мы пока не вышли из «социалистических 
штанишек». Вы можете себе представить, 
что где-то в Америке или Западной Евро-
пе футбольный клуб просит помощи у пра-
вительства и главы государства, народ при 
этом манифестирует и свыше следует ответ 
«да»? Надо, мол, подкинуть и, ладно, мы вам 
срочно спонсоров подыщем? Все это сродни 
сюжету для голливудской киномелодрамы. 

У томского клуба, с другой стороны, на-
ходится свой аргумент: в Сибири во многом 
создается богатство России, добывается, в 
частности, нефть, а вы, господа столичные, 
лишаете единственный в премьер-лиге клуб 
(теперь, впрочем, появилась «Сибирь») за-
конной поддержки.

Еще когда не пошла вся эта катавасия на-
счет финансового кризиса, я разговаривал 
с профессором Владимиром Костаковым, 
замдиректора Института макроэкономичес-
ких исследований, и он выразил очень пра-
вильную, по-моему, мысль: «В Москве сосре-
доточено большинство банков, вся страна 

зарабатывает средства, а деньги идут через 
столицу. Ее клубы интереснее в плане рекла-
мы. За рубежом могут узнавать про компа-
нию через «Спартак» или ЦСКА, а название 
провинциального клуба, даже если он попа-
дает в еврокубки, мало что кому говорит». 

Можно назначить очень высокую зарпла-
ту вне Москвы, но провинциальный клуб все 
равно окажется в невыгодном положении. 
Россия, хочешь не хочешь, централизован-
ное государство, и главный город всегда при-
тягивал лучшие кадры, которых привлека-
ли как более высокая зарплата, так и более 
широкие возможности для самореализации 
и проведения досуга.

Некоторый реванш футбольная провин-
ция все же взяла. Три года подряд Москва не 
выигрывает золото, хотя Петербург и нельзя 
записывать в периферию, а «Рубин» являет 
собой яркую модель социалистического фи-
нансирования. 

«Зенит» и «Локомотив» - отдельная исто-
рия. У них «постсоциалистический модер-
низм». Не то чтобы это «социалистические» 
клубы, по бюджетам они уж точно давно в 
самом развитом капитализме, но кое-что 
старое в методах работы осталось. А это всег-
да повод для уколов. Можно находить какие-
то ходы, чтобы зачислять расходы на час-
тные компании, банки и т.п., объяснять, 
таким образом, трудящимся, что газ и же-
лезные дороги давно не всеобщее добро, но 
среднестатистический гражданин видит, 
что тарифы на услуги повсеместно растут, а 
эти футболисты опять не попадают по воро-
там. Правда, быстрого выхода из «постсоци-
алистической» ситуации я не вижу. Без опос-
редованного участия государства у нас будут 
несостоятельные в Европе клубы.

Кстати, и всякие частные «ЛУКОЙЛ», 
«Сибнефть». Если углубиться в историю, то 
выяснится простое: при социализме все при-
родные недра были народным достоянием. 
Мы - имею в виду широкий круг читателей 
- еще не так далеко ушли от того прошло-
го, чтобы не связывать газ и нефть с чем-то 
коллективным, хотя от них напрямую ник-
то, кроме добытчиков, ничего и не имел. По-
сему возникают и будут еще долго возникать 
неприятные для спортивных администрато-
ров вопросы: где оно, наше общее? Почему я 
плачу за конфорку на плите больше, а «они» 
забивают меньше? Простых ответов на воп-
росы в такой их постановке никто не даст, но 
футболисты обязаны по крайней мере не за-
бывать, для кого они играют.

Итак, административный ресурс свою 
силу совсем уж не потерял. Он иногда дейс-
твует, и это надежда для некоторых. И, на-

сколько известно, «Крылья Советов» что-то 
в связи с указами сверху получили.

О проблемах «Крыльев» я услышал от од-
ного агента, еще летом сказавшего, что, ка-
жется, шесть футболистов подали заявления 
в Палату по разрешению споров РФС, пос-
кольку накопились серьезные задолженнос-
ти по зарплате. Писать об этом было не с ру-
ки ввиду частного характера беседы. Однако 
теперь сам президент РФПЛ Сергей Прядкин 
открыто говорит, что у самарского клуба са-
мые большие перед сезоном проблемы: «Сче-
та арестованы, имущество описано, новых 
игроков регистрировать запрещено, долги 
перед футболистами и тренерами не пога-
шены». Теперь в самарской прессе прямо пи-
шут: клубу хватит на год 12 миллионов дол-
ларов без учета выплаты долгов, и, как по-
лагает экс-президент «Крыльев» Александр 
Барановский, этой суммы вполне достаточ-
но для сохранения команды в премьер-ли-
ге. Основным инвестором «Крыльев» в но-
вом сезоне станет ОАО НК «Транснефть», 
которое выделит клубу примерно 20 мил-
лионов долларов, основная часть которых 
пойдет на погашение долгов, в том числе по 
зарплате игроков.

Лично мне, исходя из опыта томского 
прецедента, кажется, что операция по вы-
зволению самарского клуба из палаты реа-
билитации удастся, пусть насчет его задол-
женности, копившейся годами, называются 
астрономические суммы - до 80 миллионов 
этих самых «зеленых». 

Исход из «Москвы» особенно впечатля-
ет. Александр Самедов, Эдгарас Чеснаус-
кис и Александр Епуряну уже в «Динамо», и 
двое последних сказали мне в Турции, что, 
как им показалось, их особенно и не удер-
живали. «У меня создалось впечатление, 
что со мной расстались ради получения де-
нег. Сделка устроила и «Москву», и меня», 
- заметил, в частности, Епуряну. Все трое, 
между прочим, рассматриваются как оче-
видные претенденты на места в основном 
составе бело-голубых. Привлекавшийся уже 
в сборную Дмитрий Тарасов бесплатно от-
был в «Локомотив», Кирилл Набабкин теперь 
в ЦСКА, откуда путь в национальную коман-
ду объективно ближе, чем из клуба на Вос-
точной улице. 

Миодраг Божович, конечно, симпатич-
ный человек и отличный тренер, подходя-
щий для российских условий, но он же то-
же не волшебник! Если структуры, стоящие 
за клубом, «Москве» не помогут, от команды, 
потерявшей полсостава, по-моему, не стоит 
ожидать каких-то свершений вроде борьбы 
за пьедестал почета, как в прошлом году. 

ЕСЛИ «МОСКВА» ВОЗИТ 
ДЕТСКИХ ТРЕНЕРОВ В АНГЛИЮ, 

НЕ ВСЕ ТАК ПЛОХО
О том, как финансовый кризис повлиял на бюджеты и управление российскими 

футбольными клубами, обозреватель «СЭ» побеседовал с руководителем 
специализации «Менеджмент в игровых видах спорта» ГУУ Германом Чистяковым

У СВОИХ ВОРОТ

РАЗ ИЗ КЛУБА БЕГУТ, ЗНАЧИТ, 
ЕГО ФИНАНСЫ ПОЮТ РОМАНСЫ

У КОГО - 70 МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ, У КОГО - 12-13

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН

БЕЛЕК. Контрольный матч. Балти-
ка - Салют-Энергия - 1:0 (Завалий). Из 
молдавской «Дачии» в «Балтику» на про-
смотр прибыли защитник Попович и по-
лузащитник Тринитацкий. Близок к под-
писанию контракта хавбек Мамаев («Луч-
Энергия»). В то же время большая группа 
потенциальных новичков покинула тре-
нировочный сбор балтийцев. Последний 
контрольный матч в Турции калининград-
цы проведут завтра с «КАМАЗом».

Тем временем ФК «Балтика» присту-
пил к реализации абонементов на предсто-
ящий сезон. Стоимость их от 1700 до 4000 
рублей. В порядке эксперимента на Юж-

ной трибуне будет создан семейный сек-
тор. Образованы предприятия по выпус-
ку сувенирной продукции. Объявлен кон-
курс на написание гимна команды. (Семен 
КУШНЕРОВ)

***
В лагерь «Мордовии» прибыли еще 

три потенциальных новичка. Самый из-
вестный из них - лучший бомбардир в ис-
тории первого дивизиона Евгений Алхи-
мов. Прошлый сезон 33-летний форвард 
отыграл за «СКА-Энергию». Также попро-
буют закрепиться в команде Федора Щер-
баченко два полузащитника: Кирилл Пан-
ченко (сын лучшего бомбардира чемпи-
оната России-1993 Виктора Панченко) и 
Денис Кириленко («Волга» Тв). (Евгений 
СУЛЕЙМАНОВ)

ЯРОСЛАВЛЬ. Сегодня «Шинник» от-
правляется в Турцию на первый зарубеж-
ный сбор. В ходе его подопечные Игоря 
Ледяхова проведут три контрольные иг-
ры: 31 января, 5 и 10 февраля. Накануне 
отъезда ярославцы подписали контракт с 
вратарем Хотеевым («Ростов»). Кроме то-
го, в последний день домашнего сбора с 
«Шинником» тренировался еще один гол-
кипер - ранее уже выступавший в коман-
де Сафонов («Факел-Воронеж»). (Вик-
тор ПОЛЯК)

ЛАРНАКА. «Химки» отправились на 
второй сбор, который продлится до 11 
февраля, в следующем составе: Березовс-
кий, Гапон, Голышев, Ибрагимов, Логашов, 
Мамонов, Овсов, Нежелев, Козырев, Гиге-
вич, Ю.Тарханов, Канаев, Оганесян, Пет-
ров, Дудченко, Панин, Романов, Ерошкин, 

Шумских, Герман, Билала, Нагаев, Шту-
кин, Пономаренко. На Кипре у подопеч-
ных Александра Тарханова запланирова-
ны два спарринга, один из них - с минским 
«Динамо». (Борис ХАЛФИН)

КРАСНОДАР. ФК «Краснодар» достиг 
договоренности с «Рубином» об аренде до 
конца сезона Куликова. В прошлом году 
21-летний защитник был в аренде у белго-
родского «Салюта», но из-за травмы про-
вел всего 9 матчей. (fckrasnodar.ru)

ОМСК. Новые контракты с «Ирты-
шом» подписали защитники С.Багаев, 
Овсиенко, Сапаев и полузащитник Дру-
зин. (fc-irtysh.ru)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ИВАНОВО. «Текстильщик» заключил 

контракт с хавбеком Грязновым («Спар-

так» Кс), а также подписал новые согла-
шения с форвардами Захаровым и Ло-
паткиным.

МОСКВА. «Торпедо» арендовало на 
один год защитника Рекуданова и хавбе-
ка Стеклова (оба - «Ника» М). (Александр 
ТИМАКОВ)

ПФЛ
МОСКВА. Вчера совет ПФЛ принял ре-

шение обратиться в РФС с просьбой допус-
тить ФК «Волгоград» к лицензированию клу-
бов первого дивизиона. В случае положи-
тельного решения вопроса волгоградская 
команда заменит в сезоне-2010 отказавший-
ся от участия в соревнованиях «Витязь».

Совет лиги принял в состав членов
 Ассоциации ПФЛ ФК «Академия» (Ди-

митровград), ФК «Таганрог», ФК «Ка-
луга».

В реестр ПФЛ внесено изменение 
в связи с переименованием ФК «Са-
лют-Энергия» в ФК «Салют» (Белгород). 
(pfl.ru)

ФУТЗАЛ 
(футбол в залах)

МОСКВА. Чемпионат России. Дина-
мо (Москва) - Торпедо-МАМИ (Москва) - 
7:1. СКО-ДЭДДИ (Калининград) - Таган-
ский ряд (Екатеринбург) - 4:0. Динамо - 
Волготрансгаз (Нижний Новгород) - 2:1. 
Подводник (Ярославль) - Нижняя Волга 
(Саратов) - 2:1. Волхов (Великий Новго-
род) - Тверь - 3:2. Перед встречей с «Тор-
педо-МАМИ» динамовцам от ЦС «Динамо» 

была объявлена благодарность, вручены 
почетные грамоты. Президенту и главно-
му тренеру Андрею Полховскому, вице-
президенту Валерию Груздеву, старше-
му тренеру Сергею Лобанову, капитану 
команды Максиму Ермакову, лучшему иг-
року и бомбардиру 18-го Кубка европей-
ских чемпионов Юрию Королю присвое-
но звание «Почетный динамовец». (Алек-
сандр ЛЮБИМОВ)

РФС
МОСКВА. Палата по разрешению спо-

ров комитета РФС по статусу игроков за-
претила трем клубам регистрировать но-
вых футболистов до погашения имею-
щихся задолженностей по выполнению 
условий трудовых договоров: «Крылья Со-

ветов» должны рассчитаться с тренерами 
Сергеем Никитиным, Валерием Шереме-
товым и футболистом Владиславом Кули-
ком; «Шинник» - с Бесланом Аджинджалом; 
«Чита» - с Анатолием Агрофениным, Геор-
ге Богю, Сергеем Хабаровым, Константи-
ном Ионовым и Максимом Крейсманом. 
Кроме того, Палата, рассмотрев заявле-
ние Кулика, признала его подачу обосно-
ванной и разрешила футболисту переход 
в любой другой клуб, а ФК «Крылья Со-
ветов» предложила произвести увольне-
ние этого игрока и окончательный расчет 
с ним в соответствии с действующим за-
конодательством.

Сняты запреты на регистрацию новых 
футболистов с «Волги» НН, «СКА-Энергии», 
«Волги» Ул в связи с погашением имевших-
ся задолженностей. (rfs.ru)

- Кризис повлиял на клубы 
премьер-лиги, но не в таких мас-
штабах, как можно было пред-
положить, - отметил Чистяков. - 
По крайней мере если говорить о 
верхушке нашего клубного фут-
бола. Сигналов того, что ситуа-
ция в ведущих клубах резко по-
менялась к худшему, не видно. 
Впрочем, даже там стали внима-
тельнее относиться к деньгам, к 
доходной части бюджета. Знаю, 
что, к примеру, и в «Спартаке», 
и в «Локомотиве» четко сформу-
лированы задачи перед коммер-
ческими отделами.

Особо хотел бы сказать о «Зе-
ните». Питерский клуб принято 
хаять за раздутый бюджет. Но 
коммерческую службу клуба мож-
но назвать лучшей в России! У 
них прекрасный сайт, существу-
ет специальный телефонный та-
риф компании МТС - единствен-
ный пример такого рода в пре-
мьер-лиге. Компания пошла на 
то, чтобы на экране вместо назва-
ния оператора горело имя клуба. 
И даже выдержано все в сине-го-
лубых цветах. В Санкт-Петербур-
ге - огромное количество точек 
продаж билетов и атрибутики. 
Вроде бы единственная команда 
в большом городе, интерес к ней 
и так огромен, бюджет велик - но 
люди делают все, чтобы клуб за-
рабатывал больше денег.

К сожалению, этого нельзя 
сказать о «Рубине». Результат 
есть, но есть и проблемы с по-
сещаемостью, которые говорят 
в том числе о системных недо-
работках в деятельности клуба. 
Если бы в соперники казанцам в 
Лиге чемпионов попали не «Бар-
селона» с «Интером», аншлагов 
на Центральном не было бы не 
только в чемпионате России, но 
и в главном еврокубке.

Многие клубы по-прежнему 
испытывают проблемы с изго-
товлением и продажей качес-
твенной атрибутики. К приме-

ру, ЦСКА, на чью продукцию без 
слез не взглянешь. Она явно не 
соответствует уровню команды. 
А вот у «Спартака» и два магази-
на в центре Москвы есть, и ас-
сортимент хорош.

- Разделение между элитными 
и скромными клубами в пору кри-
зиса стало еще более ярко выра-
жено, согласны?

- Безусловно. «Химки», «Томь», 
«Крылья Советов» - об их пробле-
мах знают все. Особенно удиви-
тельна история самарцев, кото-
рые оказались под крылом вро-
де бы серьезной госкорпорации, 
еще в начале прошлого года с 
помпой заключили договор о со-
трудничестве с «Интером», а на 
деле все это оказалось «потем-
кинской деревней». К таким ве-
щам приводит отсутствие марке-
тингового регламента премьер-
лиги, непрозрачность клубных 
финансов. Мы называем себя 
пятым-шестым чемпионатом в 
Европе. Но как об этом может 
идти речь, если 90 процентов 
клубных бюджетов закрыты? 
Что и неудивительно, посколь-
ку деньги оказываются в клубах 
порой по весьма странным сце-
нариям и схемам. В этом смысле 
положительным примером яв-
ляется ЦСКА - частный, разум-
но выстроенный клуб.

- Мольбы о помощи перед 
высшим руководством страны, 
которые уже успешно апробиро-
вали «Томь» и, похоже, «Крылья», - 
типично российское ноу-хау? 

- Да. Давайте посмотрим на 
эти ситуации глазами обывате-
ля, не интересующегося футбо-
лом. Ему, думаю, куда важнее, 
чтобы в регионах нормально за-
рабатывали врачи и учителя. А 
тут получается, что с протянутой 
рукой ходит региональный фут-
больный клуб, зарплата одного 
игрока в котором сопоставима 
с бюджетом больницы. Это, из-
вините, извращение. Убежден, 

что государство должно помо-
гать детскому или паралимпий-
скому спорту, а профессиональ-
ные клубы должны крутиться 
сами. И если клуб не в состоя-
нии самостоятельно существо-
вать, он просто не должен иг-
рать в премьер-лиге. Тут у РФС и 
РФПЛ должны быть четкие рег-
ламентации, и клубам необходи-
мо их уважать.  

- Говорят, что очень большие 
проблемы испытывает «Моск-
ва». Какая у вас информация на 
этот счет?

- Что касается массовой рас-
продажи футболистов, то она, на 
мой взгляд, носит спортивный 
характер: «горожане» просто не в 
состоянии предлагать своим ве-
дущим игрокам такие контрак-
ты, как то же «Динамо». У клуба 
до сих пор не утвержден бюджет, 
есть определенные сложности с 
акционерами. 

В то же время «Москва» само-
стоятельно возит детских трене-
ров в Англию. Этого бы не бы-
ло, будь ситуация критической. 
Поэтому не думаю, что мы поте-
ряем этот клуб уже в этом сезо-
не - как и другие команды пре-
мьер-лиги. Но долгосрочные 
перспективы у этого проекта 
туманные. Скорее всего, рано 
или поздно вопрос о слиянии с 
«Торпедо» и возвращении клу-
бу с Восточной улицы исконно-
го имени будет решен. 

- Кризис, который в начале 
прошлого года испытывали обе 
подмосковные команды пре-
мьер-лиги, имел противополож-
ные последствия: «Химки» утону-
ли, а «Сатурн» выплыл. 

- Опять же - зависимость от 
администрации Московской об-
ласти! Два клуба она не потяну-
ла. А в «Химках» и экономичес-
ких предпосылок не было: там и 
в лучшие времена до аншлагов 
было далеко. Этот проект был 
обречен. Кстати, решение по-

дольского «Витязя» отказаться 
от выступлений в первом диви-
зионе вызывает уважение. Это 
куда честнее, чем бегать за де-
ньгами к губернатору. А вот в 
«Сатурне» после смены генди-
ректора все действительно вы-
глядит неплохо.

- Чего вы ожидаете от при-
хода к руководству РФС Сергея 
Фурсенко? В своей программе 
он о способах увеличения дохо-
дов клубов премьер-лиги гово-
рит немало.

- Все кандидаты и во все вре-
мена говорят много хороших и 
правильных слов. Вопрос, как 
они воплотятся на деле. Пока 
что сильно сомневаюсь, что про-
изойдут какие-то фундаменталь-
ные изменения. Я привык судить 
не по словам, а по делам. В то же 
время мне нравится высказан-
ная Фурсенко идея появления 
в РФС технического директора. 
Такая должность есть во всех на-
циональных федерациях.

- Минтимер Шаймиев подал 
в отставку с поста президента 
Татарстана. Может ли это отра-
зиться на «Рубине»? 

- Все возможно. Татарстан - 
своеобразная республика. Шай-
миев известен беспредельной 
любовью к спорту и амбициями, 
воплощенными в казанских ко-
мандах. Какой подход у его преем-
ника, только предстоит выяснить. 
Но факт, что без помощи прези-
дента все игровые проекты Татар-
стана не добились бы таких успе-
хов, как «Рубин» и «Ак Барс». Мой 
прогноз - изменения могут быть, 
но глобально на таком бренде, как 
«Рубин», смена руководителя рес-
публики не отразится. 

- Какие клубы в сезоне-2010 
не будут испытывать серьезных 
финансовых проблем?

- Думаю, «Зенит», «Спартак», 
«Локомотив», ЦСКА, «Динамо», 
«Терек», вероятно - «Рубин». 

Игорь РАБИНЕР 

О том, на какие деньги клубы РФПЛ будут жить в 2010 году, 
корреспонденты «СЭ» поинтересовались у их руководителей
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Сергей ЦИММЕРМАН из Дубая

Начнем с Марко Доменикини, кото-
рый, занимая пост ассистента Лучано 
Спаллетти, точно будет рядом с ним на 

скамейке запасных во время сезона.
- Родился я 51 год назад в Специи, - пове-

дал итальянец. В 16 лет получил приглаше-
ние в «Фиорентину», после чего сделал в об-
щем-то среднюю карьеру игрока. Среднюю 
потому, что, хоть и поиграл в серии А, в ос-
новном выступал за клубы низших дивизи-
онов. Но ни о чем не жалею: с детства хотел 
стать профессиональным футболистом и в 
итоге осуществил мечту. А в 1986 году, пове-
сив бутсы на гвоздь, почти сразу стал трене-
ром. Какое-то время работал с юными фут-
болистами, а 13 лет назад начал сотрудни-
чать со Спаллетти.

Мы с Лучано довольно долго жили в Эм-
поли, поэтому часто пересекались и по жиз-
ни, и на поле, как соперники. Потом Спал-
летти стал тренером «Эмполи», а я там же 
трудился с молодежной командой. Естест-
венно, много общались: работали-то на со-
седних полях.

Сотрудничество продолжилось и в «Уди-
незе», и в «Роме». Вместе мы дважды брали 
Кубок Италии и Суперкубок страны. Вместе 
выводили «Рому» в четвертьфинал Лиги чем-
пионов. А в прошлом году Лучано сказал мне, 
что есть предложение одной иностранной ко-
манды, куда он хотел бы пригласить и меня. 
Вариант поработать в таком клубе, как «Зе-
нит» с его возможностями и амбициями, стал 
большим вызовом и большой честью.

- Надо полагать, над предложением Спал-
летти вы долго не раздумывали?

- Да, принял его почти сразу.
- Что входит в круг ваших обязанностей?
- У нас всех, и итальянцев, и русских, нет 

разделения на тех, кто командует больше 
или меньше. Мы все должны работать на 
благо команды. А в ходе официальных мат-
чей я, как ассистент, должен предотвра-

щать стрессовые ситуации. Если становит-
ся понятно, что может возникнуть конф-
ликт между скамейкой и арбитрами, нужен 
человек, обязанный успокаивать главно-
го тренера, а не подливать масла в огонь ни 
при каких обстоятельствах. Впрочем, Луча-
но, хоть и довольно легко заводится во вре-
мя игры, всегда знает, за какую черту пе-
реступать нельзя. Работать с ним и в этом 
смысле легко.

Добавлю, что Доменикини женат уже 25 
лет, а его сыну 21 год. Но привезти родных 
в Петербург он, к его большому сожалению, 
не сможет: у супруги есть работа, которая 
очень важна для нее, а сын учится в уни-
верситете.

- Но они, конечно, будут часто приезжать 
ко мне, - говорит Доменикини, - им ведь хо-
чется как можно больше времени прово-
дить со мной. Как это сделать удобнее для 
нас, придумаем.

***
Даниэле Бальдини, еще одному помощ-

нику Спаллетти, в феврале исполнится 46 
лет. Родился во Флоренции, профессио-
нальным футболистом стал в 17 лет. Играл 
защитником в основном за клубы низших 
дивизионов, пока его «Эмполи» в середине 
90-х не возглавил Спаллетти и не поднял за 
два сезона клуб из С1 в серию А. В 2000 го-
ду Бальдини играть закончил, после чего 
какое-то время возглавлял все тот же «Эм-
поли», а затем «Луккезе». А затем вновь вос-
соединился со Спаллетти в «Роме». Что ка-
сается его «специализации» в «Зените», она 
в какой-то степени соответствует его игро-
вому амплуа: тренер прежде всего занима-
ется тактикой с игроками обороны.

***
А вот тренер по физподготовке Альберто 

Бартоли в штаб  Спаллетти вошел впервые. 
Ему 42 года, родом он из городка Понтедера, 
что, как и Эмполи, находится в провинции 
Тоскана. В юности занимался футболом, но 
уже в 20 лет карьеру решил закончить, по-

няв: выдающимся игроком ему не стать. К 
тому времени он уже учился в университе-
те на тренера по физподготовке. И, как спе-
циалиста в этой области, его оценили еще в 
студенческие годы, пригласив без отрыва 
от учебы работать с молодежной командой 
родного города.

- Тогда наша главная команда играла в 
четвертом, низшем  профессиональном ди-
визионе кальчо, - рассказал Бартоли. - Но 
спустя два года после меня в нее пришел мо-
лодой главный тренер. Звали его Марчелло 
Липпи. Тогда, самой собой, никто и предпо-
ложить не мог, что он сделает «Скуадру ад-
зурру» чемпионами мира. Мы, кстати, почти 
четверть века друзья и довольно часто созва-
ниваемся. Спаллетти, к слову, тоже входит 
в число топ-тренера.

- Как вы оказались в «Зените»?
- Лучано позвал. Почему - лучше спро-

сить у него самого. А я согласился, причем, 
сыграв на опережение, сразу. Оставалось 
лишь обсудить детали.

- Что входит в круг обязанностей тренера 
по физподготовке?

- Одна из целей моей работы - предотвра-
щение травм. Другая -  чтобы футболисты и 
их мышцы были в нужных кондициях. Нако-
нец, работа на выносливость. Это три важ-
нейших компонента. А остальные решения 
относительно моей деятельности принима-
ет Спаллетти.

Добавлю, что сеньор Бартоли женат и у 
него трое детей.

***
Четвертому помощнику Спаллетти для 

работы в Петербурге далеко ехать не при-
шлось. Он - не итальянец, а русский, хотя 
и поработал на Апеннинском полуострове 
футболистом и прекрасно освоил язык, на 
котором говорят его обитатели. Впрочем, 
Игорь Симутенков, лучший игрок и бом-
бардир чемпионата России-94, в особых ре-
комендациях не нуждается. В новую работу 
36-летний специалист, до недавнего време-

ни возглавлявший юношескую сборную Рос-
сии, окунулся с головой. Как и обещал Спал-
летти, Симутенков в «Зените» не переводчик, 
а именно тренер со знанием итальянского. 
И работает, ведя определенную часть заня-
тий, наравне со всеми.

***
В заключение позвольте поделиться на-

блюдениями. Говоря о семейной обстановке в 
команде, Спаллетти начал с головы, то бишь 
со штаба. Все происходящее на тренировках 
и вообще в жизни итальянско-русская брига-
да обсуждает коллегиально, каждый может 
высказать свое мнение. Правда, окончатель-
ное решение все же за Спаллетти.

И еще: все без исключения члены тренерс-
кого штаба отмечают приятное удивление от-
ношением руководства клуба, тем, насколько 
оно вникает во все проблемы команды, живет 
ее делами. Ведь здесь, в Дубае, работает в эти 
дни и гендиректор «Зенита» Максим Митро-
фанов, который присутствует почти на всех 
тренировках и находится в постоянном кон-
такте с бригадой Спаллетти.

***
А вот что сказал о работе с помощниками 

Спаллетти еще один зенитовский итальянец 
- полузащитник Алессандро Розина:

- Партнеры утверждают, что нынешний 
сбор существенно отличается от прошлогод-
них с Адвокатом. При голландце была всего 
одна тренировка в день, теперь - две. К та-
кому режиму я, в общем, привычен со вре-
мен выступлений дома, хотя первые 3-4 дня 
было крайне тяжело, ноги болели адски. Но 
потихоньку влился в ритм. Помогает то, что 
эти ребята, Доменикини, Бальдини, Барто-
ли, каждый день выдумывают для нас ка-
кие-то новые упражнения, поэтому не соску-
чишься. На меня же то, что командой теперь 
руководят соотечественники, накладывает 
дополнительную ответственность: дать на 
занятиях слабину просто не имею права. За-
то есть хорошее предчувствие, что в новом 
сезоне буду постоянно выходить на поле.

БРИГАДА СПАЛЛЕТТИ: 
ТРИ СИНЬОРА 

ПЛЮС СИМУТЕНКОВ

Воскресенье. Дубай. Тренировка «Зенита».
 Лучано СПАЛЛЕТТИ, Альберто БАРТОЛИ и Игорь СИМУТЕНКОВ.

ПАРРЕЙРА ДОВОЛЕН ИГРОЙ
Товарищеский матч. ЮАР - Зимбабве - 3:0 (Тша-

балала, 49. Мбуяне, 76. Твала, 90). Главный тренер хо-
зяев чемпионата Карлос Алберту Паррейра в целом ос-
тался доволен игрой команды, отметив, что она собра-
лась после долгого перерыва, пусть и тренировалась в 
течение 12 дней. Победу подопечные бразильца заслу-
жили, хотя он отметил большой брак в первом тайме и 
недостаточный контроль мяча. Разыгралась «Бафана 
Бафана» после перерыва, когда ударом со штрафного 
счет открыл Тшабалала. Почти тут же Паррейра ввел 
в бой свежие силы, заменив автора гола, Летшолонь-
яне, Шалквика и Мпелу на Кэйла, Дэвидса, Мбуяне и 
Хеньекане. Один из вышедших на поле отблагодарил 
тренера, головой отправив второй мяч в ворота гос-
тей после навеса Гаксы. После этого Паррейра заме-
нил капитана сборной Модисе, дав возможность дебю-
тировать Джали. Еще один новичок команды защитник 
Кубоне был признан лучшим игроком матча.

Сбор в Дурбане стал первым из четырех для сбор-
ной ЮАР, в нем участвовали только футболисты юж-
ноафриканских клубов. Несколькими днями ранее 
ими был разгромлен Свазиленд - 6:2. В следующий 
раз команда Паррейры соберется в марте и отпра-
вится в Бразилию, в апреле у нее тренировки в Гер-
мании. Заключительный сбор пройдет в мае в Йохан-
несбурге. (Star, AFP)

ОСТАЛАСЬ ТРЕТЬ БИЛЕТОВ
По заявлению ФИФА, за менее чем пять месяцев 

до начала финального турнира чемпионата мира про-
даны или забронированы две трети билетов. Заявки 
получены от болельщиков из 192 стран, а наиболь-
шим спросом пользуются полуфиналы и финал. В хо-
де третьего этапа продаж поклонники футбола отпра-
вили запросы на 1 206 865 билетов. 960 тысяч заявок 
получено от граждан ЮАР, которым полагаются более 
дешевые билеты. За ними в списке лидеров идут аме-
риканцы и британцы - 50 тысяч и 41 тысяча соответс-
твенно. Неплохой спрос на билеты в Австралии, Мек-
сике, Германии и Бразилии. Жители соседних с Юж-
ной Африкой стран - Ботсваны, Мозамбика и Намибии 
- готовы приобрести 5,5 тысячи билетов. Жеребьевка 
попадания на матчи, на которые спрос превысил пред-
ложение, состоится 1 февраля. Следующий этап про-
даж стартует 9 февраля и завершится 7 апреля. В те-
чение 58 дней болельщики смогут выкупить 400 тысяч 
билетов через сайт ФИФА или отделение Первого на-
ционального банка в ЮАР. С 15 апреля билеты станут 
продавать через кассы в каждом из городов, где со-
стоятся игры чемпионата. (АР, ФИФА)

БОЛГАРЫ ОТКАЗАЛИСЬ ИГРАТЬ 
С АРГЕНТИНОЙ И ПАРАГВАЕМ

Болгарский футбольный союз ответил отказом на 
предложения Аргентины и Парагвая провести в мае то-
варищеские матчи. «Мы получили приглашение в эти 

страны, но сроки турне по Южной Америке нас не ус-
траивают, - сказал президент БФС Борислав Михай-
лов. - Нам пришлось бы держать игроков до 4 июня, 
что неприемлемо, так как мы не участвуем в чемпио-
нате мира». (Reuters)

КОРЕЙЦЫ НАЗВАЛИ СОСТАВ
Главный тренер сборной Кореи Ху Джун Му назвал 

имена 23 игроков, вошедших в заявку на чемпионат 
Восточной Азии, матчи которого пройдут с 7 по 14 фев-
раля в Токио. 55-летний специалист отметил, что дает 
последний шанс проявить себя футболистам из корей-
ских команд. Кроме того, он вернул в сборную выступа-
ющих в Японии Ли Кын Хо («Джубило Ивата») и Квак Тэ 
Хви («Киото»). Нет в списке приглашенных Ким Шин Ву-
ка («Ульсан»), Ха Тэ Гуна («Сувон»), Чхой Чул Суна («Чон-
бук») и Ким Кун Хона («Йокогама» Япония), которые 
участвовали в недавних товарищеских матчах в ЮАР и 
Испании. В число защитников, в частности, вошли Чо 
Ен Хюн («Чеджу»), Кан Мин Су («Блюуингз»), Ли Джун Су 
(«Касима Антлерс» Япония), Пак Джу Хо («Джубило Ива-
та» Япония). За место в средней линии поборются Ку 
Джа Чол («Чэджу»), Ким Бо Кюн («Хонгик»), Ли Сын Юл 
(«Сеул»), Ким Джэ Сун («Похан»). В нападении есть шанс 
сыграть у  Ли Дон Гука («Чонбук») и Ем Ки Хуна («Уль-
сан Тайгерс»). Команда соберется в футбольном цент-
ре в Мокпо, прежде чем вылететь в Японию, 4 февраля. 
7 февраля Корея сыграет с Гонконгом, 10-го - с Кита-
ем и 14-го - с Японией. (Reuters, Koreatimes)

СЛОВАК ПОКИДАЕТ «РУСЕНБОРГ»
27-летний полузащитник сборной Словакии Марек 

Сапара покидает «Русенборг». Как сообщил замести-
тель директора клуба Эрик Хофтюн, чемпионы Норве-
гии решили продать легионера, у которого в этом году 
истекает срок контракта, в «Анкарагюджю». Сапара уже 
вылетел в Турцию на медобследование. (АР)

БОРЬБА С КУРИЛЬЩИКАМИ
Полиция Дурбана предупредила, что рестораны, 

пабы и кафе окажутся под пристальным вниманием 
в рамках кампании по борьбе с курением. Офицеры 
полиции в штатском начнут посещать эти заведения 
с целью проверки, как соблюдается вступившее в си-
лу в августе новое законодательство, в соответствии 
с которым они объявлены зонами, свободными от ку-
рения. Владелец ресторана, бара, паба или иного уч-
реждения может быть оштрафован на 50 тысяч рандов, 
а сам курильщик - на 500 (примерно 2 тысячи рублей). 
Кроме того, запрещено курить в автомобилях в при-
сутствии детей младше 12 лет. Штраф для нарушите-
ля - также 500 рандов. Курение запрещено в зданиях, 
используемых для обучения детей или как детские клу-
бы. Самим детям и подросткам до 18 лет закрыт до-
ступ в зоны, выделенные для курящих. «500 рандов - 
только первый штраф. В случае повторного нарушения 
сумма увеличится», - отметил суперинтендант поли-
ции Эрик Кузвайо. (Mercury)

ЧМ-2010

САФАРИ-ЭКСПРЕСС

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ИСПАНИЯ
Кубок. 1/4 финала. Севилья - 

Депортиво - 0:1 (Бодипо, 44). «Се-
вилья»: Хави Варас - Адриану, Марк 
Вальенте, Драгутинович (Эскюде, 72), 
Фернандо Наварро - Душер, Лоло - Пе-
ротти (Хесус Навас, 51), Ромарик, Ка-
пель - Луис Фабиану (Кануте, 82). Пер-
вый матч - 3:0. Создавшим в гостях 
задел в три мяча севильцам не соста-
вило особого труда выйти победителя-
ми из двухраундового противостояния. 
Первый тайм по скоростям напомнил 
предсезонную игру, когда у футболис-
тов еще «ватные» после длительных от-
пусков ноги. Казалось, он завершит-
ся без голов, но «Депору» неожидан-
но удалась контратака, которая вроде 
бы должна была разжечь интригу. Не 
тут-то было. Вторая половина прошла 
при подавляющем преимуществе хо-
зяев, транжиривших один момент за 
другим. Впервые в нынешнем году 
в составе соперников ЦСКА по Лиге 
чемпионов вышли восстановившие-
ся после травм Луис Фабиану и Пе-
ротти, а вот Драгутиновичу придется 
пропустить около 20 дней из-за пере-
лома ребра. Осасуна - Расинг - 0:3 
(Ксиско, 6. Энрике, 23. Каналес, 80). 
Первый матч - 1:2.

ГЕРМАНИЯ
22-летний полузащитник Хао 

Цзюньминь станет третьим китайцем, 
когда-либо игравшим в бундесли-
ге. В ближайшие дни будет оформ-
лен его трансфер из «Тяньцзиня» в 
«Шальке». Хавбек отпросился со сбо-
ра национальной команды, чтобы сле-
тать в Германию на медобследова-
ние. (АФК)

***
Франкфуртский «Айнтрахт» завер-

шил формальности по оформлению пе-
рехода турецкого нападающего Хали-
ла Алтынтопа из «Шальке». С 27-лет-
ним форвардом заключен контракт до 
конца сезона. (АР)

ФРАНЦИЯ
Кубок лиги. Матчи 1/4 финала. 

Лорьян - Лион - 1:0 (Гамейро, 4). 16 
758. Генгам (D-2) - Тулуза - 0:1 (Эбон-
до, 55). 6494. Марсель - Лилль - 2:1 
(Лучо Гонсалес, 10. Вальбуэна, 81 - Ту-
лиу де Мелу, 4). 19 217. Удаление: Ка-
бай («Лилль»), 56.

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 23-го тура. 

Астон Вилла - Арсенал - 0:0. 39 601. 
«Канониры» упустили шанс остаться во 
главе таблицы, хотя минимум дважды 
имели вернейшие шансы: в обоих слу-
чаях за «Виллу» сыграл каркас ворот. 
Один из этих моментов создал Анд-
рей Аршавин, проведший на поле весь 
матч. Российский нападающий дейс-
твовал очень живо, регулярно обост-
рял игру в атаке и получил от британс-
кой прессы оценки в интервале от 6 до 
7. «Мы потеряли не только два очка, но 
и двух игроков, - сетовал тренер «Ар-
сенала» Арсен Венгер. - У Вермалена 
подозрение на перелом ноги, а у Эду-
ардо да Силвы растяжение подколен-
ного сухожилия. В любом случае по-
нятно, что оба пропустят воскресный 
матч с «Манчестер Юнайтед». «Астон 
Вилла» не может поразить ворота уже 
в четырех подряд матчах чемпионата. 
Челси - Бирмингем - 3:0 (Малуда, 
5. Лэмпард, 32, 90). 41 293. Лондон-
цев нисколько не смутила 15-матче-
вая беспроигрышная серия «Бирмин-
гема», и они без проблем разгромили 
новичка лиги, заодно вернув лидерс-
тво. Юрий Жирков вошел в игру на 
81-й минуте при счете 2:0, заменив Джо 
Коула. Экс-армеец добавил команде 
энергии и, несмотря на краткосроч-
ное пребывание на поле, удостоился 
хороших оценок. «Январь выдался на 
славу, вопреки всему мы отлично спра-
вились с потерей наших африканских 
игроков», - сказал тренер «аристокра-
тов» Карло Анчелотти. Напомним, сразу 
четверо футболистов основного соста-

ва - Дрогба, Калу, Эссьен и Оби Микел 
покинули команду для участия в Кубке 
Африки. Эвертон - Сандерленд - 2:0 
(Кэйхилл, 7. Донован, 19). 32 163. По-
лузащитник «ирисок» Динияр Билялет-
динов провел всю встречу на скамей-
ке запасных. Американец Донован, 
арендованный «Эвертоном» до кон-
ца марта, провел дебютный гол за ли-
верпульский клуб. Блэкберн - Уиган - 
2:1 (Педерсен, 20. Калинич, 76 - Кол-
дуэлл, 57). 22 190.
 И В Н П М О
 1. Челси 22 16 3 3 55-18 51
 2. Манчестер Юн. 23 16 2 5 53-19 50
 3. Арсенал 23 15 4 4 59-25 49
 4. Тоттенхэм 23 12 5 6 44-24 41
 5. Ливерпуль 23 11 5 7 40-26 38
 6. Манчестер Сити 21 10 8 3 42-30 38
 7. Астон Вилла 22 10 7 5 29-18 37
 8. Бирмингем 22 9 6 7 21-22 33
 9. Эвертон 22 7 8 7 32-34 29
10. Фулхэм 22 7 6 9 26-26 27
11. Блэкберн 23 7 6 10 25-40 27
12. Стоук Сити 21 6 7 8 19-26 25
13. Сандерленд 22 6 5 11 30-40 23
14. Уиган 21 6 4 11 24-46 22
15. Болтон 21 5 6 10 29-42 21
16. Вест Хэм 22 4 8 10 29-38 20
17. Вулверхэмптон 22 5 5 12 17-38 20
18. Бернли 22 5 5 12 22-44 20
19. Халл Сити 22 4 7 11 20-46 19
20. Портсмут 21 4 3 14 19-33 15

Бомбардиры: РУНИ (Манчестер 
Юнайтед) - 19. Дрогба (Челси), Дефо 
(Тоттенхэм), Бент (Сандерленд) - 14.

***
Кубок лиги. 1/2 финала. Ответ-

ный матч. Манчестер Юнайтед - 
Манчестер Сити - 3:1 (Скоулз, 52. 
Кэррик, 71. Руни, 90+2 - Тевес, 76). 
74 576. Первый матч - 1:2. Как ни ста-
рался Карлос Тевес насолить бывше-
му клубу (дубль в первом матче и кра-
сивейший мяч, забитый пяткой из по-
ложения спиной к воротам, во втором), 
в финал все равно попал фаворит. Как 
и в дерби чемпионата, состоявшемся 
на «Олд Траффорд» в сентябре, судь-

ба игры была решена в компенсиро-
ванное время. Осенью «Сити» обеску-
ражил гол, забитый Оуэном на 6-й до-
бавленной минуте («дьяволы» победили 
4:3), на сей раз злым гением амбициоз-
ных «горожан» стал лучший бомбардир 
премьер-лиги Руни. «Это игрок миро-
вого класса, не знаю, что у него внут-
ри, но создается впечатление, будто 
там сразу два двигателя», - восхищал-
ся своим суперфорвардом Алекс Фер-
гюсон. Матч был омрачен инцидентом 
во втором тайме, когда в голову напа-
дающего гостей Беллами попала мо-
нета, брошенная с трибун. Валлийца 
попытались еще и «добить» несколь-
кими пластиковыми бутылками. Служ-
ба охраны «Олд Траффорд» задержа-
ла 11 подозреваемых, а «МЮ» грозят 
санкции футбольной ассоциации. Фи-
нал Кубка «Астон Вилла» - «МЮ» состо-
ится 28 февраля на «Уэмбли». (Сергей 
КУЗОВЕНКО)

ИСПАНИЯ
«Атлетико» согласился продать 

бразильского полузащитника Клебе-
ра Сантану «Сан-Паулу». Уход 28-лет-
него игрока освободит место для ле-
гионера и позволит включить в заявку 
аргентинского нападающего Эдуардо 
Сальвио. (Reuters)

ИТАЛИЯ
Кубок. Матч 1/4 финала. Милан 

- Удинезе - 0:1 (Инлер, 56). 5513. Каха 
Каладзе («Милан») играл 90 минут.

ГОЛЛАНДИЯ
Кубок. 1/4 финала. ПСВ - Фейе-

ноорд - 0:3. НАК - Гоу Эхед Иглз (D-
2) - 1:2. Спарта - Твенте - 0:4. Аякс - 
НЕК - 3:2.

РУМЫНИЯ
Армянские легионеры «Тимишоа-

ры» братья Артавазд и Арман Карамяны 
близки к переходу в «Стяуа». Контрак-

ты с нынешним клубом у них заканчи-
ваются летом, и оба не намерены про-
длевать соглашения из-за финансовых 
разногласий с руководством. Допол-
нительный стимул для перехода в сто-
личную команду - то, что ее возглавля-
ет экс-тренер сборной Армении Михай 
Стойкицэ. В услугах Карамянов заин-
тересовано и бухарестское «Динамо». 
(Арсен САРКИСЯН)

***
Нападающий молодежной сбор-

ной Латвии и «Вентспилса» Эдгар Га-
урач до сих пор не прибыл в располо-
жение бухарестского «Рапида», хотя, 
как утверждает румынская сторона, 
договоренность о трансфере давно 
достигнута. «Мы уже неделю ждем 
Гаурача, договорились и с клубом, 
и с игроком, а вот с агентом возник-
ли проблемы. Если до выходных фут-
болист не приедет, мы рассмотрим 
другие варианты укрепления соста-
ва», - заявил председатель админис-
тративного совета «Рапида» Ион Та-
бан. По словам представителей клуба, 
достигнута договоренность об арен-
де Гаурача до конца сезона за 50 ты-
сяч евро с первоочередным правом 
выкупа трансфера за 450 тысяч евро. 
(Владимир ПАНУШ)

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 22-го тура. 

Хартс - Абердин - 0:3. Марюс Жа-
люкас играл за «Хартс» весь матч. Сел-
тик - Хайберниан - 1:2. Данди Юнайтед 
- Сент-Джонстон - 3:3. Фолкирк - Мо-
теруэлл - 0:0. Сент-Миррен - Рейн-
джерс - 0:2.

Рейнджерс - 51, Селтик - 41 
(21), Хайберниан - 39 (21), Данди 
Юнайтед - 38, Хартс - 28, Абердин 
- 27 (20), Мотеруэлл - 27 (21), Сент-
Джонстон - 20 (19), Сент-Миррен - 
20 (21), Хэмилтон - 17 (20), Килмар-
нок - 15 (21), Фолкирк - 14 (20).

Бомбардир: БОЙД (Рейнджерс) 
- 19.

БЕЛОРУССИЯ
В минском «Динамо» могут поя-

виться два бразильца из «Олимпии» 
(Рустави) - защитник Алекс Фрага и 
нападающий Андерсон Акино, лиди-
рующий с 17 мячами в списке бом-
бардиров чемпионата Грузии. Новый 
гендиректор белорусского клуба Ва-
лерий Стрельцов отправился на про-
смотр потенциальных новичков. (Алек-
сандр ТОМИН)

***
Тренерский штаб БАТЭ в ближай-

шее время пополнится испанским спе-
циалистом по физподготовке Пастором 
Верчили, работавшим ранее в «Виль-
ярреале». (Александр ТОМИН)

БОЛГАРИЯ
Старейший болгарский клуб «Бо-

тев», вероятно, прекратит существова-
ние. Из-за финансового кризиса 16 иг-
роков команды обратились в футболь-
ный союз страны с просьбами признать 
их свободными агентами, освободив от 
обязательств перед клубом, не выпла-
чивающим зарплаты и бонусы. «Не ис-
ключено, что «Ботев» исчезнет с фут-
больной карты. Если он не представит 
гарантий, что сможет выполнить фи-
нансовые обязательства, клуб не будет 
участвовать во второй половине чем-
пионата», - заявил президент БФС Бо-
рислав Михайлов. Игрокам команды не 
удалось провести ни одной тренировки 
в этом году: их сорвали недовольные 
болельщики, требовавшие отставки 
президента клуба Димитара Христоло-
ва. «Ботев» в последнее время не пла-
тил налоги, в его офисе отключены во-
да и электричество. (Reuters)

КИТАЙ
Защитник Мирахмаджон Музаф-

фар стал первым уйгуром, сыгравшим 
за сборную Китая. Он вышел на заме-
ну в товарищеском матче с клубом «Ист 
Эйша» (4:0). (АФК)

Испания: «СЕВИЛЬЯ» 
В ПОЛУФИНАЛЕ КУБКА

Специальная зона 
для курящих у стадиона 

«Грин Пойнт» в Кейптауне.

Специальный корреспондент «СЭ» рассказывает о людях, 
которые будут помогать новому главному тренеру «Зенита»
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Слава МАЛАМУД
из Коламбуса

Второго «героя» Канады 
двухлетней давности я 
встретил в коридоре. Рик 

Нэш, главная звезда «Коламбу-
са», торопился на благотвори-
тельную встречу с детишками. 
Узнав, о чем я хочу с ним пого-
ворить, он вздохнул и обрек де-
тей на несколько минут нетер-
пеливого ожидания.

- Канаде всегда надо что-то 
доказывать, - сказал Нэш. - Мы 

- фавориты в каждом турнире, 
а это большая психологическая 
ноша. Все ожидают, что мы по-
бедим, а у нас на родине никто 
не сочтет турнир успешным, ес-
ли мы не привезем золото. 

- Россия в последнее время 
вернулась в качестве главного 
врага. Как рассматриваете это 
соперничество?

- Думаю, это будет прекрас-
ный финал, если мы там сыгра-
ем с Россией. Но сейчас в мире 
немного другая ситуация, чем 
в старые годы. Столько стран 

поднялось на высший уровень 
- и шведы, и финны, и чехи со 
словаками. Даже у Швейцарии 
очень сильная команда. Вон, вы-
играли у нас в Турине, выбили 
Россию из молодежного чемпи-
оната. Об этом говорят все, но 
победит не тот, у кого больше 
звезд, а тот, чьи игроки будут 
лучше понимать друг друга.

- Часто вспоминается ваше 
удаление в овертайме в Квебе-
ке?

- Да, мне пришлось худо. Но 
такая у нас игра, никуда не де-

нешься. Впрочем, я довольно 
быстро оправился. У нас в НХЛ 
слишком много матчей, что-
бы долго вспоминать какой-
то один эпизод. Учишься от-
носиться ко всему спокойно. 
Сегодня ты выиграл медаль и 
стал лучшим игроком турнира, 
завтра - удалился в овертайме. 
Жизнь идет.

- Не страшно, что теперь Рос-
сия играет по-канадски - жестко, 
с напором, со злостью?

- Мне трудно судить, осо-
бенно по чемпионатам мира. 

Просто потому, что там соста-
вы не оптимальные. Многие 
ребята постарше не хотят при-
нимать в них участие, многие 
не могут, потому что играют в 
плей-офф. Я знаю, что в Евро-
пе любят чемпионаты мира, 
но мы не придаем им такого 
же значения. По ним трудно 
судить о реальной силе сбор-
ных. 

- А что случилось в том фина-
ле? Почему вы встали?

- Я не помню. Два сезона НХЛ 
все стерли из памяти.

Рене ФАЗЕЛЬ: «ЛЕДОВАЯ ВОЙНА УЖЕ НАЧАЛАСЬ»

ХОККЕЙ
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БЭТТМЕН ВЫДЕЛЯЕТ МАЛО 
ВРЕМЕНИ НА ОЛИМПИАДУ
- Чем объясняется нынешняя формула тур-

нира, согласно которой все 12 команд выхо-
дят в плей-офф?

- Нельзя говорить, что групповой турнир 
получится неинтересным. Все-таки четы-
ре лучшие команды по его итогам выходят 
в четвертьфинал напрямую. При разработ-
ке формулы нынешнего турнира учитывал-
ся опыт предыдущих Олимпиад - в Солт-
Лейк-Сити и Турине. В 2002 году словаки, 
игравшие в квалификационном раунде, бы-
ли вынуждены выходить на лед, кажется, с 
14 игроками. Клубы НХЛ были согласны от-
пустить своих словацких игроков чуть рань-
ше. Но, к сожалению, Гэри Бэттмен наложил 
на это запрет. 

Все условия должно быть равными и 
справедливыми для любой сборной. Четы-
ре года назад в Турине мы разбили команды 
на две группы. График получился настоль-
ко сумасшедшим - 6 игр, включая четвер-
тьфинал, за первые 8 дней, - что трудно да-
же вообразить! При этом надо учитывать, 
сколько хоккеисты сменили часовых поя-
сов, прилетев из Северной Америки! Десять 
часов в самолете, потом день на трениров-
ку - и сразу в бой. Это перебор! И мы поня-
ли, что надо внести изменения. Новая схе-
ма обсуждалась с НХЛ ПА и национальными 
федерациями. Жаль, что Бэттмен не выде-
ляет на Олимпиаду больше дней, тогда бы 
мы смогли организовать турнир еще луч-
ше! Например, как в Калгари, Альбервилле 
или Лилехаммере. 

- Теперь у европейской команды есть время 
на адаптацию в новом часовом поясе.

- Именно! А новая схема позволяет на-
брать сборной оптимальные кондиции как 
раз к матчам на выбывание. Даже если на 
групповом этапе у команды были пробле-
мы, то, как в гребле или велосипедном спор-

те, она получает шанс на «утешительный за-
езд», не выбывая из борьбы за медали. Ны-
нешний турнир должен стать лучшим за 
всю историю!

- Но чуть ли не каждый ждет финал Кана-
да - Россия?

- Откуда знаете? Может, мы ждем в фи-
нале Латвию (смеется). Все топ-команды 
мечтают о попадании в финал. Мой мно-
голетний опыт пребывания в хоккее под-
сказывает, что ожидания перед турниром 
оправдываются далеко не всегда. Если все 
ждут финал Россия - Канада, то этого, скорее 
всего, не случится. Спорт интересен непред-
сказуемостью. Давление на Канаду и Россию 
будет огромным, что наверняка скажется. 
Не забывайте про действующего олимпий-
ского чемпиона шведов. Отличная коман-
да и у США, которая выступит в роли тем-
ной лошадки. В ее составе лучший вратарь 
НХЛ на сегодняшний день - Райан Миллер, а 
также много талантливой молодежи. Не за-
бывайте про отличного тренера Рона Уил-
сона и прекрасного генерального менедже-
ра Брайана Бурка.

- С «Торонто» у них сейчас мало чего полу-
чается.

- «Торонто» - это отдельный случай. Со 
сборной США надо быть предельно осторож-
ным. Стоит игрокам надеть на себя звездно-
полосатый свитер, как их мотивация вырас-
тает до небес. Вспомните события 1980 года 
в Лейк-Плэсиде, когда американские студен-
ты смогли обыграть мощную сборную СССР. 
Мы забыли еще о финнах, которых с их пре-
красными голкиперами никогда нельзя не-
дооценивать. Нынешняя Олимпиада, на мой 
взгляд, станет турниром вратарей.

ОВЕЧКИН - ЛЮБИМЫЙ ИГРОК
- В Ванкувере будет еще одно нововведе-

ние - матчи будут обслуживать судьи из НХЛ 
и Европы.

- Еще ничего окончательно не решено. 
Общего постулата, определяющего порядок 
назначения арбитров, нет. У нас есть судей-

ский комитет из четырех человек. Он и бу-
дет решать. Два человека в нем от ИИХФ, 
это словак Широки и ваш Комиссаров, еще 
двое - из НХЛ.

- Возможно ли, что на финале между Кана-
дой и Россией смогут работать два главных 
арбитра из НХЛ?

- Не знаю (по-русски).
- Не может ли возникнуть спора вокруг 

назначения судей?
- Он всегда возникает, кто бы ни брал в 

руки свисток. Даже если у меня появится 
возможность отправить на лед волшебни-
ка, скажем, Гарри Поттера, то все равно най-
дутся люди, которые останутся недовольны 
назначением. Приходится смириться с ны-
нешней ситуацией.

- Матчи будут проходить на североамери-
канских площадках, что автоматически уве-
личит возможность получения травм. Какие-
то меры предосторожности будете предпри-
нимать?

- Нам немного повезло в этом плане, пос-
кольку будут играть самые лучшие. Глупые 
и опасные нарушения совершают как раз те 
хоккеисты, которые в плане мастерства не 
слишком сильны.

- Как же тогда быть с финном Ярко Рууту, 
который на прошлой Олимпиаде атаковал 
Ягра?

- Похоже, вы в игре немного разбираетесь 
(улыбается). Я согласен, что на Играх будут 
ребята типа Рууту, но все-таки большинство 
составят Малкины и Кросби. Даже Овечкина 
нельзя отнести к грубым игрокам. Да, он лю-
бит потолкаться, но головорезом его назвать 
нельзя. Надеюсь, серьезных травм в Ванку-
вере не будет. Хотя предупредить их нельзя, 
это хоккей, где случается разное. Не забы-
вайте, что матчи будут проходить по прави-
лам ИИХФ. Кстати, парадокс - в Квебеке мы 
столкнулись с меньшим количеством травм, 
чем через год в Берне, где играли на евро-
пейских площадках. Очень странно.

- Будете серьезно наказывать игроков, 
нанесших травмы?

- Если его жертва выбыла до конца тур-
нира, то и виновный может быть отстра-
нен на тот же срок. Вообще, есть два пути 
для борьбы с грубостью. Первый - нака-
зывать провинившихся. Деньгами, дис-
квалификациями. Второй - методологи-
ческий. Тренеры должны обучать игроков 
вести себя на льду так, чтобы не было се-
рьезных происшествий. В нынешнем сезо-
не в швейцарской лиге было много сотря-
сений, ставших не следствием грубости со 
стороны защитников, а безалаберности 
нападающих, опустивших голову и мчав-
шихся вперед с шайбой. В Ванкувере та-
кого быть не должно, хотя ничего гаран-
тировать нельзя.

- Что-то поменялось в вопросе об участии 
энхаэловских игроков на Играх в Сочи?

- Мяч находится на стороне НХЛ. Для 
хоккея, телевидения, журналистов, мил-
лионов болельщиков очень важно, чтобы 
в таких турнирах принимали участие все 
сильнейшие. И если в итоге НХЛ скажет, 
что не отпустит своих игроков на турни-
ры, то не отменять же Олимпиаду? Конеч-
но, это будет в некотором смысле катас-
трофой. Но многие энхаэловские звезды 
хотят приехать в Сочи. Овечкин прямо об 
этом сказал. Их позиция может быть су-
щественной при обсуждении нового кол-
лективного договора, который должен рас-
сматриваться в 2011 году. Надеюсь, что 
уровень турнира в Ванкувере окажется 
таким, что всем сторонам ничего не оста-
нется, как продолжить борьбу между со-
бой на льду Сочи.

- Овечкин, судя по всему, ваш любимый 
игрок?

- Я слежу за ним с тех пор, как ему было 
16 - 17 лет. Помню, как тогдашний прези-
дент ФХР Александр Стеблин рассказывал 
про него в красках. Овечкин воплощает в се-
бе все лучшее, что есть в хоккее. Есть и дру-
гие звезды, но мне нравится именно он. Его 
игра - лучшая реклама российского хоккея 
в Северной Америке.

КХЛ НА ЗАПАД 
НАДО ИДТИ НЕ СПЕША

- На встрече с президентом КХЛ Алексан-
дром Медведевым вы обсуждали будущее 
Лиги чемпионов. В этом вопросе появилась 
какая-то ясность?

- На данный момент мы работаем над 
вариантом сохранения Лиги чемпионов в 
формате, который похож на тот, что был в 
последнем розыгрыше, но с меньшим коли-
чеством участников. Пытаемся найти сов-
местно с разными лигами оптимальную схе-
му. Жаль, что финансовый кризис подкосил 
нас на взлете. В ближайшие дни и недели 
может наступить какая-то ясность. Алек-
сандр Медведев и КХЛ также заинтересова-
ны в проекте Лиги чемпионов.

- Возможно ли возобновление Лиги чемпи-
онов в формате, который проводился в Санкт-
Петербурге?

- Январский клубный турнир вполне 
имеет право на существование и сейчас. В 
Санкт-Петербурге любят хоккей, собрать 
зрителей - не проблема. Но не в качестве за-
мены Лиги чемпионов. Скорее такой турнир 
в Питере может стать традиционным и пре-
стижным наподобие Кубка Шпенглера.

- Затрагивали ли тему продвижения КХЛ 
в Европу?

- Конечно. И знаете, что скажу по этому 
поводу. Фамилия президента КХЛ происхо-
дит от слова «медведь». Может, поэтому Алек-
сандр всегда идет напролом (улыбается). Я 
ему не раз об этом говорил, и у меня с ним хо-
рошие отношения, но он, как я считаю, пы-
тается добиться всего слишком быстро. В его 
работе в «Газпроме» такой подход часто при-
носит результаты. Спорт - другая область.

- Что может помешать продвижению КХЛ 
на Запад?

- В ней слишком много российских ко-
манд. А если будет 12 шведских клубов и в 
два раза больше российских? Это, согласи-
тесь, перебор. Второй момент - лига не мо-
жет управляться только русскими. С этим 
возражением, кстати, Медведев согласен. 

Кроме того, существует куча политических и 
структурных препятствий. Надо идти тихо-
тихо (произносит по-русски. - Прим. М.З.). 
Нельзя разом перечеркивать историю вза-
имоотношений клубов на национальном 
уровне, забывать про старинные дерби. Не 
надо разрушать то, что уже хорошо работа-
ет. В Европе - ни в футболе, ни в баскетбо-
ле - такой лиги до сих пор не появилось. По-
этому КХЛ нельзя идти напролом, она долж-
на продвигаться, действуя совместно с дру-
гими лигами.

- Но чем, скажите, КХЛ может отпугнуть 
европейские клубы?

- Многим не нравится ситуация, когда по-
лучение 650 из 700 миллионов, которые со-
ставляют общий бюджет Лиги, зависят от 
доброй воли богатых людей. До тех пор по-
ка основные средства КХЛ будет получать за 
счет спонсоров, такие вопросы будут возни-
кать. И у меня тоже. 

- Второй момент. КХЛ для начала сама 
должна найти нужный баланс внутри лиги. В 
ней слишком много клубов. В СССР их было 
всего 12, и тогда никто не уезжал в Северную 
Америку. Классных игроков сейчас просто не 
хватает, поэтому даже хоккеистам четверто-
го звена приходится платить большие деньги. 
Разве это правильно? 

- Медведев думает о развитии хоккея. В 
Европе ситуация в этом виде спорта далека 
от идеальной: урезаются клубные бюдже-
ты, не хватает талантливых игроков, моло-
дежь уезжает в Северную Америку. Прези-
дент КХЛ бросает вызов привычным устоям. 
И, возможно, вместе мы найдем компромис-
сный, третий, путь. 

- Вы отправляетесь на Матч звезд в 
Минск?

- Да, хочу увидеть в деле Ягра и Яшина. 
Оба - отличные мастера, над которыми не 
властно время. С интересом понаблюдаю за 
ними. Посмотрю и за противостоянием ко-
манд Лукашенко и Медведева. Я люблю и та-
кие игры, ведь в них есть своя прелесть.

Михаил ЗИСЛИС

Рик НЭШ: 
«ДВА СЕЗОНА НХЛ ВСЕ 
СТЕРЛИ ИЗ ПАМЯТИ»

Дмитрий ОКУНЕВ из Москвы

«Олимпийцев наших в 
Ванкувер провожают», 
- поучительно подняв 

указательный палец вверх, объ-
ясняла любопытным сердоболь-
ная бабушка неподалеку от стен 
храма Христа Спасителя.

Зябко нынче в столице, по-
тому и программа проводов не-
сколько отличалась от первона-
чально заявленной. К тому же 
далеко не все наши олимпий-
цы участвовали в церемонии. Но 
тут причины понятны. До стар-
та Игр - уже рукой подать. По-
этому большинство спортсменов 
разбрелись по тренировочным 
базам в надежде успеть внести 
последние коррективы в техни-
ку прыжка и меткость стрельбы. 
Кое-кто вообще уже за океаном. 
Так что звездный статус помога-
ли обеспечивать герои дней ми-
нувших - олимпийские чемпио-
ны Николай Гуляев, Александр 
Якушев и Николай Зимятов. 

Отметим, кстати, что Русская 
православная церковь делегиру-
ет на Олимпиаду своего предста-
вителя - отца Николая, попро-
сить благословения у которого 
в Канаде сможет каждый спорт-
смен. Священник отправится в 
Ванкувер с иконой Георгия По-
бедоносца, временно передан-
ной ему Святейшим Патриар-
хом Московским и всея Руси Ки-
риллом. 

Ну а на церемонии первым 
выступил вице-премьер Прави-
тельства РФ Александр Жуков, 
зачитавший приветствие Дмит-
рия Медведева. «Вы получили 
почетное право представлять 
Россию на главном спортивном 
событии года - XXI Олимпий-
ских зимних играх в Ванкуве-
ре - и своими выступлениями 
на самых престижных междуна-
родных первенствах не раз по-
казали высокий уровень подго-
товки и мастерства, - говорится 
в послании президента. - Се-
годня государство уделяет осо-

бое внимание поддержке спорта 
высших достижений, развитию 
массовой физической культуры, 
продвижению здорового образа 
жизни. И ваши успехи - лучший 
вклад в такую работу.

Миллионы российских бо-
лельщиков верят в вас. Пусть 
целеустремленность, сила воли 
и командный дух помогут рос-
сийской сборной на олимпий-
ских аренах Ванкувера. Удачи 
вам, ярких побед и всего само-
го доброго». 

Следом слово взял патри-
арх.

- Пусть вас не смущает, что не 
все вы являетесь православными 
христианами, - сказал Кирилл. - 
Этот храм был построен в честь 
победы над Наполеоном, добы-
той усилиями воинов, далеко не 
каждый из которых был право-
славным. Быть спортсменом ва-
шего уровня - значит, иметь ог-
ромную силу воли и целеустрем-
ленность. Скоро вы вступите в 
борьбу с зарубежными спортсме-
нами, но не забывайте, что она 
должна быть честной. Важно, 
чтобы силы не покинули вас в са-
мый ответственный момент. Ра-
ди достижения победы вы долж-
ны приложить все усилия. Хра-
ни вас Господь!

Завершив молебен, Кирилл 
даровал каждому спортсмену 
икону Спаса Нерукотворного, а 
легендарный лыжник Зимятов 
вручил олимпийское знамя Рос-
сии капитану женской команды 
по керлингу Людмиле Привив-
ковой. На том церемония и за-
вершилась.

А вскоре после нее автор этих 
строк оказался рядом с женской 
сборной по сноуборду во главе с 
главным тренером Денисом Ти-
хомировым. И одного взгляда в 
глаза этих людей было достаточ-
но, чтобы понять: заряд поло-
жительной энергии наши олим-
пийцы получили поистине су-
масшедший. С такими глазами в 
Ванкувере они, хочется верить, 
удивят всех!

Вчера. Москва. Патриарх Кирилл и вице-премьер Александр ЖУКОВ 
на торжественной церемонии проводов олимпийской сборной.

С БОГОМ!
Фигуристка Яна ХОХЛОВА.

18 мая 2008 года. Квебек. Финал чемпионата мира. Канада - Россия - 4:5 ОТ. 
Рик НЭШ (слева) против Дениса ГРЕБЕШКОВА и Евгения НАБОКОВА.

РОССИЯ

ВАРЛАМОВ 
ПРОВЕЛ ПЕРВУЮ 

ТРЕНИРОВКУ
Голкипер «Вашингтона» Семен Вар-

ламов провел первую полноценную тре-
нировку на льду, восстанавливаясь после 
травмы колена. Россиянин пребывал в хо-
рошем настроении, а после занятия раздал 
автографы всем желающим. 

Сама тренировка длилась около 45 ми-
нут и проходила под руководством тренера 
по физподготовке. Семен заявил, что чувс-
твует себя хорошо и что никакого диском-
форта или боли он не испытал. «Варламов 
занимался? Я уже перестал спрашивать 
о его состоянии, потому что задавал та-
кие вопросы каждый день и боялся надо-
есть. Но я очень рад, что Семен вышел на 
лед», - заявил главный тренер «Вашингто-
на» Брюс Будро. (Washington Post)

ШВЕЦИЯ

«ТРЕ КРУНУР» 
МОЖЕТ УСИЛИТЬ 

ФРАНЦЕН
Олимпийская сборная Швеции может 

получить усиление в лице нападающего 
«Ред Уингз» Юхана Францена. Форвард 
еще в октябре получил травму колена, но в 
последнее время быстро идет на поправку 
и, по прогнозам врачей, будет готов выйти 
на лед через две недели. «Чувствую себя хо-
рошо, и когда колено будет готово, выйду 
на лед. Возможно, через пару недель, если 
не случится рецидива», - заявил Францен, 
который в предварительный «список 23-х» 
включен не был. (mlive.com)

КАНАДА

ЧЕРРИ УДИВЛЕН 
ОТСУТСТВИЕМ 

СТААЛА
Известный телеведущий Дон Черри вы-

разил удивление тому, что форвард «Пит-
тсбурга» Джордан Стаал не попал в состав 
олимпийской сборной Канады. «Я думал, 
что Стаала стоило включить из-за его та-
ланта играть в меньшинстве. В таких ситу-
ациях он просто волшебник, особенно ес-
ли придется играть «3 на 5», - заявил Чер-
ри. (nhl.com)

Вчера в храме Христа Спасителя прошел торжественный молебен, 
посвященный проводам олимпийской сборной России на Игры в Ванкувере

СКОРО В ПРОДАЖЕ!СКОРО В ПРОДАЖЕ!

полное 
расписание

регламент  
соревнований 
по всем 15 видам 
спорта

особенности 
трасс и арен
разнообразная 
статистика

история 
Белых Олимпиад
и многое другое

На 40 страницах - все, что вам надо знать 
о ХХI Олимпийских зимних играх в Ванкувере:

ЦВЕТНОЙ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
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ХОККЕЙ

АВАНГАРД - ХК МВД - 
2:0 (1:0, 1:0, 0:0)

Голы: Шишканов - 9 (Свитов, Баб-
чук), 1:29 (1:0 - бол.). Ягр - 22 
(Шишканов, Свитов), 37:11 (2:0). 

Вратари: Рамо - Гарнетт.
Штраф: 10 - 12.
Большинство: 6 (1) - 4 (0).
Броски: 35 (21+7+7) - 23 (5+12+6).
Три лучших игрока: Рамо (А), Сви-

тов (А), Гарнетт (М).
Судьи: Бирюков (Москва), Бондарь 

(Магнитогорск).
28 января. Омск. «Арена-Омск». 8260 

зрителей (10 318).

Константин ИВИГИН из Омска

Два поражения кряду не оста-
вили «Авангарду» выбора. С пер-
вых секунд хозяева обрушились 
на ворота Гарнетта. Напор Шиш-
канова воплотился в гол с четвер-
того (!) добивания. На этом арт-
обстрел не закончился, и еще до 
перерыва с американского голки-
пера ХК МВД сошло семь потов. А 
следом «милиционеры» показали, 
что сами не лыком шиты. На 23-й 
минуте Рамо каким-то чудом спас 
«Авангард» после выхода «два в 
одного» - бросал Кокарев.  

В равной игре хозяев выручи-
ла тройка Свитова, молчавшая 
две игры. Классный прострел 
центрфорварда замкнул Ягр. И 
все же главным героем встречи 
стал Рамо, который отыграл в 
этом сезоне четвертый матч на 
ноль. 23-летний северянин в от-
личном настроении отправляет-
ся в Минск на завтрашний Матч 
звезд. 

- «Последние неудачи мы пос-
тарались выкинуть из головы, 
- сказал Рамо корреспонденту 
«СЭ». - Команда сыграла надеж-
но. ХК МВД, впрочем, доставил 
немало проблем.

- Несколько лет назад в Матче 
звезд НХЛ россиянин Николай 
Хабибулин сумел добиться почти 
невозможного - продержаться 
«сухим» целый период. После столь 
удачной игры нет желания повто-
рить его подвиг в столице Бело-
руссии? 

- Конечно, было бы здорово. 
Но, думаю, защитники не будут в 
этой игре себя сильно утруждать. 
Я для себя никаких задач решил 
не ставить. Буду рад просто сыг-
рать с хорошими партнерами. И 
попутно хочу увидеть Вилле Пел-
тонена. Я за игрой этого «старич-
ка» наблюдал еще ребенком.
Олег ЗНАРОК, 
главный тренер ХК МВД:

- Начало матча для нас не 
сложилось, вышли какими-то 
вяленькими. Затем дела пошли 
заметно лучше. Были моменты, 
другое дело, что не смогли реа-
лизовать.
Игорь НИКИТИН, 
главный тренер «Авангарда»:

- Игра получилась нервная. 
Упустили много моментов в пер-
вом периоде, и в третьем при-
шлось уже действовать на удер-
жание счета.  

АВТОМОБИЛИСТ - СИБИРЬ - 
3:4 (0:1, 1:2, 2:1)

Голы: Тарасенко - 13 (Карцев, 
Пуяц), 16:01 (0:1). Тарасов - 
7 (Чермак, Райтц), 21:10 (0:2). 
Соколов - 1 (Бойков, Мирнов), 
28:30 (0:3 - бол.). Казионов - 5, 
38:50 (1:3). Гулявцев - 8 (Сит-
ников, Гроть), 52:52 (2:3). Хари-
тонов - 3, 54:37 (2:4). Жмакин 
- 11 (Ситников, Воронов), 59:34 
(3:4 - бол.).

Вратари: Лисутин (58:35 - 59:34, 59:49) 
- Ключников.

Штраф: 28 - 18.
Большинство: 7 (1) - 7 (1).
Броски: 35 (11+15+9) - 26 

(10+11+5).
Три лучших игрока: Харитонов (С), 

Мирнов (С), Гулявцев (А).
Судья: Семенов (Москва).
28 января. Екатеринбург. КРК «Ура-

лец». 5000 зрителей (5570).

Алексей МАКСИМОВ 
из Екатеринбурга

Хозяева в первом периоде 
имели как минимум три прекрас-
ные возможности отличиться, но 
пробить Ключникова не смогли. 
Не забиваешь ты - забьют тебе. 
Старое доброе правило привел 
в действие Тарасенко. В начале 
второго игрового отрезка сиби-
ряки отличились в меньшинстве, 
реализовав выход «2 в 1», а к сере-
дине матча их преимущество уже 
составляло три шайбы. 

«Автомобилист» оружие не 
сложил, дважды сокращая раз-
ницу в счете до минимума, но на 
большее хозяевам элементарно 
не хватило времени. В резуль-
тате команды, ведущие борьбу 
за заветное 8-е место на «Восто-
ке», сравнялись по набранным 
очкам, но у сибиряков есть иг-
ра в запасе.

БАРЫС - СПАРТАК - 
9:3 (4:1, 2:0, 3:2)

Голы: Краснослободцев - 6 (Сола-
рев, Васильченко), 1:16 (1:0). 
Цибак - 17 (Радивоевич, Каб-
луков), 2:33 (1:1 - мен.). Крас-
нослободцев - 7 (Соларев), 
4:48 (2:1). Штумпел - 12 (Спи-
ридонов, Антипин), 12:23 (3:1). 

Соларев - 5 (Гаврилин, Гима-
ев), 19:16 (4:1). Даллмэн - 12 
(Немировски, Штумпел), 24:39 
(5:1 - бол.). Романов - 3 (Под-
градски), 36:42 (6:1). Обшут - 9 
(Уппер), 40:19 (6:2). Штумпел 
- 13 (Спиридонов, Глазачев), 
45:15 (7:2 - бол.). Глазачев - 13 
(Спиридонов, Даллмэн), 50:26 
(8:2). Спиридонов - 24 (Глаза-
чев), 51:59 (9:2 - бол.). Уппер 
- 14 (Баранка, Князев), 53:32 
(9:3 - бол.).

Вратари: Гласс - Кочнев (Конобрий, 
24:39).

Штраф: 63 - 78.
Большинство: 7 (3) - 5 (1).
Броски: 38 (13+14+11) - 37 

(14+7+16).
Три лучших игрока: Спиридонов (Б), 

Соларев (Б), Глазачев (Б).
Судья: Цыплаков (Санкт-Петербург).
28 января. Астана. ДС «Казахстан». 

4000 зрителей (4079).
«Спартак» после победы в Омс-

ке пропустил от «Барыса» 9 шайб, 
что не случалось с красно-белы-
ми с сезона-1996/97. Тогда мос-
квичи были разгромлены «Аван-
гардом» - 1:9. Еще годом ранее в 
матче тех же самых соперников 
было зафиксировано поражение 
спартаковцев со счетом 4:11. 

После провала в Астане глав-
ный тренер столичного клуба 
Милош Ржига признался, что 
эта была худшая игра за время 
его работы в «Спартаке». В довер-
шение всех бед москвичи лиши-
лись на месяц словацкого защит-
ника Ярослава Обшута, который 
в драке с нападающим «Бары-
са» Вадимом Краснослободце-
вым сломал палец руки о шлем 
оппонента. 

МЕТАЛЛУРГ Мг - МЕТАЛЛУРГ Нк - 
4:0 (2:0, 1:0, 1:0)

Голы: Атюшов - 4 (Марек, Чистов), 
15:55 (1:0 - бол.). Ф. Федоров - 5 
(Селуянов), 16:50 (2:0). Койвис-
то - 11 (Варламов), 23:38 (3:0). 
Контиола - 5, 41:33 (4:0 - мен.).

Вратари: Кошечкин - Бобровский.
Штраф: 6 - 6.
Большинство: 3 (1) - 3 (0).
Броски: 35 (14+13+8) - 30 (12+11+7).
Три лучших игрока: Кошечкин 

(ММг), Ф. Федоров (ММг), Атю-
шов (ММг).

Судья: Кадыров (Уфа).
28 января. Магнитогорск. «Арена-Ме-

таллург». 7329 зрителей (7500).

Павел ЗАЙЦЕВ из Магнитогорска

Четверть основного време-
ни гости четко выполняли ус-
тановку на матч, но две шайбы 
уральцев в течение минуты сби-
ли налаженный ритм. После не-
обязательного гола Федорова-
младшего Бобровский пропус-
тил и еще один - от Койвисто, 
и у скамейки новокузнечан на-
чал усиленно разминаться Вью-
хин. Но на лед ветеран так и не 
вышел, поскольку его молодой 
коллега все же не «поплыл», хотя 
и капитулировал еще раз. В ны-
нешнем сезоне сибиряки так и 
не сумели поразить ворота сво-
их одноклубников, проиграв два 
матча с общим счетом 0:10.

СЕВЕРСТАЛЬ - ДИНАМО М - 
4:3 Б (1:2, 2:1, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: Умарк - 19 (Комаров), 10:47 
(0:1). Гудлер - 16 (Вайнхандль), 
19:11 (0:2 - бол.). Казаковцев - 
1 (Заграпан, Жуков), 19:54 (1:2). 
Бардин - 4 (Шипачев, Егоршев), 
27:46 (2:2 - бол.). Гудлер - 17 
(Денисов, Вайнхандль), 35:15 
(2:3 - бол.). Александров - 5 
(Жуков, Заграпан), 35:50 (3:3).

Буллиты: Вайнхандль (Д) - 0:1. Бардин 
(С) - 0:1 (вратарь). Гудлер (Д) - 0:1 
(вратарь). Шипачев (С) - 0:1 (вра-
тарь). Калюжный (Д) - 0:1 (мимо). 
Губин (С) - 1:1. Губин - 2:1. Вайн-
хандль - 2:1 (вратарь).

Вратари: Стана - Еремеев.
Штраф: 28 - 22.
Большинство: 11 (1) - 9 (2).
Броски: 34 (13+10+10+1) - 23 

(7+6+8+2).
Три лучших игрока: Гудлер (Д), Гу-

бин (С), Вайнхандль (Д).
Судьи: Белов (Ярославль), Кулаков 

(Тверь).
28 января. Череповец. Ледовый дво-

рец. 3210 зрителей (6054).

Сергей ВИНОГРАДОВ
из Череповца

Уже второй бросок динамов-
цев в створ ворот «Северста-
ли» достиг цели - Умарк открыл 

счет. В конце периода Гудлер 
продолжил начинания одно-
клубника, но за 6 секунд до пе-
рерыва Казаковцев, несколько 
дней назад вызванный «Северс-
талью» из аренды, сократил раз-
рыв в счете. Затем хозяева дваж-
ды отыгрывались, при этом две 
шайбы череповчан судьи не за-
считали. 

В итоге третий матч подряд 
для «Северстали» завершился се-
рией буллитов, в которых два 
точных броска Губина принес-
ли хозяевам победу.

ТРАКТОР - АМУР - 
0:2 (0:0, 0:1, 0:1)

Голы: Абдуллин - 1 (Игнатушкин, 
Билалов), 34:11 (0:1). Плотни-
ков - 3, 58:41 (0:2 - п.в.).

Вратари: Алистратов (58:13 - 58:41) 
- Мурыгин.

Броски: 28 (8+13+7) - 33 (10+13+10).
Штраф: 10 - 12.
Большинство: 6 (0) - 5 (0).
Три лучших игрока: Абдуллин (А), 

Алистратов (Т), Попов (Т).
Судья: Ромасько (Тверь).
28 января. Челябинск. Арена «Трак-

тор». 5800 зрителей (7500).

АТЛАНТ - ДИНАМО Р - 
5:6 ОТ (3:0, 1:1, 1:4, 0:1)

Голы: Мозякин - 21 (Епанчин-
цев), 10:10 (1:0 - бол.). Булис 
- 21 (Мозякин, Быков), 12:16 
(2:0 - бол.). Кваша - 11 (Жер-
дев, Семин), 16:36 (3:0). Зуба-
рев - 7 (Мозякин, Булис), 24:30 
(4:0). Карсумс - 2 (Спруктс, 
К.Редлихс), 31:23 (4:1). Хосса 
- 30 (Озолиньш), 41:07 (4:2 - 
бол.). Арнасон - 4 (Спруктс), 
42:02 (4:3). М.Редлихс - 15 
(Дарзиньш, Кария), 48:32 (4:4 
- бол.). Букартс - 3 (Озолиньш, 
Хосса), 52:44 (4:5). Ландри - 5 
(Семенов), 53:25 (5:5 - мен.). 
Дарзиньш - 11, 64:27 (5:6).

Вратари: Лашак - Масальскис.
Штраф: 14 - 12.
Большинство: 5 (2) - 6 (1).
Броски: 33 (12+9+9+3) - 28 

(3+15+9+1).
Три лучших игрока: Озолиньш (Д), 

Мозякин (А), Хосса (Д).
Судья: Васильев (Санкт-Петербург).
28 января. Мытищи. «Арена-Мытищи». 

6000 зрителей (6434).

ПОВТОРИТ ЛИ РАМО ПОДВИГ ХАБИБУЛИНА?

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О

 1. СКА* 49 33 3 5 8 166-96 110
 2. ХК МВД* 50 27 0 9 14 141-124 90
 3. Динамо М 50 26 3 7 14 146-133 91
 4. Локомотив 50 23 5 8 14 148-119 87
 5. Спартак 50 22 7 4 17 159-147 84
 6. Атлант 49 19 11 3 16 149-127 82
 7. ЦСКА 50 19 7 5 19 131-124 76
 8. Динамо Р 49 19 3 6 21 148-154 69
 9. Торпедо 49 20 2 3 24 138-143 67
10. Северсталь 49 13 9 7 20 133-143 64
11. Динамо Мн 49 15 6 2 26 119-139 59
12. Витязь 49 9 5 5 30 127-196 42

ВОСТОК
  И В ВО ПО П Ш О

 1. Салават Юлаев* 49 30 7 4 8 188-107 108
 2. Металлург Мг* 51 31 6 1 13 154-101 106
 3. Авангард 49 24 3 8 14 139-107 86
 4. Ак Барс 49 22 7 5 15 143-112 85
 5. Нефтехимик 49 23 4 3 19 161-154 80
 6. Барыс 50 17 6 7 20 151-154 70
 7. Трактор 50 17 3 4 26 122-167 61
 8. Сибирь 49 12 7 4 26 127-167 54
 9. Автомобилист 50 11 8 5 26 113-144 54
10. Амур 50 11 8 5 26 114-164 54
11. Лада 50 14 1 8 27 103-150 52
12. Металлург Нк 49 12 3 6 28 94-142 48

СКА - ДИНАМО Мн - 
2:4 (0:2, 2:0, 0:2)

Голы: Михалев - 8 (Мелешко), 10:56 
(0:1). Кочетков - 4 (Варламов), 
17:52 (0:2). Брылин - 7 (Квят-
ковски, Зубов), 29:14 (1:2 - бол.). 
Сушинский - 22 (Бут, Яшин), 
39:57 (2:2 - бол.). Платт - 22 
(Вананен, Пелтонен), 47:49 (2:3). 
Платт - 23, 51:27 (2:4 - мен.).

Вратари: Соколов (57:27 - 59:27, 
59:30) - Мезин.

Штраф: 22 - 14.
Большинство: 7 (2) - 6 (0).
Броски: 30 (6+18+6) - 17 (5+6+6).
Три лучших игрока: Платт (Д), Ме-

зин (Д), Брылин (С).
Судьи: Гашилов (Пермь), Черенков 

(Москва).
28 января. Санкт-Петербург. Ледовый 

дворец. 8870 зрителей (11 439).

Максим ШАРИФЬЯНОВ
из Санкт-Петербурга

С  первой секунды матча 
хозяева демонстрирова-
ли полнейшее нежелание 

прикладывать дополнительные 
усилия для победы, ожидая, что 
она сама придет им в руки. Од-
нако сильно уязвленные в послед-
нее время минчане еще до пер-
вого перерыва дважды огорчили 
Соколова. В первом случае они 
поймали питерцев на контрата-
ке, а во втором экс-армеец Вар-
ламов издевательски долго кру-
жил по зоне СКА с шайбой, после 
чего нашел на пятачке Кочетко-
ва, сделав первый голевой пас в 
сезоне - 2:0. 

Подопечные Смита «просну-
лись» во втором отрезке. Они 

не только включили скорости 
и в три раза перебросали со-
перника, но и провели очеред-
ной мастер-класс по реализа-
ции большинства, дважды за-
ставив капитулировать Мезина. 
Сушинский, ставший автором 
второго гола и набравший 57-е 
очко в сезоне, сделал очередной 
шаг в направлении собственно-
го рекорда результативности за 
чемпионат.

Но продолжения не последо-
вало. Когда в середине заключи-
тельного отрезка Бут при выхо-
де два в один не отдал передачу 
на Сапрыкина, бросив в Мези-
на, гости тут же наказали сопер-
ника. Аналогичный выход на во-
рота Соколова завершился хлад-
нокровным розыгрышем - 3:2. 
Ну а когда Платт в меньшинс-

тве у своей синей линии обок-
рал Петрова и реализовал выход 
один на один, игра была сделана. 
Даже отчаянные две с половиной 
минуты без вратаря и мощный 
штурм СКА не спасли.
Александр АНДРИЕВСКИЙ, 
главный тренер «Динамо» Мн:

- Игра значила много в связи 
с последними высказываниями 
в прессе относительно распро-
дажи нашей команды и насчет 
того, что мы закончили бороть-
ся. Хотели доказать, что это не 
так. Все ребята стремились по-
казать, что они умеют и хотят 
играть в хоккей.

- В итоге распродажи не 
будет?

- Сегодня меня уверили, что 
нет.

Бэрри СМИТ, 
главный тренер СКА:

- Не думаю, что мы были го-
товы к игре психологически. Это 
показал первый период. Сопер-
ник имел слишком много выхо-
дов два в один и реализовывал 
их. Третий гол в большинстве мог 
решить исход матча, но мы его 
не забили.

- Последует ли официальный 
ответ со стороны президента клуба 
Александра Медведева главному 
тренеру сборной Вячеславу Быко-
ву, о котором тот просил в своем 
официальном заявлении?

- Я не думаю, что нужно об-
щаться через газеты. Мы увидим-
ся с Быковым лицом к лицу на 
Матче звезд и там сможем пого-
ворить лично.

СУШИНСКИЙ МОЖЕТ УСТАНОВИТЬ ТРИ ЛИЧНЫХ РЕКОРДА
35-летний форвард СКА Максим Сушинский 

проводит едва ли не лучший сезон в карьере. Во 
вчерашнем матче с минчанами он повторил свое 
высшее достижение по голам за чемпионат (22 в 
сезоне-2007/08) и имеет высокие шансы устано-
вить еще два личных рекорда. На данный момент 
средняя результативность Сушинского составляет 
1,16 очка за игру, что в пересчете на 56-матчевый 
регулярный чемпионат (при условии такой же ре-
зультативности) дает рекордные для него 25 шайб 
и 65 очков (ранее лучшим был сезон-2003/04 - 61 
балл). Также отметим, что «Су-33» пока идет на ито-
говые 40 передач. Для того чтобы превзойти ре-
зультат чемпионата-2003/04, ему необходимо от-
дать на два паса больше. (Антон СЫЧЕВ)

Результативность Сушинского 
в регулярных чемпионатах России

  Сезон        Клуб И Г П О Ср. рез.
1996/97 Авангард 39 20 16 36 0,92
1997/98 Авангард 20 6 11 17 0,85
1998/99 Авангард 41 15 16 31 0,76
1999/00 Авангард 38 19 25 44 1,16
2000/01 Авангард 12 5 3 8 0,67
2001/02 Авангард 46 19 32 51 1,11
2002/03 Авангард 37 15 19 34 0,92
2003/04 Авангард 54 20 41 61 1,13
2004/05 Авангард 50 18 37 55 1,10
2005/06 Динамо 39 11 21 32 0,82
2006/07 СКА 54 14 29 43 0,79
2007/08 СКА 56 22 29 51 0,91
2008/09 СКА 48 18 27 45 0,94
2009/10 СКА 49 22 35 57 1,16

С БЫКОВЫМ ПОГОВОРЯТ В МИНСКЕ

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - 
ЛОКОМОТИВ - 3:0 (0:0, 3:0, 0:0)
Голы: Пережогин - 12 (Тарату-

хин, Ханнула), 22:05 (1:0 - бол.). 
Ханнула - 3 (Зиновьев, Горо-
хов), 30:02 (2:0 - бол.). Зино-
вьев - 17 (Торесен, Радулов), 
34:06 (3:0).

Вратари: Еременко - Гелашвили.
Штраф: 61 - 24.
Большинство: 5 (2) - 7 (0).
Броски: 32 (14+12+6) - 31 (9+15+7).
Три лучших игрока: Еременко (С), 

Ханнула (С), Зиновьев (С).
Судьи: Буланов, Захаров (оба - Мос-

ква).
28 января. Уфа. УСА «Уфа-Арена». 8250 

зрителей (8250).

Олег ВЛАСОВ из Уфы

Этот матч для юлаевцев был 
последним в родных стенах 
перед Олимпийскими иг-

рами. Естественно, расставаясь 
с уфимской публикой более чем 
на месяц, игроки «Салавата Юла-
ева» горели желанием порадовать 
своих болельщиков красивым и 
результативным хоккеем. «Локо-

мотив» же, потеряв в новом году 
стабильность, пока никак не мо-
жет вернуть былую игру.

Ключевым в матче стал вто-
рой период. С интервалом в во-
семь минут хозяевам дважды 
удался розыгрыш большинства, 
причем в первом случае им для 
реализации хватило девяти се-
кунд. При этом «Локомотив» во 
второй трети уфимцев перебро-
сал, но на последнем рубеже обо-
роны у хозяев блестяще действо-
вал Еременко. 

Спустя минуту с небольшим 
после гола Зиновьева, который 
оказался последним в игре, ход 
матча нарушил эпизод в центре 
площадки, когда в столкновении 
Антипова и Королева судьи усмот-
рели нарушение со стороны юла-
евца. Нападающий «Локомотива», 
отделавшись ушибом колена, игру 
тем не менее продолжить не смог. 
Равно как и форвард «Салавата», 
получивший удаление до конца 
игры. Пять минут железнодорож-
ники отыграли в большинстве, но 
все попытки «размочить» Еремен-
ко оказались тщетными.

В третьем периоде юлаевцы, 
следуя тренерской установке, ос-
новное внимание уделили оборо-
нительным действиям, позволив 
Еременко записать на свой ли-
цевой счет второй в сезоне матч 
на ноль. Правда, радость победы 
уфимцам омрачила травма Зи-
новьева, у которого врачи коман-
ды диагностировали сотрясение 
мозга. И вопрос, лететь ли Сер-
гею в Минск на Матч звезд КХЛ, 
оставался открытым до поздне-
го вечера.
Кари ХЕЙККИЛЯ, 
главный тренер «Локомотива»:

- В первом и третьем перио-
дах отыграли хорошо. А во вто-
ром трижды «засыпали» букваль-
но на секунду и получили три 
гола.
Вячеслав БЫКОВ, главный 
тренер «Салавата Юлаева»:

- Команды показали интерес-
ный хоккей. У наших ребят был 
отменный настрой. Все это, а так-
же блестящая игра Саши Еремен-
ко позволило нам выиграть.

У ЗИНОВЬЕВА 
СОТРЯСЕНИЕ МОЗГА

Вчера. Санкт-Петербург. Ледовый дворец. СКА - «Динамо» Мн - 2:4. 
Победный гол Джеффа ПЛАТТА в ворота Максима СОКОЛОВА.

КХЛ

ВОЛЕЙБОЛ

Одна из лучших волейбо-
листок «Заречья» (как в по-
завчерашней игре, так и 

во всем чемпионате-2009/10) 
вчера ответила на вопросы кор-
респондента «СЭ». Причем ра-
зыскать Татьяну Кошелеву уда-
лось в ее родном городе - Туле. 
Именно там живут родители по-
тенциального лидера обновлен-
ной сборной России.

- Надолго в Тулу?
- На сутки. Есть неотложные 

дела. Нужно поставить на учет 
по месту прописки новую маши-
ну. Но к обеду я должна вернуть-
ся в Одинцово.

- «Омичка» до встречи с «Заре-
чьем» выдала пять побед подряд. 
Но ваш клуб обыграл ее с таким 
же безоговорочным преимущест-
вом, как и в декабрьском полуфи-
нале Кубка России. Знаете какой-

то секрет, как действовать против 
клуба из Омска? 

- Мы сейчас в хорошей форме 
и вдобавок сыгрались. Думаю, 
не только «Омичке» с нами бу-
дет непросто.

- Со стороны ситуация выгля-
дит так: ощутимо прибавили обе 
бразильянки «Заречья», особен-
но Валевска, и дела сразу пошли 
в гору...

- По-моему, мы просто ста-
ли настоящей командой. Где 
все понимают, чего хотят, и де-
лают все возможное и даже не-
возможное для достижения об-
щей цели. Тут выделять кого-
то - ошибка. Хотя бразильянки 
наши, конечно, играют лучше, 
чем осенью, когда они только 
приехали. Валевска, скажем, 
стала хорошо понимать нашу 

связующую Машу Жадан. Па-
ула играет менее ярко, но ста-
бильно. Адаптировалась к Рос-
сии, видимо.

- Впереди у «Заречья» четы-
ре матча с «Динамо» - два в 1/8 
финала Лиги чемпионов, а потом, 
с короткой паузой, еще два, уже 
в суперлиге. Ваше отношение к 
такому графику?

- У нас с «Динамо» будет свой, 
отдельный, плей-офф. Так уж 
вышло. Наверное, жребий в Ли-
ге мог быть и другим, но теперь 
говорить об этом поздно. Нужно 
выходить и играть.

- Многие специалисты увере-
ны: встречи «Динамо» и «Заречья» 
в Лиге чемпионов - главная интри-
га сезона...

- Полностью согласна. В де-
кабре мы сыграли друг с другом 

пятисетовый финал Кубка. По-
том был Матч звезд, в котором 
участвовало много игроков «Ди-
намо» и «Заречья». В общем, со-
перничество принципиальней-
шее. И «Динамо», и мы рассчиты-
вали дойти до «Финала четырех» 
Лиги чемпионов. А значит, обе 
команды ни в коем случае не хо-
тят вылетать уже в первом раун-
де плей-офф.

- Зато в чемпионате России 
эти клубы до финала теперь вряд 
ли встретятся. А почему у «Дина-
мо» и «Заречья» не появляется 
достойных конкурентов?

- Это поверхностный взгляд. 
Да, сейчас мы сильнее. И луч-
ше готовы. Со всех точек зрения. 
Кстати, на старте сезона «Заре-
чье» проиграло «Омичке», причем 
дома. Тогда они, а не мы находи-

лись в оптимальном состоянии. 
И думаю, Омск еще поборется. 
Да и Краснодар, который с каж-
дым матчем играет все лучше. 
Пусть они провалили начало се-
зона, но теперь с «Омичкой» всем 
приходится тяжело.

- Насколько для вас важно где 
играть - дома или на выезде?

- Дома приятнее. У нас хо-
рошие, очень активные болель-
щики.

- С кем вы не хотели бы встре-
титься в полуфинале российско-
го плей-офф, где на кону будет 
стоять путевка в Лигу чемпионов 
2010/11?

- С Краснодаром. Сейчас с 
ними никто не хочет играть.

- После плей-офф игроков 
сборной ждет очень долгий сбор. 
Он будет разбит на этапы и вмес-

тит в себя несколько официаль-
ных турниров и добрый десяток 
спаррингов.

- Но все это не просто так, а 
для чемпионата мира. Ради не-
го я готова на полгода забыть 
обо всем.

- Клубный сезон в разгаре, а вы 
- всерьез думаете о сборной?

- Постоянно думаю. У меня 
очень много амбиций. Хочет-
ся их реализовать, причем так, 
чтобы они пошли на пользу ко-
манде. Россия едет в Японию за-
щищать титул чемпиона мира. 
И лично я об этом помню.

- Вы изучали систему и кален-
дарь ЧМ?

- Нет. Какая разница, когда 
и с кем нам играть? Для успе-
ха нужны победы. По-другому 
стать первыми невозможно.

- Насколько важно для «Заре-
чья» занять первое место в регу-
лярке?

- Быть первым всегда лучше, 
чем вторым. Но два матча в Ли-
ге, конечно, важнее двух матчей 
с «Динамо» в суперлиге. Проиг-
рывая в еврокубке, команда те-
ряет больше. Отсюда и запре-
дельная мотивация.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
13-й тур. Омичка (Омск) - Заре-

чье-Одинцово (Московская область) 
- 0:3 (24:26, 17:25, 17:25), Дина-
мо-Янтарь (Москва) - Ленинградка 
(Санкт-Петербург) - 1:3 (18:25, 25:18, 
28:30, 23:25), Динамо (Краснодар) - 
Университет-Технолог (Белгород) 
- 3:0 (25:19, 25:20, 25:21), Динамо 
(Казань) - Автодор-Метар (Челя-
бинск) - 3:2 (19:25, 23:25, 25:20, 
25:14, 15:7), Уралочка (Свердловс-

кая область) - Динамо (Москва) - 1:3 
(17:25, 25:22, 15:25, 10:25).
 И В П С/П О
 1. Динамо М 12 12 0 36:4 24
 2. Омичка 13 10 3 31:20 23
 3. Заречье-Одинцово 12 10 2 32:16 22
 4. Динамо Кр 13 7 6 29:24 20
 5. Уралочка 13 7 6 26:22 20
 6. Автодор-Метар 13 7 6 25:26 20
 7. Динамо Кз 13 6 7 27:28 19
 8. Университет-Технолог 13 5 8 2430 18
 9. Динамо-Янтарь 13 5 8 21:30 18
10. Ленинградка 13 5 8 21:31 18
11. Самородок 12 2 10 14:32 14
12. Индезит 12 0 12 13:36 12

Матч Самородок (Хабаровск) - 
Индезит (Липецк) состоится 10 фев-
раля. 14-й тур, 31 января: Ленин-
градка - Динамо Кр, Университет-
Технолог - Динамо М, Динамо Кз - 
Уралочка, Автодор-Метар - Омич-
ка, Заречье-Одинцово - Самородок, 
Индезит - Динамо-Янтарь.

Татьяна КОШЕЛЕВА: «У НАС С «ДИНАМО» 
СВОЙ, ОТДЕЛЬНЫЙ, ПЛЕЙ-ОФФ»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины

В среду в центральном матче 13-го тура 
«Заречье-Одинцово» обыграло в гостях 

«Омичку». Подмосковная команда взяла реванш 
у сибирской за поражение в первом круге.

1 февраля играют: Нефтехимик - Ак Барс, Динамо Р - Динамо Мн, Металлург Нк - Сибирь, Трактор - Ав-
томобилист, Атлант - ХК МВД, Витязь - Торпедо, Авангард - Салават Юлаев, Локомотив - Северсталь, Спар-
так - СКА.

* Лидеры дивизионов. 
Бомбардиры: СУШИНСКИЙ (СКА) - 57 (22+35), Вайнхандль (Динамо М) - 56 (22+34), Яшин (СКА) - 56 

(15+41).
Снайперы: ХОССА (Динамо Р) - 30, Брендл (Торпедо), М. Спиридонов (Барыс) - 24.

К
ХЛ

КАРПОВЦЕВ 
ПОКИНУЛ «АК БАРС»

Ассистент наставника «Ак Барса» Зинэтулы Би-
лялетдинова Александр Карповцев покинул казан-
ский клуб с формулировкой по собственному же-
ланию. В Казань бывший защитник «Динамо» и 
«Нью-Йорк Рейнджерс» Карповцев пришел в ходе 
минувшего сезона. Причиной ухода тренера ста-
ли семейные обстоятельства: рождение ребенка, 
квартирный вопрос, что и вынудило вернуться до-
мой в Москву. (Сергей ГАВРИЛОВ)

УШЕЛ 
ИЗ ЖИЗНИ 

ОТЕЦ 
Валерия ХАРЛАМОВА

В среду на 83-м году скончался отец легендар-
ного хоккеиста Валерия Харламова - Борис Серге-
евич. Гражданская панихида состоится в пятницу 
в 11.00 в морге Боткинской больнице. 

Соболезнования от «СЭ».
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НХЛ
Регулярный чемпионат. Баффало 

- Нью-Джерси - 2:1 Б. Мэйр - 2, 14:14 
(1:0). Ролстон - 16, 34:51 (1:1). Хехт (2:1). 
Броски: 31 - 40. Вратари: Миллер - Бро-
дер. Наши: - - Зубрус (0/-1), Жарков (2/-
1). В дуэли первых номеров олимпийс-
ких сборных американец Миллер обыграл 
своего именитого канадского визави Бро-
дера. Голкипер хозяев отразил 39 брос-
ков и оба буллита в исполнении игроков 
«Дэвилз», в то время как Бродер не смог 
справиться с броском еще одного учас-
тника Игр немца Хехта. «Я не двигался, 
пока он не подъехал вплотную. Думаю, 
он вообще не смотрел на меня», - ска-
зал Бродер.

Рейнджерс - Каролина - 1:5. Дуайер 
- 4, 3:11 (0:1). Стаал - 16, 3:36 (0:2). Кэл-
лахэн - 13, 21:24 (1:2). САМСОНОВ - 9, 
22:05 (1:3). САМСОНОВ - 10, 47:51 (1:4). 
Стаал - 17, 54:42 (1:5 - бол.). Броски: 38 
- 24. Вратари: Лундквист - Уорд. Наши: 
Анисимов (4/-2), Лисин (2/-1) - -. «Рейн-
джеры» проиграли четвертый матч под-
ряд, забив за эту серию лишь три шайбы. 
Самсонов оформил первый дубль в сезо-
не, сначала успешно переиграв Лундквис-
та в ближнем бою, а затем мощно щелк-
нув с середины зоны.

Вашингтон - Анахайм - 5:1. ОВЕЧ-
КИН - 34, 0:36 (1:0). Секстон - 9, 31:23 
(1:1). Моррисон - 1, 41:45 (2:1). Кнубл - 16 
(ОВЕЧКИН), 42:39 (3:1). СЕМИН - 24, 44:15 
(4:1). СЕМИН - 25 (ОВЕЧКИН), 51:47 (5:1 
- бол.). Броски: 49 - 31. Вратари: Ней-
вирт - Жигер. Наши: Овечкин (4/+2), Се-
мин (6/0) - Артюхин (0/0). Очередной фее-
рический матч выдала российская связка 
«Вашингтона» Семин - Овечкин: благода-
ря своей удачной игре Семин набрал 13 
(5+8) очков в трех последних матчах, а 
Овечкин до трех баллов сократил отстава-
ние от лучшего бомбардира лиги Седина. 
«Вашингтон» владел инициативой на про-
тяжении всей встречи, поэтому тот факт, 
что Овечкин открыл счет уже на 36-й се-
кунде матча броском в пустой угол, был 
вполне логичен. «Это был самый легкий 
гол в моей карьере», - сказал Александр 
с улыбкой. 

В отличие от своего соотечественни-
ка Семин предпочел более изящные спо-
собы посылания шайбы в ворота Жигера: 
сначала он убежал один на один и краси-
во бросил с неудобной руки, а затем реа-
лизовал большинство броском в касание 
после поперечной передачи Бэкстрема. 
С 5 января, когда Овечкин был назначен 
капитаном «Столичных», его клуб выиграл 
11 из 12 матчей, забив по меньшей мере 
четыре гола в каждой из победных игр. 
По средней результативности нынешний 
«Вашингтон» может опередить даже са-
мый забивной клуб в истории лиги - «Пит-
тсбург» сезона-1995/96 (3,83 гола в сред-
нем за игру). 

Тампа-Бэй - Монреаль - 3:0. Сан-
Луи - 14, 9:50 (1:0). Лекавалье - 14, 22:23 
(2:0). Стэмкос - 28, 25:54 (3:0 - бол.). 
Броски: 30 - 33. Вратари: Нииттимяки - 
Прайс. Наши: - - Марков (2/0). Голкипер 
«Тампы» Нииттимяки впервые в сезоне 
отыграл на ноль. «Монреаль» проиграл 
пять из семи последних матчей. 

Миннесота - Детройт - 5:2. Миетти-
нен - 14, 2:54 (1:0 - бол.). ДАЦЮК - 13, 4:46 
(1:1). Миеттинен - 15, 16:47 (2:1). ДАЦЮК 
- 14, 17:14 (2:2). Эббетт - 5, 17:40 (3:2). 
Латендресс - 16, 43:42 (4:2). Гавлат - 10, 
44:53 (5:2 - бол.). Броски: 25 - 28. Вра-
тари: Хардинг - Осгуд. Наши: - - Дацюк 
(4/+1). Дубля Дацюка оказалось явно не-
достаточно, чтобы переиграть «Миннесо-
ту»: в последних семи встречах «Красные 
Крылья» праздновали победу лишь раз. 
Дацюк оба раза успешно сыграл на пя-
тачке, став вместе с защитником Стюар-
том самым бросающим хоккеистом ко-
манды (4 броска за матч). 

Даллас - Калгари - 4:3 Б. Модано - 
10, 3:58 (1:0). Фанеф - 9, 11:04 (1:1 - бол.). 
Игинла - 22, 11:27 (1:2 - бол.). Йокинен - 
11, 31:37 (1:3). Нил - 21, 39:36 (2:3). Ри-
чардс - 15, 47:35 (3:3 - бол.). Эрикссон 
(4:3). Броски: 36 - 26. Вратари: Олд - 
Кипрусофф. Капитан гостей и форвард 
олимпийской сборной Канады Игинла 
прервал серию из 11 матчей без голов. 
На последней минуте овертайма «Даллас» 
имел двух лишних игроков, но воспользо-
ваться преимуществом не смог. Ветеран 
«Старз» Модано набрал свое 1349-е оч-
ко в карьере, выйдя на 25-е место в споре 
лучших бомбардиров лиги всех времен.

Ванкувер - Сент-Луис - 3:2. Ткачук 
- 12, 4:24 (0:1 - бол.). Рэймонд - 19, 6:41 
(1:1). Рэймонд - 20, 43:37 (2:1). Оши - 11, 
50:07 (2:2). Эрхофф - 11, 52:12 (3:2 - бол.). 
Броски: 34 - 27. Вратари: Луонго - Кон-
клин. «Ванкувер» провел последний матч 
на домашнем стадионе до Олимпиады: 
теперь «Кэнакс» смогут сыграть на сво-
ей арене только в середине марта. По-
бедная серия «Ванкувера» достигла шес-
ти встреч, что случилось впервые с фев-
раля 2007 года.

Восточная конференция 
 И  В  ПО  П  Ш  О 
 1. Вашингтон*  53 35 6 12 207-146 76
 2. Нью-Джерси*  52 34 2 16 139-115 70
 3. Баффало* 52 31 7 14 147-126 69
 4. Питтсбург  54 33 1 20 172-152 67
 5. Оттава 54 29 4 21 150-154 62
 6. Филадельфия  51 26 3 22 155-144 55
 7. Флорида  53 23 9 21 146-154 55
 8. Рейнджерс  54 24 7 23 138-150 55
 9. Монреаль  55 25 5 25 141-149 55
10. Бостон 51 23 8 20 127-131 54
11. Атланта  52 23 8 21 158-167 54
12. Тампа-Бэй  52 22 10 20 135-157 54
13. Айлендерс  53 23 8 22 141-164 54
14. Торонто  54 17 10 27 142-187 44
15. Каролина  52 17 7 28 137-173 41

Западная конференция
 1. Сан-Хосе* 53 35 8 10 179-128 78
 2. Чикаго* 53 36 4 13 174-122 76
 3. Ванкувер*  53 33 2 18 173-129 68
 4. Колорадо 51 30 6 15  153-136 66
 5. Финикс 53 30 5 18 144-139 65
 6. Лос-Анджелес 52 30 3 19 156-146 63
 7. Нэшвилл  52 29 3 20 145-145 61
 8. Калгари 53 26 7 20 135-138 59
 9. Детройт  53 25 9 19 137-143 59
10. Даллас  53 23 11 19 152-171 57
11. Миннесота  53 26 4 23 150-158 56
12. Анахайм  54 24 7 23 150-171 55
13. Сент-Луис  53 23 8 22 139-149 54
14. Коламбус 55 21 9 25 145-182 51
15. Эдмонтон  51 16 6 29 135-176 38
* Лидер дивизиона.

МОНРЕАЛЬ. Ведущий защитник «Ка-
надиенс» Андрей Марков выступил с рез-
кой критикой голкипера своего клуба Кэ-
ри Прайса. «Если ты не готов и не хочешь 
играть с полной самоотдачей, с душой и 
сердцем, можешь отправляться домой», 
- заявил Марков в адрес вратаря. Неко-
торые хоккеисты поддержали россияни-
на, хотя были и такие, кто встал на сторо-
ну Прайса. (TEAM990)

ДЕТРОЙТ. Нападающий «Ред Уингз» 
Павел Дацюк вошел в десятку главных ра-
зочарований первой половины регулярно-
го чемпионата по версии издания Sporting 
News. Россиянин занял седьмое место в 
этом хит-параде, и основным поводом 
для критики в его адрес является низкая 
результативность: Дацюк нынче набира-
ет на треть меньше очков, чем в преды-
дущих двух сезонах. Лидером же этого 
списка стал голкипер «Коламбуса» Стив 
Мэйсон, который выиграл в прошлом го-
ду приз лучшему новичку и пробился в 
тройку номинантов на «Везину» (трофей 
лучшего вратаря), а в этом году играет 
очень плохо. 

НБА
Регулярный чемпионат

ПОРТЛЕНД - ЮТА - 
95:106 (16:37, 30:26, 29:22, 20:21)

Уэбстер 14 Кириленко 12
Олдридж 25 Бузер 14
Джув.Ховард 2 Окур 2
А.Миллер 7 Дэр.Уильямс 24
Бэйлесс 16 Р.Брюэр 10
Батюм 16 Миллсэп 15
Р.Фернандес 9 Корвер 16
Каннингэм 6 Р.Прайс 4
Блэйк 0 Мэтьюз 3
Пендерграф 0 Си.Джей.Майлз 6
27 января. Портленд. Rose Garden. 

20 384 зрителя.
«Джазмены» прервали 6-матчевую 

серию поражений в Портленде. Судьбу 

матча гости фактически решили уже на 
первых минутах, стартовав с рывка 21:2. 
Андрей Кириленко провел очередной хо-
роший матч: на счету российского фор-
варда 6 попаданий с игры из 7, 6 подбо-
ров, 3 блок-шота, 2 передачи и 2 пере-
хвата за 25 минут.

Индиана - Лейкерс - 96:118. И: Хиб-
берт (21), Т. Мэрфи (18), Б. Раш (13+11 
подборов). Л: К. Брайант (29), Э. Байнум 
(27+12 подборов), П. Газоль (21+13 под-
боров), Одом (12+14 подборов). Центро-
вой гостей Эндрю Байнум установил лич-
ный рекорд результативности сезона.

Кливленд - Миннесота - 109:95. К: 
Хиксон (23), Л. Джеймс (12+11 передач), 
Варежао (6+10 подборов). М: К. Брюэр 
(22), Лав (20+10 подборов), Эл Джеффер-
сон (14+10 подборов). Лидер «Кавальерс» 
Леброн Джеймс повторил личный анти-
рекорд результативности сезона. Впро-
чем, главной причиной этого стала уве-
ренная победа его команды - в последней 
четверти «Король» не провел на площад-
ке ни секунды.

Хьюстон - Денвер - 92:97. Х: Брукс 
(22), Скола (20+11 подборов), Ариза 
(19+10 подборов). Д: Джей. Ар. Смит 
(22), Биллапс (21), Хиларио (18), Кен. Мар-
тин (12+15 подборов). Без своего лиде-
ра Кармело Энтони, травмировавшего 
голеностоп, «Наггетс» выиграли второй 
матч подряд.

Сан-Антонио - Атланта - 105:90. С: 
Данкан (21+27 подборов), Макдайс (17), 
Дж. Хилл (16). А: Джо Джонсон (31), Дж. 
Кроуфорд (25), Джош Смит (14+16 под-
боров). «Спэрс» прервали трехматчевую 
серию неудач, обыграв один из сильней-
ших клубов лиги. При этом хозяева поте-
ряли в третьей четверти разыгрывающе-
го Тони Паркера, подвернувшего лодыж-
ку. Другой лидер техасцев - Тим Данкан 

- установил рекорд карьеры по подборам 
в одном матче.

Торонто - Майами - 111:103. Т: 
Барньяни (27), Бош (24+18 подборов). 
М: Уэйд (35+10 передач), Дж. О’Нил 
(22), Хэслем (16+11 подборов). Поми-
мо поражения «Хит» в этой игре подсте-
регла еще одна неприятность: в первой 
четверти травму колена получил один 
из лидеров команды - форвард Майкл 
Бизли. Нападающий «Рэпторз» Крис 
Бош установил личный рекорд сезона 
по подборам.

Детройт - Милуоки - 93:99. Д: Стаки 
(17+11 передач), Р. Хэмилтон (16+10 пе-
редач). М: М. Газоль (25+12 подборов), З. 
Рэндольф (24+13 подборов), Майо (16), 
Гэй (16). «Пистонс» проиграли концовку 
встречи фактически одному человеку - 
центровому «Гризлиз» Марку Газолю: ис-
панец набрал последние 8 очков в матче, 
а хозяева, в свою очередь, смазали все 8 
последних бросков.

Нью-Джерси - Клипперс - 103:87. 
Н: Хамфрис (25), Б. Лопес (19), Дулинг 
(18). К: Каман (24+11 подборов), Кр. Смит 
(18). «Нетс» прервали очередную неудач-
ную серию этого сезона - на сей раз она 
составляла 11 поражений. Форвард хозя-
ев Крис Хамфрис провел самый резуль-
тативный матч в карьере.

Оклахома-Сити - Чикаго - 86:96. 
О: Дюрант (28+11 подборов), Джефф 
Грин (24). Ч: Д. Роуз (26), Денг (17), Ноа 
(13+11 подборов), Т. Гибсон (4+15 подбо-
ров). Милуоки - Филадельфия - 91:88. 
М: Дженнингс (18), Ч. Белл (18), Ильясо-
ва (15). Ф: Брэнд (26+10 подборов), Дэ-
лемберт (8+11 подборов). Голден Стэйт 
- Нью-Орлеан - 110:123. Г: Си. Джей. 
Уотсон (23), М. Эллис (19), С. Кэрри (15). 
Н: Пол (38), Марк. Торнтон (18), Дэв. Уэст 
(17+12 подборов), Э. Окафор (12+12 под-
боров).

Восточная конференция
  И В П %
 1. Кливленд* 47 36 11 76,6
 2. Бостон* 42 29 13 69,0
 3. Атланта 44 29 15 65,9
 4. Орландо* 45 29 16 64,4
 5. Торонто 46 24 22 52,2
 6. Майами 45 23 22 51,1
 7. Чикаго 44 22 22 50,0
 8. Шарлотт 44 22 22 50,0
 9. Милуоки 44 19 25 43,2
10. Нью-Йорк 44 18 26 40,9
11. Индиана 46 16 30 34,8
12. Детройт 44 15 29 34,1
13. Филадельфия 45 15 30 33,3
14. Вашингтон 44 14 30 31,8
15. Нью-Джерси 44 4 40 9,1

Западная конференция
 1. Лейкерс* 46 35 11 76,1
 2. Денвер* 45 31 14 68,9
 3. Даллас* 45 30 15 66,7
 4. Юта 45 27 18 60,0
 5. Сан-Антонио 44 26 18 59,1
 6. Портленд 47 27 20 57,4
 7. Мемфис 44 25 19 56,8
 8. Нью-Орлеан 45 25 20 55,6
 9. Финикс 47 26 21 55,3
10. Хьюстон 45 24 21 53,3
11. Оклахома-Сити 45 24 21 53,3
12. Клипперс 45 20 25 44,4 
13. Сакраменто 44 16 28 36,4
14. Голден Стэйт 44 13 31 29,5
15. Миннесота 47 9 38 19,1
* Лидеры дивизионов.

НЬЮ-ЙОРК. Лига дисквалифици-
ровала до конца сезона защитника «Ва-
шингтона» Джавариса Криттентона и на 
неопределенный срок его звездного од-
ноклубника Гилберта Аринаса в связи 
с их участием в громком деле о хране-
нии оружия в раздевалке дворца спорта 
Verizon Centre. На период дисквалифи-
кации оба баскетболиста будут лишены 
возможности получать заработную пла-
ту. Напомним, что Криттентона и Арина-
са также ждут жесткие административные 
санкции после того, как суд завершит рас-
следование обстоятельств совершенно-
го ими преступления. (АР)

ВОЛЕЙБОЛ
Кубок вызова. Женщины. 1/8 фи-

нала. Первый матч. Дрезден (Герма-
ния) - САМОРОДОК - 3:0 (25:20, 28:26, 
25:16). Ответный матч пройдет 4 февра-
ля в Хабаровске.

ТЕННИС
МЕЛЬБУРН. Открытый чемпионат 

Австралии. 28 января. Мужчины. Оди-
ночный разряд. 1/2 финала. Э.Маррэй 
(Великобритания, 5) - Чилич (Хорватия, 
14) - 3:6, 6:4, 6:4, 6:2.

Парный разряд. 1/2 финала. Нес-
тор/Зимонжич (Канада/Сербия, 2) - Кар-
лович/Вемич (Хорватия/Сербия) - 6:4, 6:4. 
Б.Брайан/М.Брайан (США, 1) - Кольманн/
Ниеминен (Германия/Финляндия) - 6:1, 
6:4. 

Женщины. Одиночный разряд. 1/2 
финала. С.Уильямс (США, 1) - Ли На (Ки-
тай, 16) - 7:6 (7:4), 7:6 (7:1). Энен (Бель-
гия) - Чжэн Цзе (Китай) - 6:1, 6:0.

Парный разряд. 1/2 финала. 
В.Уильямс/С.Уильямс (США, 2) - Рэй-
монд/Стаббз (США/Австралия, 6) - 6:3, 
7:6 (8:6). К.Блэк/Л.Хубер (Зимбабве/США, 
1) - КИРИЛЕНКО/А.Радванска (Россия/
Польша, 15) - 6:1, 1:6, 6:3. 

Юниорки. Одиночный разряд. 1/4 
финала. Плискова (Чехия, 6) - ГАВРИЛО-
ВА (3) - 6:1, 7:5.

Энди Маррэй взял реванш у Мари-
на Чилича за поражение в 1/8 финала US 
Open-2009. 22-летний британец впер-
вые вышел в финал Открытого чемпи-
оната Австралии. Напомним, что в фи-
нале US Open-2008 он уступил Роджеру 
Федереру.

Cчет встреч четырехкратной (2003, 
2005, 2007, 2009) победительницы От-
крытого чемпионата Австралии Се-
рены Уильямс с бельгийкой Жюс-
тин Энен, выигрывавшей этот турнир 
в 2004 году, - 7-6. Причем в послед-
ний раз - в четвертьфинале турнира в 
Майами в 2008 году - победу празд-
новала Уильямс. (atpworldtennis.com, 
sonyericssonchampionships.com)

ЛОНДОН. Объявлены составы ко-
манд - участниц четвертьфиналов Куб-
ка федерации (6 - 7 февраля). Украина - 
Италия (Харьков, закрытый корт, хард). 
Украина (капитан - Владимир Богданов): 
Алена Бондаренко, Катерина Бондарен-
ко, Виктория Кутузова, Мария Корытце-
ва. Италия (Коррадо Бараззутти): Фла-
вия Пеннетта, Франческа Скьявоне, Сара 
Эррани, Роберта Винчи. Чехия - Герма-
ния (Брно, закрытый корт, хард). Чехия 
(Петр Пала): Люси Шафаржова, Люси Гра-
децка, Петра Квитова, Квета Пешке. Гер-
мания (Барбара Риттнер): Андреа Петко-
вич, Анна-Лена Гронефельд, Татьяна Ма-
лек, Кристина Барроис. Франция - США 
(Льевен, закрытый корт, грунт). Франция 
(Николя Эскюде): Ализе Корне, Жюли Ко-
ин, Полин Парментье, Стефани Коэн-Ало-
ро. США (Мэри Джо Фернандес): Мела-
ни Оден, Шенай Перри, Бетани Маттек-
Сэндс, Лизель Хубер.

ВЕЛОШОССЕ
НЬЮ-ЙОРК. Российский гонщик аме-

риканской команды RadioShack Иван Ров-
ный не попал в расширенный список пре-
тендентов на участие в июльском «Тур де 
Франс», который обнародовал генераль-
ный менеджер Йохан Брунель. Всего в 
списке пока значится 14 фамилий, вклю-
чая 7-кратного чемпиона «Тура» Лэн-
са Армстронга. При этом Брунель под-
черкнул, что команда пока не получила 
приглашения выступить в первом «Гран-
туре» сезона - «Джиро д’Италия». В на-
стоящий момент ведутся переговоры. 
(cyclingnews.com)

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ

ЧОНДЖУ (Корея). «Чемпионат че-
тырех континентов». Пары. Финал. 1. 
Дань Чжан/Хао Чжан (Китай) - 192,22. 2. 
Маклафлин/Брубейкер (США) - 170,17.

Одна из сильнейших китайских пар - 
Чжан Дань/Чжан Хао - набрала почти на 
31 балл меньше, нежели победители не-
давнего чемпионата Европы-2010 в Тал-
лине россияне Юко Кавагути/Александр 
Смирнов.

СНОУБОРД 
МОСКВА. Федерация горнолыжно-

го спорта и сноуборда России (ФГССР) 
получила официальное уведомление от 
Международной федерации лыжных ви-
дов спорта (FIS) о том, что в соответствии 
с установленными правилами российс-
кая сторона может дозаявить для учас-
тия в Олимпийских играх двух спортсме-
нов. Ими стали Андрей Болдыков (борд-
кросс, 4-е место в листе ожидания) и 
Станислав Детков (параллельный гиган-
тский слалом, 5). Вместе с тем Сергей Та-
расов (хаф-пайп, 3) на Игры не отобрал-
ся. (Дмитрий ОКУНЕВ)

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
МОСКВА. Согласно уведомлению 

Международной федерации лыжных ви-
дов спорта (FIS), российская квота на 
Олимпийских играх выросла до пяти че-
ловек. Образовавшуюся вакансию было 
решено передать Степану Зуеву. (Дмит-
рий ОКУНЕВ)

БОКС 
БЕРЛИН. Россиянин Александр По-

веткин, официальный претендент на 
встречу с чемпионом мира в тяжелом 
весе по версии IBF, которым сейчас яв-
ляется Владимир Кличко, выйдет на ринг 
13 марта. В ближайшее время Поветкин 
отправится в США, где начнется первый 
этап подготовки к поединку, а спарринги 
планируется провести в Германии через 
месяц. Имя соперника россиянина ста-
нет известно позднее. «Саша уже готов к 
серьезным боям, - заявил менеджер бок-
сера Владимир Хрюнов. - Думаю, у него 
будет достойный соперник. Пока мы пре-
кратили все переговоры о бое с Кличко, 
потому что внятного ответа от украинца 
так и не получили». (pro-box.ru)

КУ-КА-РЕ-КУ
ШАХМАТЫ

До финиша супертурнира в Вейк-ан-Зее осталось три тура

КРАМНИК 
ВОЗГЛАВИЛ ТАБЛИЦУ

В 10-м туре было несколько драматичных поединков. Крайне 
обидное поражение потерпел герой старта рижанин Алексей Ши-
ров, выступающий под флагом Испании. Разыграв черными про-
тив чемпиона мира Виши Ананда один из самых ныне популярных 
вариантов испанской партии с 6...Сс5, Широв развил мощное на-
ступление на короля соперника и на 39-м ходу мог выиграть партию 
одним ходом (39…Кg3!!, и теперь проигрывает как 40.Kg5 из-за 40…
Ле1, так и 40.Фd4 Се6 41.de f3). Но, находясь в сильнейшем цейтно-
те, Алексей пошел на ошибочную комбинацию, оказавшуюся при 
ближайшем рассмотрении с «дырой», и проиграл.

Очень рисковал экс-чемпион мира Владимир Крамник, когда 
пожертвовал одну за другой две легкие фигуры Василию Иванчу-
ку. «Честно говоря, я сегодня немного перегнул палку… Жертвы бы-
ли интуитивные, мне казалось, что черные должны получить мат, - 
сказал после игры спецкору «СЭ» Крамник. - Однако мата не оказа-
лось, Василий защищался единственными ходами. А после того как 
я ошибся, поставив ладью на 7-ю линию, было немножко неприят-
но. Иванчук в цейтнотной горячке стал повторять ходы, и я зафик-
сировал троекратное повторение позиции. Если бы не это, он мог 
меня изрядно помучить».

Тяжелое поражение (белыми!) потерпел российский гроссмейс-
тер Сергей Карякин от Магнуса Карлсена. Норвежец, который на 
1.е4 практически всегда разыгрывает сицилианскую защиту (как в 
свое время и его тренер Гарри Каспаров), неожиданно - чуть ли не 
впервые в жизни! - применил французскую защиту и сбил россия-
нина с подготовки. Карякин действовал неудачно, его атака на ко-
ролевском фланге быстро захлебнулась, и вскрытие позиции оказа-
лось на руку черным. В результате на 24-м ходу Сергею пришлось 
отдать качество, что переводило партию в техническую стадию, в 
которой у белых не было никаких шансов на спасение.

Вчера на турнире был последний день отдыха перед заключи-
тельными тремя турами. (Юрий ВАСИЛЬЕВ)

ХРОНИКА

Вчера в Москве в помещении ИД «Аргументы и факты» 
прошла торжественная церемония вручения ежегодной 
премии «Лидер продаж на рынке печатных СМИ-2009»

«СЭ» - ЛИДЕР ПРОДАЖ!

Эта премия учреждена Ассоциацией распространителей печат-
ной продукции (АРПП). По итогам конкурса газета «Спорт-Экспресс» 
была названа победителем в номинации «Спортивные издания». 
Диплом лауреата из рук президента АРПП Дмитрия МАРТЫНОВА 
(на фото Федора УСПЕНСКОГО «СЭ» слева) получил директор по про-
изводству и распространению «СЭ» Антон БАТАНОВ.

Победители конкурса определялись по результатам независимого 
экспертного анализа рынка продаж печатных СМИ-2009 года.

10-й тур. Ананд (Индия) - 
Широв (Испания) - 1:0. КАРЯКИН 
- Карлсен (Норвегия) - 0:1. Тивя-
ков (Голландия) - Смитс (Голлан-
дия) - 1:0. Ничьи: КРАМНИК - Иван-
чук, Домингес (Куба) - Накамура 
(США), Леко (Венгрия) - Шорт (Анг-
лия), Каруана (Италия) - ван Вели 
(Голландия).

После 10-ти туров: Крамник - 7. 
Карлсен, Широв - 6,5. Ананд, Домин-
гес, Иванчук, Карякин, Накамура - 
5,5. Леко - 5. Каруана, Тивяков - 4. 
ван Вели, Шорт - 3,5. Смитс - 2,5.
Владимир КРАМНИК (2788) -
Василий ИВАНЧУК (2749)

Принятый ферзевый гамбит [D39]
1.d4 ¤f6 2.c4 e6 3.¤f3 d5 4.¤c3 dc4 5.e4 
Ґb4 6.Ґg5 h6 7.Ґf6 Јf6 8.Ґc4 c5 9.0–0 
0–0 10.e5 Јd8 11.Јe2 cd4 12.¦ad1 Ґd7 
13.¤e4 ¤c6 14.¤g3 Јc7 15.Ґd3 ¤e7 
16.¦c1 Ґc6 17.¤d4 ¦ad8 18.¦c4 Јb6 
19.Јg4 Ґc5 20.¤h5 g6 21.Ґg6 ¤g6 
22.¤e6 Ґe7 23.¤d8 Јd8 24.e6 Јd5 25.ef7 
ўh7 26.Јg6 ўg6 27.¤f4 ўf7 28.¤d5 
Ґd5 29.¦c7 ўf6 30.¦e1 Ґb4 31.¦d1 
Ґc6 32.¦d4 ¦e8 33.h4 ¦e1 34.ўh2 Ґc5 
35.¦d2 a5 36.¦c8 a4 37.¦g8 ¦e4 38.ўh3 
¦e1 39.ўh2 ¦e4 40.ўh3 ¦e1                 1/2
Вишванатан AНАНД (2790) -
Алексей ШИРОВ (2723)

Испанская партия [C78]
1.e4 e5 2.¤f3 ¤c6 3.Ґb5 a6 4.Ґa4 ¤f6 
5.0–0 b5 6.Ґb3 Ґc5 7.a4 ¦b8 8.c3 d6 
9.d4 Ґb6 10.a5 Ґa7 11.h3 0–0 12.Ґe3 
¦a8 13.¤bd2 Ґb7 14.¦e1 ¦e8 15.¤g5 
¦e7 16.d5 ¤b8 17.Ґa7 ¦a7 18.¤f1 c6 
19.¤e3 cd5 20.ed5 h6 21.¤f3 ¦c7 22.¤d2 

¤bd7 23.c4 ¤c5 24.Ґc2 b4 25.¤df1 Ґc8 
26.¤g3 g6 27.b3 ¤h7 28.¤e4 f5 29.¤c5 
¦c5 30.Јd2 ¦b7 31.Ґd3 f4 32.¤c2 Јg5 
33.¦a4 Ґh3 34.Ґf1 ¤f6 35.f3 e4 36.fe4 
¦e7 37.¤d4 ¤e4 38.Јd3 Ґf5 39.¤e6 ¦e6 
40.de6 ¦e5 41.¦b4 Јd8 42.Јd4 f3 43.gf3 
¤g5 44.¦e5 ¤f3 45.ўf2 ¤e5 46.¦b6 
Ґe6 47.Ґe2 Јf6 48.ўe3 Јg5 49.Јf4 
Јg1 50.ўd2 Јa1 51.¦d6 Јa5 52.ўd1 g5 
53.Јd4 ўf7 54.¦d5 Ґd5 55.Јe5           1–0
Сергей KАРЯКИН (2720) -
Mагнус КАРЛСЕН (2810)

Французская защита [C11]
1.e4 e6 2.d4 d5 3.¤c3 ¤f6 4.e5 ¤fd7 5.f4 c5 
6.¤f3 ¤c6 7.Ґe3 Ґe7 8.Јd2 0–0 9.Ґe2 a6 
10.0–0 b5 11.ўh1 Јc7 12.a3 Ґb7 13.¦ad1 
¦ac8 14.Јe1 cd4 15.¤d4 ¤d4 16.Ґd4 
Ґc5 17.Јh4 Ґd4 18.¦d4 f6 19.Ґd3 h6 
20.ef6 ¦f6 21.f5 ¦cf8 22.¦g1 ¤c5 23.fe6 
¤e6 24.¦g4 ¤f4 25.Јg3 Јe7 26.¦f4 ¦f4 
27.¤e2 ¦f1 28.¤d4 ¦g1 29.ўg1 ¦e8 
30.h4 Јe1 31.ўh2 Јg3 32.ўg3 ўf7 33.ўf2 
ўf6 34.g3 Ґc8 35.c3 Ґg4 36.Ґc2 g5 37.hg5 
hg5 38.Ґb3 ўe5 39.Ґc2 ¦f8 40.ўg2 Ґd7 
41.¤f3 ўf6 42.Ґb3 g4 43.¤d4 ўe5 44.Ґc2 
a5 45.Ґd1 ўe4                                               0–1
Сергей TИВЯКОВ (2662) -
Ян СМИТС (2657)

Русская партия [C43]
1.e4 e5 2.¤f3 ¤f6 3.d4 ¤e4 4.Ґd3 d5 5.¤e5 
¤d7 6.¤d7 Ґd7 7.0–0 Јh4 8.c4 0–0–0 
9.c5 g6 10.¤c3 Ґg7 11.Ґe3 ¤c5 12.g3 Јh3 
13.Ґe2 h5 14.¤d5 ¤e6 15.¦c1 ўb8 16.¤f4 
Јf5 17.Ґd3 Јa5 18.d5 ¤d4 19.¦c4 Ґg4 
20.f3 ¤f3 21.¦f3 ¦he8 22.Ґf2 g5 23.¤h5 
Ґh5 24.g4 Јd5 25.¦c5 ¦e1 26.Јe1 Јf3 
27.Ґe2 Јe4 28.gh5 ¦e8 29.¦g5 Ґb2 
30.Јd2 Ґf6 31.¦g4 Јf5 32.h6 b6 33.Јd3 
Јh5 34.Ґf3                                                     1–0

ВОЛЕЙБОЛ. Кубок ЕКВ. Муж-
чины. 1/4 финала. Первый матч. 
ИСКРА - Ченстохова (Польша) - 3:0 
(25:21, 25:14, 25:15). Ответный матч 
- 2 февраля.

ХОККЕЙ. Чемпионат России. 
Высшая лига. Запад. Титан - Кры-
лья Советов - 2:4. ТХК - ХК Саров - 
3:2. ХК ВМФ - Дизель - 4:3. ХК Липецк 
- Химик - 1:2. ХК Рязань - ХК Рысь - 

7:3. Центр. Газпром-ОГУ - ЦСК ВВС 
- 5:3. Ариада-Акпарс - Торос - 3:4 Б. 
Кристалл С - Молот-Прикамье - 3:4. 
Нефтяник А - Ижсталь - 3:0.

ГАНДБОЛ. Чемпионат Европы. 
2-й групповой турнир. 3-й тур. Груп-
па I. Вена. РОССИЯ - Австрия - 30:31. 
ИСЛАНДИЯ - 8 (5), Хорватия - 7 (4), 
Дания - 6 (4), Норвегия - 4 (5), Авс-
трия - 3 (5), Россия - 0 (5).

БАСКЕТБОЛ

Группа Н

ХИМКИ - ЦИБОНА - 83:70 
(17:17, 19:18, 16:18, 31:17)

Маккарти 17 М.Томас 17
Янкунас 15 Вукушич 3
Явтокас 17 Андрич 11
Кабесас 7 Дж.Гордон 13
Лэнгфорд 7 С.Удрих 10
Фридзон 7 Б.Богданович 12
Рауль Лопес 9 Троха 2
Мозгов 4 Радошевич 2
Дмитриев 0 Зубчич 0
Топоров 0
Судьи: Факкини (Италия), Гарсия Гон-

салес (Испания), Рутешич (Чер-
ногория).

28 января. Химки. Баскетболь-
ный центр Московской области. 
3000 зрителей.

Владимир МОЖАЙЦЕВ, 
Зураб ЧИТАЯ 

из Химок

К  первому матчу «Топ-16» 
в своей истории «Химки» 
подошли в роли безуслов-

ного фаворита. Конечно, «Ци-
бона» - постоянный участник 
этой стадии главного еврокуб-
ка последних лет. Однако за-
метных успехов в ней хорват-
ский клуб не добивался уже 
давно. Типичный крепкий се-
реднячок Евролиги. Не хвата-
ющий звезд с неба и не имею-
щий их же в своем составе, но 
вместе с тем способный поку-
сать любого противника.

В первом групповом турни-
ре «Химки» с подобными пред-
ставителями «миддл-класса» 
разбиралась без проблем, про-
играв лишь однажды. В послед-
нем, ничего не значившем для 
них туре мотивированному до 
зубов польскому «Прокому».

Поначалу обе команды за-
щищались куда лучше, чем 

атаковали. У гостей солировал 
хорват Марко Томас, набрав-
ший за первый период 9 оч-
ков. У хозяев же очки распре-
делялись крайне равномерно 
- в какой-то момент сразу у де-
вяти игроков «Химок» в акти-
ве значилось по одному точно-
му броску.

Во второй четверти подоб-
ный коллективизм едва не сыг-
рал с подмосковной командой 
злую шутку. Химчане несколь-
ко раз не сумели до конца ра-
зобраться, кто именно должен 
завершать атаку. Что приводи-
ло к неподготовленным брос-
кам на исходе 24 секунд. У «Ци-
боны» же заработало ее фир-
менное оружие - трехочковые. 
В какой-то момент стало сов-
сем тревожно - 32:22 в поль-
зу гостей.

Тайм-аут главного тренера 
желто-синих Серджо Скарио-
ло принес свои плоды. «Хим-
ки» включили зонный прес-
синг, Янкунас и Лэнгфорд сде-
лали несколько перехватов, и 
их команда совершила рывок - 
10:0. На большой перерыв ли-
дерами ушли «Химки».

Сидевший рядом со мной 
хорватский разыгрывающий 
ЦСКА Зоран Планинич так про-
комментировал первую полови-
ну матча: «Игра смотрится. Иг-
ра складывается очень упорно. 
Видно, что и те и другие очень 
хотят победить. Я все-таки на-
деюсь, что выиграет «Цибона».

У химчан на этот счет было 
другое мнение. Лэнгфорд да-
же вышел на вторую полови-
ну в белых кроссовках вместо 
черных. Однако белая полоса 
для подмосковной команды в 
этом матче началась далеко не 
сразу. Зато когда началась - то 

уж превратилась в широчен-
ную светлую дорогу шириной с 
МКАД. Маккарти попадал с лю-
бых дистанций, Явтокас выры-
вал с мячом подборы на чужом 
щите, Янкунас забивал с фола-
ми, а Лопес выдал один из луч-
ших матчей в сезоне. Четвер-
тый период химчане начинали 
при счете «-1», а уже в середи-
не периода вели «+15»! Немуд-
рено, что зрители (весь кассо-
вый сбор пошел в Фонд помощи 
жертвам землетрясения на Га-
ити) заранее принялись празд-
новать первую в истории клуба 
победу в «Топ-16».
Робертас ЯВТОКАС, 
центровой «Химок»

- За счет чего ваша команда в 
последней четверти совершила 
столь мощный рывок?

- Думаю, мы превзошли со-
перника в длине скамейки. Из-
за этого «Химки» более свежими 
подошли к концовке. Каждый 
из нас, выходя на площадку, 
добавлял команде энергии и ку-
ража.

- Какой была установка на 
матч?

- В первой половине мы дейс-
твовали не слишком удачно. Тре-
неры объясняли, что необходи-
мо максимально активно защи-
щаться против Томаса, но тот 
свои очки все равно набрал.

- А как тренеры сформулиро-
вали задачу на «Топ-16»?

- Цель у нас одна - попасть в 
«Финал четырех». Но пока мы 
стараемся об этом не думать и 
концентрироваться только на 
ближайшем матче. В следую-
щем туре нам предстоит встреча 
с «Олимпиакосом». Вы сами пре-
красно понимаете, каким слож-
ным будет эта игра.

Келли МАККАРТИ, 
капитан «Химок»:

- В первой половине, когда 
мы проигрывали 10 очков, за 
итоговый результат было по-
настоящему тревожно.

- Что стало причиной пере-
лома?

- Защита, защита и еще раз 
защита. Нам было важно оста-
новить обвал и сбить соперни-
ка с темпа. А сделать это можно 
было только за счет цепкой 
игры в обороне. В атаке-то не 
слишком клеилось. Да и на под-
боре поначалу играли неудач-
но. В общем, победа не получи-
лась красивой, но главное, что 
она состоялась. Все-таки это 
первый наш матч в «Топ-16». 
И мы догадывались, что легко 
здесь не будет. Команда по-пре-
жнему ищет свою игру. Получа-
ется не все и не всегда. Но сей-
час нам надо не думать об этом, 
а продолжать работать. Тогда 
игровая стабильность непре-
менно придет.

Матч Баскония - Олимпиакос 
завершился вчера поздно вече-
ром. 2-й тур, 3 февраля - Олим-
пиакос - Химки, 4 февраля - Цибо-
на - Баскония.

Группа Е. Панатинаикос - 
Партизан - 59:64 (22:20, 20:16, 
10:10, 7:18). Пан: Спанулис (14). 
Пар: Веселы (13). Матч Барсело-
на - Марусси завершился вчера 
поздно вечером

Группа F. Реал - Эфес Пилсен 
- 77:70 (13:19, 17:14, 26:20, 21:17). 
Р: Баллок (12). Э: Ч. Смит (18). 
Матч Сиена - Маккаби Т-А завер-
шился вчера поздно вечером.

Группа G. ЦСКА - Уникаха - 
86:78. Матч Сопот - Жальгирис 
завершился вчера поздно вечером. 
2-й тур, 3 февраля: Жальгирис - 
ЦСКА, Уникаха - Проком.

ЕВРОЛИГА. 2-й групповой турнир. 1-й тур

ДЕБЮТ «ХИМОК» В «ТОП-16»
ПОЛУЧИЛСЯ ПОБЕДНЫМ

Владимир ЮРИН из Крылатского

МОЖЕТ, 
СТОИЛО ПРОИГРАТЬ?

С тех пор как в чемпионатах 
мира победитель стал опреде-
ляться в финальном матче, как 
правило, команда, выигрывав-
шая игру в группе, уступала в фи-
нале. С учетом этого легко бы-
ло предположить, что ни Россия, 
ни Швеция не будут выкладывать 
всех козырей в практически ни-
чего не решающем поединке. Тем 
не менее главный тренер чемпи-
онов мира Франко Бергман за-
явил, что будет настраивать сво-
их хоккеистов только на победу. 
«В прошлом году в группе мы сыг-
рали с русскими вничью, а затем 
выиграли финал, - заявил Берг-
ман. - Кроме того, любая победа 
над главным соперником прибав-
ляет нам самоуважения».

Старший тренер россиян Ан-
дрей Стук был менее категори-
чен. «Для нас этот матч в большей 
степени станет разведкой - хо-
чется посмотреть, что представ-
ляют собой шведы, - подчеркнул 
тренер. - Не буду скрывать, у нас 
есть проблемы в обороне, поэто-
му попробуем отработать разные 
варианты игры».

Проблемы в обороне обозна-
чились со стартовым свистком. 
Шведы сразу же стали приме-
нять прессинг, заставляя росси-
ян ошибаться. Завладев мячом, 
скандинавы проникающими пе-
редачами отсекали всю линию 
защиты россиян, и врывающе-
муся в свободную зону хоккеис-
ту оставалось только переиграть 
вратаря. Таким образом, уже в де-
бюте чемпионы мира получили 
солидное преимущество. Все по-
пытки наших игроков наладить 
комбинационную игру натыка-
лись на образцовую игру шведов 
в обороне. В результате все сво-
дилось к индивидуальным про-
ходам Свешникова, Максимова, 
Шамсутова, которые без подде-
ржки партнеров упирались в глу-
хую стену, выстроенную сопер-
ником.

Однако в середине первого 
тайма у россиян прошла отлич-
ная многоходовка. Следом Мак-
симов пушечным ударом после 
розыгрыша углового снял паути-
ну с ближнего угла ворот Бергвал-
ла. Казалось, инициатива пере-
шла к нашей команде, но сначала 
грубо сыгравший против Эрикс-
сона Франц, а затем совершив-
шие необязательные нарушения 
Свешников и Булатов оставили 
нашу команду ввосьмером, чем 
шведы легко воспользовались.

Остается только догадывать-
ся, о чем в перерыве тренеры на-
шей команды говорили с игро-
ками, но результат эта беседа 
имела. Наши вернулись к фир-
менному комбинационному сти-
лю, что ставило в тупик оборону 
шведов. Этим и воспользовались 
Максимов и Иванушкин, первому 
голу которого предшествовала ге-
ниальная передача Ломанова. 

Таким образом, в воскресенье 
в финале (вряд ли кто будет сом-
неваться в том, что в нем вновь 
сыграют Россия и Швеция) на-
шей команде предстоит опро-
вергнуть тезис о том, что побе-
дитель матча в группе не стано-
вится чемпионом мира. Судя по 
отчетной игре, аргументы для 
этого у россиян есть.

В РИГЕ БУДЕТ 
ШКОЛА БЕНДИ

Утром же прошли послед-
ние матчи в группе В, которые 
выдались драматичными и не-
предсказуемыми. Монголия за 
15 минут до конца поединка ве-
ла в счете 3:2, и главный тре-
нер команды Евгений Выборов 
крикнул своим игрокам: «Толь-
ко не удаляйтесь!» Хоккеисты же 
восприняли слова тренера с точ-
ностью до наоборот - два подряд 
удаления позволили голландцам 
забить два мяча. Интересно, что 
самый юный игрок монгольской 
сборной 15-летний Шинебаяр 
оба раза пытался взять вину за 
нарушения на себя, чтобы его 
более старшие товарищи оста-
лись на поле, однако судьи не ку-
пились на уловки юного потом-
ка Чингизхана. В компенсиро-
ванное время монголы получили 
возможность сравнять счет, но 
Баярсайхан с 12-метровой от-
метки послал мяч в «молоко».

И второй матч развивался по 
сюжету триллера. Добившись 
преимущества в два мяча, лат-
вийские игроки неожиданно 
встали. Расплата последовала 
незамедлительно - через полча-
са комфортные 3:1 преврати-
лись в 3:6. Взятый играющим 
главным тренером сборной Лат-
вии Андреем Банадой тайм-аут 
перевернул ситуацию в обрат-
ную сторону - за 6 минут до кон-
ца матча Глазков вывел Латвию 
на второе место в группе В. 

Кстати сказать, в самое бли-
жайшее время латвийский бен-
ди может ожидать качествен-
ный скачок вперед. Некий рос-
сийский бизнесмен, который 
сейчас проживает в Риге, вы-
разил желание оказать финан-
совую помощь в организации в 
Латвии школы бенди. Кроме то-
го, достигнута предварительная 
договоренность о том, что в Риге 
будет построен каток для игры в 
хоккей с мячом.

Группа А

РОССИЯ - ШВЕЦИЯ - 7:4 (2:3)

Голы: Погребной, 27. Максимов, 29 
- с углового, 48. Шамсутов, 59 - с 
углового. Иванушкин, 64, 80. Ло-
манов, 89 - Берлин, 3. Моссберг, 
11. Нильссон, 40. Эрикссон, 87 - 
с углового.

Россия: Хвалько; Франц, Золотарев, 
Булатов, Погребной, Тюкавин, Мак-
симов, Свешников, Савельев, Ря-
занцев, Ломанов. На замены выхо-
дили Иванушкин, Обухов, Шамсу-
тов, Захаров, Стариков.

Швеция: Бергвалл; Энглунд, Вест, Вя-
литало, Хеллмюрс, Берлин, Эрикс-
сон, Юнссон, Моссберг, Эдлинг, 
Нильссон. На замены выходили Эд-
лунд, Ю. Андерссон, Д. Андерссон, 
Х. Андерссон, Петтерссон.

Штраф: 25 - 30.
Судьи: Вален, Рекиля, Маласка (все 

- Финляндия).
28 января. Москва. СК «Крылатское». 

3800 зрителей.

США - КАЗАХСТАН - 4:9 (0:5)

Голы: Арундел, 66, 85. Ричардсон, 67. 
Кесели, 77 - Бронников, 7 - с угло-
вого. Новожилов, 8. Загарских, 18, 
20. Дрягин, 19. Ковалев, 70. Нугма-
нов, 73. Исалиев, 79, 83.

Вратари: Джека - Косынчук.
Штраф: 0 - 10.
Судьи: Тютюков, Малышев, Шатунов 

(все - Россия).
28 января. Москва. СК «Крылатское». 

100 зрителей.

НОРВЕГИЯ - ФИНЛЯНДИЯ - 
5:9 (0:6)

Голы: Я.-О. Лоунинг, 72. Ханссен, 80, 
84. Хогеволд, 87. Т. Моэн, 88 - Хил-
тунен, 13 - с углового, 31. Экман, 
27 - с 12-метрового. Рутконен, 30. 
Аарни, 33, 52, 60. Хуттинен, 44. Ху-
отелин, 90.

Вратари: Смеркеруд - Хераярви.
Штраф: 60 - 35.
Судьи: Токмаков, Иванов, Савенков 

(все - Россия).
28 января. Москва. СК «Крылатское». 

300 зрителей.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

 И В Н П М О
1. Россия 5 5 0 0 64-17 10
2. Швеция 5 4 0 1 51-16 8
3. Финляндия 5 3 0 2 33-32 6
4. Казахстан 5 2 0 3 28-39 4
5. Норвегия 5 1 0 4 22-51 2
6. США 5 0 0 5 22-65 0

Бомбардиры: РЯЗАНЦЕВ - 12, 
Иванушкин (оба - Россия), Эдлунд 
- 11, Д. Андерссон (оба - Швеция) 
- 10.

Завтра в полуфинале встре-
чаются: Россия - Казахстан (19.00), 
Швеция - Финляндия (16.00). В этот 
же день в матче за право играть в 
группе А сыграют США - Канада 
(13.00). В воскресенье - финал (17.00) 
и матч за 3-е место (13.00).

Группа В

ГОЛЛАНДИЯ - МОНГОЛИЯ - 
4:3 (1:2)

Голы: Лискамп - 2, Хенгст, Брам - Не-
гуун - 2, Мунгунхуяг.

Нереализованные 12-метровые: 
Хенгст (вратарь), Баярсайхан (М) 
(мимо).

ЛАТВИЯ -ВЕНГРИЯ - 7:6 (3:2)

Голы: Глазков, Адоньев, Банада - по 
2, Атарс - Кордиш - 5 (1 - с 12-мет-
рового), Г. Надь.

Нереализованный 12-метровый: 
Адоньев (вратарь).

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

 И В Н П М О
1. Канада 4 4 0 0 65-6 8
2. Латвия 4 2 1 1 21-27 5
3. Голландия 4 2 1 1 15-29 5
4. Монголия 4 0 1 3 11-34 1
5. Венгрия 4 0 1 3 16-32 1

Латвия опережает Голландию, а 
Монголия - Венгрию по результатам 
личных встреч. 

Бомбардиры: ОПЫТОВ - 23, 
Элемент - 11, Гавраилофф (все - 
Канада), Адоньев (Латвия) - 9.

Завтра в матче за 2-е место в 
группе В встречаются Латвия - Гол-
ландия (10.30), за 4-е место сыграют 
Монголия - Венгрия (8.00).

ЧЕМПИОНАТ МИРАХОККЕЙ С МЯЧОМ
Вчера сборная России обыграла чемпионов мира шведов - 7:4, завершила 

предварительный турнир на первом месте и сыграет в полуфинале с Казахстаном

РОССИЯ ВЫШЛА 
НА КАЗАХСТАН

Вчера. Москва. СК «Крылатское». Россия - Швеция - 7:4. 
Голкипер сборной России Кирилл ХВАЛЬКО и его партнеры отражают атаку шведов.
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМФУТБОЛ
РУММЕНИГГЕ ОПОЗДАЛ 

НА ПОЛЧАСА
- Киевские журналисты нас проинструкти-

ровали: обращаться к вам следует исключи-
тельно «Резо».

- Только так. В последний раз мое отчество 
вспомнили на советской границе при тамо-
женном досмотре. Это 1986 год, когда уезжал 
в Италию. Посмотрели - ничего запрещенно-
го не везу, очень удивились. Перерыли все ве-
щи. Потом говорят: «Проходите, Реваз Шота-
евич. Все нормально». Напрасно таможенни-
ки удивлялись. Я такой человек: сделаю что 
не так - сразу на лице написано.

- Не лучшее свойство для футбольного 
менеджера.

- Точно. Поэтому в Италии пришлось мно-
гое пересмотреть. Я здорово изменился. Те-
перь на моем лице вы не прочтете ничего. Да 
вот пример - как переходил в «Милан» Калад-
зе. Полетел за ним после Кубка Содружест-
ва. На полчаса позже в киевском аэропор-
ту приземлился Румменигге из «Баварии». 
Тоже явился за Кахой. Представляете, как 
я опередил?

- Сюжет.
- Когда Каладзе оказался в Милане, об 

этом не должен был знать никто. Даже наш 
общий друг Шевченко.

- Почему?
- Сначала футболист обязан пройти мед-

осмотр. До этого никаких заявлений. Размес-
тили Каладзе в гостинице. Лишь через три 
дня привез туда Шевченко. Пойдем, говорю, 
попьем кофе. Заходим - и Андрей сразу видит 
Каху. «О, привет! Ты приехал на показы мод? 
Купить одежду?» - «Нет. С сегодняшнего утра 
я - игрок «Милана». Немая сцена.

- И что потом вам сказал Шевченко?
- «Резо, тебе не стыдно?! Я же твой друг. 

Ты мне больше не доверяешь?» Андрей, от-
вечаю, каждый должен дорожить своей рабо-
той. Случись утечка - могла выйти большая 
неприятность. Особенно, если бы «Милан», 
допустим, по медицинским показателям от-
казался покупать Каладзе.

- От кого вы узнали, что опередили на пол-
часа Румменигге?

- У нас с информацией все в порядке. Бы-
ли в курсе, что Каладзе кроме нас вели «Ба-
вария», «Лацио» и «Парма». Когда эти клубы 
узнают, что «Милан» за кем-то следит, начи-
нают торопиться.

- Со скаутами других клубов дружите?
- Это невозможно. Можно поздоровать-

ся, спросить: «Как поживаешь?» Но дружить 
- никогда. Я же не менеджер, который здесь 
купил, там продал…

- Проходимец в «Милане» не задержал-
ся бы?

- Проходимец туда не попал бы. В клубе, 
который построил Берлускони, нельзя играть 
с огнем. Нельзя пристроить своего игрока. 
Даже люди из «Реала» и «Барселоны» приез-
жают посмотреть, как устроен изнутри «Ми-
лан». Какая лаборатория, какая научно-ком-
плексная бригада. Другого такого клуба в ми-
ре нет, поверьте.

- В киевском «Динамо» за Шевченко и 
Каладзе наблюдали долго?

- За Андреем два года, за Кахой - полто-
ра. «Милан» сразу не берет никого. Когда от-
слеживаем игрока, ставим в известность ру-
ководство клуба. Но не самого футболиста. 
Пусть спокойно играет, не забивая себе го-
лову. Раскрываем карты, если дело близит-
ся к подписанию контракта.

- Так как же вы скрывали Каладзе три 
дня?

- На меня многие знакомые тогда обиде-
лись. Один корреспондент сокрушался: «Ре-
зо, когда успел слетать в Киев? Мы же обща-
лись с тобой каждый день! У меня были све-
дения из Москвы, что покупают Каладзе, но 
по тебе ничего не было видно…»

- Все это время держали беднягу Калад-
зе взаперти?

- Обследование проводили за городом. С 
утра пораньше забирал Каху из отеля и поз-
дно вечером привозил обратно. Осмотр был 
тщательнейший. Вы же знаете, как «Интер» 
приглашал Кану и обнаружились проблемы 
с сердцем?

- Разумеется.
- Пришлось операцию делать. Хотя, иг-

рая в Англии, Кану на здоровье не жаловал-
ся. Но в Италии игроков обследуют гораздо 
серьезнее. В «Милане», перед тем как заклю-
чить контракт, у футболиста проверяют все, 
начиная с прикуса.

- Это еще зачем?
- При неправильном прикусе атрофиру-

ются нервные окончания мышц спины. Что 
при большой нагрузке грозит надрывами или 
растяжениями. Дальше футболиста просят 
пробежаться. Если видят, что одна нога сла-
бее, в обувь вправляют особую стельку. Она 
укрепляет мышцы, те становятся более элас-
тичными.

- Кто из игроков поражал физическими воз-
можностями?

- Шевченко и Стам. Словно из мрамора 
сделаны. У обоих сумасшедшая работоспо-
собность. Андрею на первых порах это да-
же мешало. На поле пытался успеть везде. 
Дзаккерони хватался за голову: «Андрей, не 
надо отходить назад. У нас есть кому отби-
рать мячи».

- Отголосок школы Лобановского?
- Да, у Шевченко это было в крови. Про-

шло немало времени, прежде чем сумел пе-
рестроиться.

«ЯГУАР» ОТ КАЛАДЗЕ 
И ШЕВЧЕНКО

- Когда Каладзе играл в Киеве, то купил 
«Феррари» с такой низкой посадкой, что про-
ехать мог только по двум улицам.

- Этот «феррари» желтого цвета Каха по-
том перевез в Милан. Вы не представляете, 
как он обожает машины. Я таких людей боль-
ше не видел. Каладзе знает любую модель, 
которая выйдет через два года. Сутками мо-
жет рассказывать про какой угодно автомо-
биль. Феномен.

- Чем еще интересуется?
- Другая его страсть - часы. Изучает по 

журналам.
- Выбирали машину по его рекоменда-

циям?
- Вот я к автомобилям равнодушен. В Ми-

лане надо передвигаться на маленькой ма-
шине, чтоб хоть как-то парковаться. У клу-
ба спонсором был «Опель», на такой машине 
и ездил. Время от времени ко мне приезжали 
друзья из России. Встречал их в аэропорту - 
и ловил эти взгляды: «На чем ездишь, Резо?! 
Ты что, бедный?» Сколько им ни рассказывал 
про спонсорство - понять не могли. Правда, с 
некоторых пор есть у меня и другой автомо-
биль. В 2002-м Каладзе и Шевченко подари-
ли на день рождения «ягуар».

- Это был сюрприз?
- Еще бы! Как-то, гуляя по Лондону, заго-

ворили о машинах, и ребята спросили: мол, 

тебе какая больше нравится? «Вот такой «ягу-
ар», - указал я на проезжающий автомобиль. - 
Солидный, элегантный. На нем в отличие от 
«мерседеса», «ауди» или «БМВ» гонять не бу-
дешь». Поболтали, и я забыл о том разговоре. 
А в день рождения спускаюсь в раздевалку, 
вся команда поздравляет. И вдруг Каха с Ан-
дреем протягивают ключи от машины.

- Как «Милан» пытался помочь Калад-
зе, когда в Грузии похитили его младшего 
брата?

- Берлускони во внутригосударственное 
дело встревать не мог. Но сказал: «Если бу-
дет нужда в моем появлении - я готов». Роди-
тели Кахи ответили - не надо. Шеварднадзе, 
президент Грузии, взял дело на контроль. К 
сожалению, спасти брата не удалось… Что 
творилось в душе у Кахи - нам с вами не по-
нять. С одной стороны, должен играть. С дру-
гой - все мысли о брате. Когда Каладзе оста-
вался один в комнате, заснуть не мог. «Ми-
лан» все делал, чтобы вытащить его из этого 
состояния.

- Какой требовали выкуп?
- Кажется, миллион долларов. Проблем 

не было - «Милан» выделил деньги. Но выяс-
нилось, что бедного мальчика убили почти 
сразу, деньги просили уже за мертвого. Под-
ключились какие-то шакалы, которые нача-
ли уговаривать отца, вымогали - якобы они 
кого-то видели: «Если дадите деньги, мы обя-
зательно вызволим…»

- Тело нашли?
- Спустя пять лет. Мы играли против «Ба-

варии» в Лиге чемпионов - и прямо с матча 
полетели на похороны в Тбилиси. Вся коман-
да окружила Каладзе теплом.

- Бандиты остались безнаказанными?
- Они моментально уехали из Грузии и 

находятся в местах, откуда преступников 
не выдают.

- Вы в Грузию наведываетесь часто?
- С 1986-го не был. Только слетал на эти 

похороны и в тот же день вернулся в Ита-
лию.

- Вы были советским человеком, осевшим 
в Милане. Как удалось устроить жизнь?

- Слушал лекции в тренерской школе Ко-
верчано, а потом за 30 долларов мыл в пиц-
церии посуду. Этого не стыжусь. Было лето, 
друзья позволили полгода жить в трейлере 
возле Пизы. На электричке мотался в Ковер-
чано. Утром позволял себе капучино с булоч-
кой, вечером - маленькую пиццу.

- Позже бывали в этой пиццерии?
- Однажды приехал туда на «ягуаре». Хозя-

ин обомлел: «Кто бы мог подумать в конце 80-х, 
что у тебя появится такой автомобиль?!»

- Что вам помогло подняться в итальянс-
ком футболе?

- Никогда не забуду напутствия секретар-
ши Галлиани, синьоры Мэри, которая трид-
цать с лишним лет работает в клубе: «Лишних 
вопросов не задавай. Не проявляй инициати-
ву. Когда о чем-то спрашивают, внимательно 
выслушай и дай оценку - можешь сделать или 
нет». Сыграла в мою пользу и одна из первых 
командировок, в которую послал «Милан».

- Куда ездили?
- В Глазго. Мне выдали 1200 фунтов. Это 

тоже была проверка. Некоторые коллеги в та-
ких поездках спускали все до копейки. Сели-
лись в пятизвездных отелях, обедали в доро-
гих ресторанах. Я же остановился в скром-
ной гостинице около аэропорта, две звезды. 
Перекусил, посмотрел игру и утром улетел в 
Милан. В итоге почти ничего не потратил. И 
деньги, ко всеобщему изумлению, отнес об-
ратно в кассу.

- Какого игрока отслеживали в Глазго?
- Гаттузо. «Рейнджерс» тогда тренировал 

Адвокат. Но в молодого Гаттузо почему-то 
не верил. Вот и в тот день отправил его иг-
рать за второй состав. После матча я подо-
шел, представился и увидел, насколько он 
зол на Адвоката.

- Выходит, не зря летали, раз транзитом 
через «Салернитану» Гаттузо вскоре очутил-
ся в «Милане».

- При встрече можете спросить Дженнаро, 
что я ему сказал в тот день, когда он пересту-
пил порог «Милана».

- И что же?
- «Будешь работать, как сейчас, через пол-

года попадешь в сборную Италии». Так и вы-
шло.

ВИЛЛА БЕРЛУСКОНИ
- Самая большая ваша ошибка в «Мила-

не»?
- Не смог отговорить Шевченко от пере-

хода в «Челси».
- Это было реально?
- И да, и нет. Андрей полагал, что его жене 

и детям в Лондоне будет лучше. А у Берлуско-
ни принцип: если игрок хочет уйти ради се-
мьи - препятствий не чинить.

- В какой момент поняли, что в «Челси» у 
Шевченко не получится?

- Когда Моуринью сделал ставку на 
Дрогба. Мне кажется, если бы Андрей иг-
рал в «МЮ», то показал бы себя во всей кра-
се. Эта команда ближе ему по стилю. В «Чел-
си» же чувствовал себя не в своей тарелке. 
Да еще с Моуринью произошло недопонима-
ние. Но что именно между ними случилось - 
не знает никто.

- Вы всегда по-доброму отзывались о 
Шалимове. А он по вам прошелся, между про-
чим, в своей книжке.

- Знаю. И я вам скажу почему. Меня «Ми-
лан» пригласил на работу - хотя вокруг кру-
тилось много итальянцев. Они тоже мечта-
ли попасть в клуб. Пока у меня не было этой 
должности - отношения с менеджерами и 
агентами были прекрасные. Но после назна-
чения все изменилось. Итальянцы, которые 
хотели быть причастными к трансферу Шев-
ченко, меня возненавидели! Я всегда говорил: 
клуб должен договариваться с клубом. Зачем 
нам агенты? Оставшись с носом, они пошли 

другим путем. В книге Шалимова появились 
вот эти слова. Через некоторое время я при-
летел в Москву, Игорь при встрече меня об-
нял. Я сразу понял: все, что в книге, - дело не 
его рук. Совсем другой человек пытался ме-
ня очернить…

- В «Милане» ознакомились с мемуарами 
Шалимова?

- Я сам зачитал руководству отрывок. Гал-
лиани сказал: «Что бы о тебе ни писали, не 
волнуйся. Мы-то тебя знаем». Недавно Ко-
лыванов с Шалимовым позвонили: «Резо, ты 
для нас в Италии был все! Делал больше, чем 
все остальные, вместе взятые…» И Шалимов 
извинился.

- Еще Гуренко скверно о вас высказы-
вался.

- Нелепая история. Я Гуренко даже не знал 
в лицо, но помог ему оказаться в Италии. «Ро-
ма» осталась без правого защитника, Капел-
ло мне позвонил: «Наш селекционер был на 
матче «Локомотива», приглянулся вот этот иг-
рок». Я набрал Семину. Объяснил: Юра, так 
и так, «Рома» интересуется. Им надо заткнуть 
дыру на фланге. Если вы не против - они возь-
мут Гуренко. Затем переговорил с Сенси, пре-
зидентом «Ромы». Все. Тонкость одна - дела-
ми Гуренко занимался тот же итальянец, ко-
торый работал с Шалимовым.

- Это многое объясняет.
- То-то и оно. А дальше события развива-

лись любопытно. Вышло интервью Гурен-
ко, в котором он наговорил обо мне всякого. 
Вскоре вижу: Шевченко стоит с кем-то. Под-
хожу: «Андрей, кто это?» - «Сережа Гуренко». 
Поворачиваюсь к нему: «Слушай, ты меня 
знаешь? А почему говоришь плохое?» И па-
рень оцепенел. Спросите у Андрея - все бы-
ло на его глазах.

Позже прилетел Семин. Мы дружим, я до-
ставал ему билеты на «Сан-Сиро». Встречал 
в аэропорту и там же заметил Гуренко. Уви-
дев меня, Сергей застыл метрах в двадцати, 
ближе не подходил. Я подошел сам: «Что ты 
стесняешься? Надо было стесняться тогда, 
а не сейчас…»

- Вы простили и Шалимова, и Гуренко?
- Внутри у меня никакой злости. Когда ре-

бята приезжали в Италию - их сразу прихва-
тывал тот менеджер.

- Говорят, в середине 90-х в Москву за Цым-
баларем из «Лацио» приехал Дзофф. Но Цым-
баларь ответил: «Без Никифорова не поеду». 
И Дзофф отбыл ни с чем.

- Знаю, что Цымбаларь понравился глав-
ному тренеру «Лацио» Земану. А тут на чем-
пионате Европы-96 сверкнул Недвед. Земан, 
с котором я хорошо знаком, был в раздумь-
ях, кого же покупать. Поинтересовался мо-
им мнением о Цымбаларе.

- Что ответили?
- Сказал, что Илья - отличный футболист. 

Большими нагрузками его не испугаешь - в 
России к ним народ привычен. Это был важ-
ный нюанс, ведь у Земана очень тяжелые 
тренировки. На предсезонке игроки всег-
да пахали будь здоров. Но через пару недель 
Земан выбрал Недведа. Он моложе, к тому 
же земляк.

- Есть в футболе человек, чьему вкусу дове-
ряете абсолютно?

- Гендиректор «Милана» Брайда. Игроков 
видит насквозь. Он прилетел в Киев за четы-
ре месяца до официального перехода Шев-
ченко в «Милан». Вручил Андрею футболку 
«Милана» с 10-м номером и сказал: «В ней ты 
выиграешь «Золотой мяч». Эти же слова наш 
гендиректор говорил ван Бастену, Веа, Кака. 
И ни разу не ошибся!

- Чем силен Кеньон, например?
- Его стихия - маркетинг, поиск спонсо-

ров. В футбольную кухню Кеньон не лезет. А 
вот Брайда - это исключительно футбол.

- В чем секрет Пини Захави? Был обычный 
спортивный репортер в израильской газете - 
и вдруг превратился в суперагента.

- Никогда не имел дела с Захави - за пре-
делами Англии он не работает. Что касается 
вопроса… Так ведь чего только в футболе не 
бывает! Я знавал журналиста из Генуи, кото-
рый однажды стал президентом «Ниццы».

- Каким образом?
- Он был в добрых отношениях с владель-

цем «Ромы» Сенси. Как-то тому предложи-

ли купить «Ниццу» и сделать из нее фарм-
клуб «Ромы». Сенси согласился. Президентом 
французского клуба назначил того самого 
журналиста.

- И что, дело пошло?
- Нет. Полтора года продержался на этой 

должности, а потом вернулся в Геную писать 
заметки. Захави же повезло больше.

- Вы всяких агентов повидали. Хоть кто-то 
поразил своей порядочностью?

- Порядочных агентов не бывает. Рад бы 
ошибиться, но пока таких не встречал. Ко-
нечно, среди этой публики есть успешные 
люди, но многим агентам я не завидую. Мне 
их так жалко!

- Почему?
- Вижу, как на Кубке Содружества они 

бродят по командам, предлагают игроков, 
просят смешные комиссионные - тысячу дол-
ларов. Почти никто из них не знает законы и 
иностранные языки…

- Как у боссов «Милана» с юмором?
- Порядок. Помню, играли в Донецке матч 

Лиги чемпионов. Галлиани с Брайдой толка-
ют в бок: «Спроси у Ахметова: что они делают, 
если футболисты плохо себя ведут? Загоня-
ют в шахту?» Услышав вопрос, Прокопенко, 
который сидел рядом, улыбнулся: «Можем в 
шахте даже на ночь оставить…»

- Когда-нибудь говорили с Берлускони не 
о футболе?

- Конечно. К примеру, во время визита в 
Киев его пригласили на выступление опер-
ной певицы, которая исполняла арии из «Тос-
ки». Берлускони был восхищен: «Божествен-
ный голос! Причем на итальянском языке 
пела так, что я подумал: наверное, она роди-
лась в Италии». Еще огромное впечатление 
на него произвел Санкт-Петербург. Побы-
вал там на 300-летии города.  «Я прикоснул-
ся к русской культуре. Эрмитаж мне пока-
зывал лично Владимир Путин», - рассказы-
вал Берлускони.

- Что запомнилось в его резиденции в 
Аркоре?

- Очень красивое место, где есть все - от 
церкви до маленького стадиона. Как-то Бер-
лускони позвал Шевченко и меня на свою 
виллу на Сардинию. Один из любимых праз-
дников итальянцев - Феррагосто, когда в се-
редине августа на несколько дней жизнь в 
стране замирает. Никто не работает. И вот в 
разгар Феррагосто звонит Берлускони: «Бе-
ри Андрея, приезжайте на Сардинию. Са-
молет ждет вас в аэропорту. Отдохнете, по-
купаетесь».

- Недавно на митинге в Милане в лицо 
Берлускони швырнули статуэтку и слома-
ли нос…

- Когда увидел по ТВ окровавленного Бер-
лускони, мне стало плохо. Ночь не спал. Сра-
зу позвонил Галлиани и Брайде. А на третий 
день улетел в Милан. Это был мой долг. Бер-
лускони, правда, не видел. К нему в палату 
тогда никого не пускали.

- А вам бывало страшно за свою жизнь?
- Да. В Барселоне проводили благотвори-

тельный матч - «друзья Роналдинью» против 
«друзей Шевченко». Из УЕФА для игроков 
«Интера» и «Милана» прислали маленький са-
молет. Уже на подлете к Барселоне угодили в 
жуткую болтанку. Каладзе, который всегда 
побаивался летать, вообще охватила пани-
ка. «Разворачивайте самолет! Зачем я согла-
сился сюда лететь?!» - кричал он.

БАТАРЕЯ ДЛЯ СЕРЖИНЬЮ
- У вас было свое место в автобусе «Мила-

на»?
- Разумеется. Справа впереди сидели 

Брайда и Тассотти. Во втором ряду около ок-
на был я, рядом Стам. Между прочим, чудный 
собеседник. Рассказывал мне: «Хочу футболь-
ным менеджером стать. Это моя мечта. Как 
закончу играть, пойду учиться…»

- Где сидел Шевченко?
- У прохода, в серединке. В том месте, где 

вторая лестница.
- Странный выбор.
- Это вы зря. Там как раз можно ноги вы-

тянуть.
- В хвосте сидела молодежь?

- Это в советском футболе так было, а у нас 
в самый конец усаживались Мальдини и Кос-
такурта. Я им тоже рассказывал: «В СССР все 
знаменитые футболисты предпочитали пер-
вые ряды…»

- Говорить по мобильному в автобусе 
«Милана», конечно же, нельзя?

- С чего вы взяли? Как можно запрещать 
общаться с женой или ребенком? Перед важ-
ным матчем Лиги чемпионов игроки сами 
выключают телефоны. А если едем на игру 
чемпионата Италии - разговаривают.

- Может, они и поют в автобусе?
- Был у нас психолог Бруно Де Микелис. 

Вот у него голос - настоящий Луи Армстронг! 
Когда запевал в автобусе - ребята расцвета-
ли. Как психолог изумительно силен. Сразу 
чувствовал, если кто-то в кризисе. Я с ним 
оставался после обеда и по сорок минут бе-
седовал.

- С игроками он как работал?
- Усаживал в откидывающееся кресло. Ря-

дом монитор с программой. Расслабленный 
футболист должен был отслеживать глаза-
ми перемещение голубой или красной точ-
ки. Очень занятный тест.

- Для чего?
- Помогает определить, в каком состоянии 

человек. Особенно важно для тех, кто не иг-
рает и сильно переживает на скамейке. А се-
годня нашего психолога постоянно вижу за 
спиной Анчелотти в «Челси».

- Вас в «Челси» звали?
- Не хочу об этом говорить. Абрамович со 

мной общался, задавал множество вопросов 
о современном футболе.

- Чем-то удивил?
- Только тем, что с каждой встречей раз-

бирался лучше и лучше.
- Начинали вы работу в Италии с «Интера». 

Этот клуб вернуть вас не пытался?
- Помните, как «Интер» играл со «Спарта-

ком» по снегу - еще Роналдо забивал? 
- Конечно.
- Вот в тот день Маццола спросил: может, 

вернешься? Предложил заниматься восточ-
ным направлением. Ответил ему: в «Мила-
не» меня любят и уважают, никуда уходить 
не собираюсь.

- Самое экзотическое предложение о рабо-
те, которое получали?

- Да вот сейчас, на Кубке Содружества, 
звали некоторые российские клубы: «Ска-
жи лишь, Резо, сколько тебе надо». «Ради де-
нег не работаю», - отвечал я. Понять не могу, 
почему на меня такой спрос. Еще когда взя-
ли в «Милан», думал: неужели нет никого луч-
ше меня? Умнее?

- Вы знакомы со Спаллетти?
- С Лучано? Да это мой друг! Великолеп-

ный специалист. Как все итальянские тре-
неры, помешан на тактике. Сперва Спал-
летти поднял наверх «Удинезе», затем «Рому» 
вывел на новый уровень. Что интересно, и с 
той, и с другой командой он обыгрывал нас 
в Милане. Надеюсь, в «Зените» у Спаллетти 
все получится. Но тут многое зависит от ру-
ководства.

- То есть?
- С возможностями футболистов Луча-

но сам разберется. Но ему необходим хоро-
ший русскоязычный помощник, который 
быстро объяснит, кто есть кто. Речь не о пе-
реводчике, а о тренере, знающем всю кух-
ню «Зенита».

- Кто из игроков «Милана» остался для вас 
загадкой?

- Сержинью. Одаренный парень, но не 
боец. С апреля по октябрь, пока тепло, Сер-
жинью блистает. Наступают холода - и бра-
зильца не узнать. Сразу сникает, пережива-
ет. Прижмется в раздевалке к батарее и ни-
куда не хочет выходить.

- Про Роналдо президент «Реала» говорил: 
«Он один доставил головной боли больше, чем 
150 тысяч человек на моей фабрике». В «Мила-
не» с бразильцем тоже намучились?

- Ничего подобного! Роналдо пришел к нам 
из «Реала» в разобранном состоянии, но быст-
ро набрал форму. За время, что провел в «Ми-
лане», он вообще здорово изменился.

- В чем?
- В дисциплине, отношении к трениров-

кам. Уже не позволял себе таких выходок, как 
в «Реале». В «Милане» по части дисциплины 
ни с кем проблем нет.

- В киевском «Динамо» 70-х легенды ходи-
ли о том, как любит лечиться Блохин. В «Мила-
не» такой человек был?

- Пиппо Индзаги - все время у врача! 
Очень мнительный: «Ой, ой…» Такая психо-
логия. Как ребенок.

- Последний футболист «Милана», с кото-
рым вы созванивались?

- Сейчас посмотрю в телефоне… Вот но-
мер Зеедорфа. Частенько общаемся по теле-
фону с Гуркюффом, который, правда, теперь 
игрок «Бордо». Когда «Динамо» добралось до 
полуфинала Кубка УЕФА, из «Милана» звони-
ли многие, например, Кака. Поздравляли.

- К слову, о Кака. Слышали, что восемь лет 
назад киевское «Динамо» интересовалось 
этим футболистом? Но Сабо, изучив диски, 
юного бразильца забраковал: «Хиловат да и 
под тактическую концепцию не подходит».

- «Динамо» никогда не интересовалось Ка-
ка. Сабо восемь лет назад о нем знать не знал. 
Это касается и Пату, про которого тоже бол-
тали, будто он мог оказаться в Киеве. Меня 
поражают такие разговоры! Стоит южноаме-
риканцу заиграть в топ-клубе, как в России и 
на Украине начинают рассказывать, что этот 
парень должен был приехать сюда. Хотя сами 
футболисты об этом и не подозревали.

УГОВОРЫ СУРКИСА
- Из «Милана» уходят один раз? Или для вас 

дорога открыта всегда?
- Переход в Киев не был моей инициати-

вой. Игорь Суркис два года упрашивал, но я 
не мог покинуть «Милан». Тогда он начал раз-

говаривать с Галлиани. И вот на 80-летии 
«Динамо» затеял решающую беседу: «Очень 
хотим, чтоб Резо приехал. Сделал бы то, что 
уже есть у вас».

- И Галлиани дрогнул?
- Повернулся ко мне: «Ты должен меня слу-

шать. Поезжай, помоги. Сделай, что они хо-
тят. А «Милан» - твой дом, в любое время мо-
жешь вернуться». Так что я хоть завтра могу 
приехать в этот город и снова стать работ-
ником клуба.

- Прекрасно уезжать с таким напутстви-
ем.

- А когда меня брали в «Милан», пожали ру-
ку со словами: «Добро пожаловать в нашу се-
мью». Это бывает редко, очень редко.

- Есть ощущение, что рано или поздно вер-
нетесь в семью?

- Уверен в этом. Но сначала надо выиграть 
с «Динамо» еврокубок… Знаете, никогда не 
забуду, как уезжал из Милана. На улице, где 
расположен офис клуба, есть книжный ма-
газин. Я туда регулярно заходил. Когда ска-
зал, что отправляюсь в Киев, девочки-про-
давщицы расплакались: «Мы вас не будем 
видеть неделями?!»

- У вас слез не было?
- Нет. Все переживания держал внутри.
- Суркису не пришлось выкупать ваш кон-

тракт?
- Нет. Все было на дружеских отноше-

ниях.
- Третий год вы гендиректор киевского 

«Динамо». Сколько раз были близки к тому, 
чтоб собрать вещи и укатить обратно в Ита-
лию?

- Я вам расскажу, что увидел с порога: ко-
манда была в ужасном состоянии. Тренера по 
физподготовке не было вовсе. «Динамо» про-
игрывало всем в Лиге чемпионов. Получали 
по три-четыре мяча - через десять минут фут-
болистам уже не хватало сил. У Игоря Сурки-
са от таких дел постоянно были красные гла-
за. Тратил столько нервов, что не мог заснуть 
ночами. Лопались сосуды.

- Условия Суркису выдвигали?
- Одно-единственное - чтоб мне никто не 

мешал делать то, что умею. Суркис сказал 
на пресс-конференции: «Резо даются такие 
полномочия, каких нет даже у меня. Все до-
веряю ему».

- «Нет» от него слышали часто?
- Никогда. Это странно - все воспринима-

ют Игоря Михайловича как человека жестко-
го, который не способен прощать.

- Ваш Суркис - другой?
- Едва захожу в кабинет - у него улыбка: 

«Что надо, Резо?» Отказов не было.
- Начав многое менять в клубе, вы столкну-

лись с ожесточенной реакцией.
- Да, такое было. И будет продолжаться. 

Это часть культуры, которая осталась после 
Советского Союза. Знаете, кто говорил, что 
советский балет - лучший в мире?

- Кто?
- Те, кто не видел американский. Люди, 

которые жили здесь в вакууме, думали, что в 
СССР самые сильные тренеры, врачи и мас-
сажисты. Понятия не имели, как работают в 
«Барселоне» или «Милане».

- Сабо вас не воспринял.
- Он возвращался в «Динамо», чтобы что-

то поменять. Но Сабо так возвращался пять 
раз. Я быстро увидел - эта методика уже не 
воспринимается. К тому же я не люблю дик-
татуру, сам никогда не кричу. Если честно, 
мне даже нравится, что столько людей про-
тив меня…

- Почему?
- Раз люди сопротивляются - значит, ра-

бота идет. Кому-то просто не хватает образо-
вания двигаться со мной в ногу.

- Еще ваш принцип - футболисты не долж-
ны выпивать.

- Да. В Европе игроки уже вообще не пьют. 
Разве что пригубят. Как-то на дне рождения 
Шевченко в Милане все пили свежевыжатый 
сок. Танцевали, пели. Потом Андрей подошел 
ко мне: «Если бы день рождения справляли в 
Киеве, ребята валялись бы под столом».

- Вы сами пьете?
- Нет.
- Непьющий грузин - странно.
- Стоит мне выпить - почему-то кажется, 

что преступление совершил. В Советском Со-
юзе еще мог себе позволить по праздникам, 
но никто не видел меня пьяным. А в Италии 
мне в любой момент могли позвонить и при-
гласить к президенту. Будь любезен нахо-
диться в форме.

- Курящих в «Милане» нет?
- Курил вратарь Калач, больше никто. Я 

смотрел на 35-летнего Кафу. Он приходил за 
два часа до тренировки и шел работать в за-
ле. Потом принимал душ, переодевался и тру-
дился уже с командой. Когда все заканчива-
ли - отправлялся в тренажерный зал на сорок 
минут. Только после этого ехал домой.

- Чувствуем, вы до сих пор не можете гово-
рить о «Милане» спокойно.

- Не могу. И до сих пор переживаю.
- Вы, кажется, давно знакомы с Газзае-

вым?
- Больше двадцати лет. Его дети вырос-

ли на моих глазах. Для меня Валера ближе 
чем родственник! Я гостил у него в Москве, 
он - у меня в Милане. Мы много разговари-
вали о футболе. Помню, он очень интересо-
вался, почему Дзаккерони играет в три за-
щитника. В России именно Газзаев начал 
играть по такой же схеме - еще во Владикав-
казе. Но как сравнить исполнителей в «Ми-
лане» и «Алании»?

- В Киеве свободное время остается?
- Практически нет. С утра уезжаю в клуб, 

оттуда в Конча-Заспу. За эти годы всего два 
раза выбрался в театр Леси Украинки.

- В Милане было иначе?
- Там я жил недалеко от Ла Скалы, бывал 

нередко. Не пропускал выставки современ-
ных художников. Да и пройтись по такому 
городу пешком - одно удовольствие.

- Как любите отдыхать?
- С книжкой. Сейчас читаю «Античный 

Рим». Советую эту книгу всем, кто хочет по-
нять историю и культуру итальянского на-
рода. Как бы я ни был занят, но вечером 40 
минут обязательно уделяю чтению. А утром 
записываю все, что было сделано накануне. 
Это уже вошло в привычку. Я ведь смотрю все 
тренировки, потом анализирую.

- Пишете на каком языке?
- На итальянском. Так удобнее. А читаю 

еще на французском или русском.
- Вы грузин, который полжизни провел 

в Советском Союзе. Но сейчас - уже скорее 
итальянец.

- Вы правы. Я привык к Италии, почти все 
мои друзья там.

- У вас в Милане свой дом?
- Нет. Живу в квартире, которую давным-

давно предоставил «Милан». Меня это устраи-
вает. Между прочим, клуб по-прежнему опла-
чивает квартиру, хотя с осени 2007-го рабо-
таю в «Динамо». Вот что такое «Милан»!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Давние друзья Валерий ГАЗЗАЕВ и Резо ЧОХОНЕЛИДЗЕ.

Резо ЧОХОНЕЛИДЗЕ
ТАЙНЫ МИЛАНСКОГО ДВОРА

Два с половиной года назад и без того причудливая судьба одного из руководителей «Милана» неожиданно 
сделала новый поворот. Резо Чохонелидзе оставил итальянский суперклуб, в котором отработал 

двенадцать лет, и перебрался в киевское «Динамо», где получил неограниченные полномочия.
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